
Рис как водой 
смыло
На российском рынке 
ожидается дефицит

Низкие цены на внутреннем рын-
ке и неблагоприятные погодные 
условия могут стать причиной об-
разования дефицита риса в Рос-
сии в текущем сезоне, опасаются 
участники рынка. Ситуацию усу-
губляет также двукратный рост 
экспортных поставок риса при 
снижении объемов его импорта. 
Ритейлеры пока не беспокоятся, 
но месяц назад некоторые роз-
ничные сети уже ощутили пере-
бои с поставками.

По данным Росстата, в 2016 го-
ду в России было собрано 1,07 млн 
тонн риса, что соответствует уров-
ню прошлого года. Но из-за дождей 
в Краснодарском крае выход крупы 
из риса-сырца в текущем сезоне не 
превышал 40–55%, тогда как годом 
ранее достигал 65%, рассказали 

”
Ъ“ 

участники рынка. Остатки риса-сыр-
ца в хранилищах на 10 января 2017 
года Южный рисовый союз (ЮРС) 
оценивает в 477,3 тыс. тонн, годом 
ранее они достигали 494,1 тыс. тонн. 
При пересчете сырца в крупу в ян-
варе 2017 года остаток был 262 тыс. 
тонн, тогда как в январе 2016 года — 
321 тыс. тонн. В этом сезоне уборка 
риса продолжалась до декабря 2016 
года, поэтому выход крупы с сырца 
сократился на 8–10% к прошлому се-
зону, поясняет исполнительный ди-
ректор союза Михаил Радченко. До 
нового урожая в сентябре 2017 года 
стране для внутреннего потребле-
ния нужно примерно 300–330 тыс. 
тонн риса-крупы, подсчитали в ЮРС.

• Сегодня в Краснодарском крае на-
считывается 234,4 тыс. га рисо-
вооросительных полей. Из них, по 
данным ЮРС, 22,5% (52,6 тыс. га) 
у Агро комплекса им. Н. И. Ткачева 
(принадлежит семье главы Минсель-
хоза Александра Ткачева), а 18,2% 
(42,5 тыс. га) — у «АФГ Националь» 
(управляется основателем агро-
холдинга и гендиректором ГК «ТНС 
энерго» Дмитрием Аржановым 
с партнерами).
Одной из причин возможного 

возникновения дефицита риса собе-
седник 

”
Ъ“ в отрасли называет низ-

кие цены на внутреннем рынке и не-
благоприятные погодные условия.
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Мастера вертикального взлета
Кадровые перестановки в системе ВТС могут повысить Анатолия Сердюкова

Вчера президент Владимир 
 Путин назначил замглавы го-
скорпорации «Ростех» Дмит-
рия Шугаева новым директором 
 Федеральной службы по военно-
техническому сотрудничеству 
(ФСВТС). Его предшественник 
Александр Фомин переведен 
на пост замминистра обороны 
РФ по международным вопро-
сам. Имя нового замгендирек-
тора «Ростеха» пока официаль-
но не называется, но источники 

”Ъ“ утверждают, что одним из 
кандидатов в замы Сергея Че-
мезова является директор авиа-
ционного кластера госкорпора-
ции Анатолий Сердюков. Он же, 
по данным ”Ъ“, может сменить 
главу «Ростеха» в совете дирек-
торов Объединенной авиастрои-
тельной  корпорации.

О кадровых перестановках 
в ФСВТС и Минобороны РФ вчера 
сообщили в Кремле. Владимир Пу-
тин своим указом освободил дирек-
тора службы Александра Фомина от 
занимаемой должности и перевел 
на пост десятого заместителя Сергея 
Шойгу (об этом ранее сообщала га-
зета «Ведомости»), назначив новым 
главой ФСВТС Дмитрия Шугаева, ра-
ботавшего заместителем главы «Ро-
стеха» Сергея Чемезова по внешне-
экономическим вопросам. В воен-
ном ведомстве уточнили, что пол-
номочия господина Фомина будут 
такими же, как и у его предшествен-
ника Анатолия Антонова, ушедше-
го в конце 2016 года работать в МИД 
РФ (см. 

”
Ъ“ от 9 января). Речь идет 

о вопросах международного воен-
ного сотрудничества и ВТС, выпол-
нении обязательств международ-
ных договоров РФ и Минобороны, 
а также подготовки проектов меж-
дународных договоров и других 
нормативно-правовых актов. Функ-
ции ФСВТС с приходом господина 
Шугаева не изменятся: служба будет 
осуществлять надзор за компани-
ями, имеющими право экспорти-
ровать вооружения и военную тех-
нику, а также выдавать им лицен-

зии и определять политику в сфере 
ВТС (коммерческими переговорами 
и заключением контрактов занима-
ется «Рособоронэкспорт»).

По словам источника 
”
Ъ“ в аппа-

рате правительства, проведенные 
перестановки следует расценивать 
как окончание «первого этапа об-
новления руководящего состава си-
стемы ВТС». Напомним, в декабре 

2016 года гендиректора «Рособорон-
экспорта» Анатолия Исайкина сме-
нил глава холдинга «Вертолеты Рос-
сии» Александр Михеев (обе компа-
нии входят в «Ростех»). И для Алек-
сандра Фомина, и для Дмитрия Шу-
гаева новые назначения «станут но-
вым, крайне серьезным вызовом», 
убежден собеседник 

”
Ъ“: от их вза-

имодействия будут напрямую зави-
сеть успехи РФ на оружейном рын-
ке. У них солидный опыт работы 
в сфере ВТС: оба работали на различ-
ных должностях в «Рособоронэкс-

порте», который с 2004 по 2007 год 
возглавлял Сергей Чемезов. Госпо-
дин Фомин в 2005 году стал замди-
ректора ФСВТС, а господин Шугаев 
в 2008 году перешел на работу в «Ро-
стех», став сначала руководителем 
аппарата господина Чемезова, а за-
тем и его заместителем. В 2012 году 
Александр Фомин сменил на посту 
главы ФСТВС Михаила Дмитриева.

У господина Шугаева за время ра-
боты с Сергеем Чемезовым сложи-
лись доверительные отношения, 
рассказывают собеседники 

”
Ъ“, 

иначе он бы не рекомендовал его 
в ФСВТС. «Дмитрий Евгеньевич от-
вечал в госкорпорации за междуна-
родное сотрудничество и региональ-
ную политику, во многом способст-
вовал заключению крупных меж-
дународных контрактов и увели-
чению объемов экспортных поста-
вок,— заявил Сергей Чемезов.— Уве-
рен, что он является наиболее подхо-
дящим кандидатом на пост директо-
ра ФСВТС, и буду рад продолжить ра-
боту с ним в новом качестве». Пози-
тивно восприняли назначение го-
сподина Шугаева и в авиационной 
промышленности, чья продукция 
традиционно занимает первое ме-
сто по объемам военного экспорта. 
«Дмитрий Шугаев является одним 
из лучших специалистов по ВТС 
в стране. За время работы в системе, 
а это более 15 лет, он глубоко погру-
зился в вопросы продвижения ави-
ационной техники на международ-
ные рынки,— заявил 

”
Ъ“ первый ви-

це-президент ОАК Александр Туля-
ков.— Мы считаем, что с этим назна-
чением взятый ранее курс на про-
движение продукции нашей корпо-
рации за рубеж  будет продолжен».

У Александра Фомина поддер-
жка не менее серьезная. Источники 

”
Ъ“ утверждают, что он вхож в ближ-

ний круг главы НК «Роснефть» Иго-
ря Сечина, с которым они познако-
мились еще во время службы в во-
оруженных силах СССР. В конце 
1980-х годов они были направле-
ны в спецкомандировку в Анголу, 
о чем господин Фомин рассказывал 
в декабре 2011 года газете «Труд»: 
«У нас принцип: своих не бросаем. 
Боевые товарищи бывшими не бы-
вают. Ни в солдатском окопе, ни 
в мирной жизни».

Директор Центра анализа стра-
тегий и технологий Руслан Пухов 
отмечает, что Александр Фомин 
за годы работы в системе ВТС зара-
ботал статус опытного переговор-
щика, компетентного в вопросах 
внешней политики.

новости — с3

Анатолия Сердюкова может 
ждать еще более высокое 
и удобное кресло  

С долгами на выход
Законопроект о выселении должников  
из единственного жилья поддержал ЦБ

Вчера впервые состоялось публичное 
обсуждение резонансного законопро-
екта, позволяющего изымать единст-
венное жилье у должников с долгом от 
5% от стоимости недвижимости. Несмо-
тря на то что против выступили Росиму-
щество, Общественная палата и ряд экс-
пертов, ЦБ «концептуально поддержал» 
проект. Регулятор явно встал на сторону 
кредиторов, невзирая на проблемы гра-
ждан, которые могут лишиться кварти-
ры, например, за долги по потребитель-
ским кредитам или алиментам. Минюст 
обещал доработать документ с учетом 
всех пожеланий, но на пути проекта гото-
вы встать депутаты.

Проект поправок к Семейному и Гра-
жданскому процессуальным кодексам РФ, 
а также к закону «Об исполнительном про-
изводстве» вчера обсуждался на слушани-
ях в Общественной палате РФ (ОП РФ) — 
так называемых нулевых чтениях. Зако-
нопроект предлагает разрешить изымать 
у должников (по всем кредитам и иным 
долгам) единственную жилплощадь, в слу-

чаях если долг составляет 5% и более от сто-
имости недвижимости. Это касается жи-
лья, площадь которого вдвое превышает 
социальные нормы (14–18 кв. м на челове-
ка в зависимости от региона). Взамен долж-
нику должны выделяться деньги на прио-
бретение жилплощади по социальным 
нормам, а если он этого не сделал в трех-
месячный срок — предоставляется «иное 
пригодное для проживания жилое поме-
щение». Сейчас разрешено изымать лишь 
недвижимость, заложенную в рамках ипо-
течных кредитов (в том числе и единствен-
ное жилье) по решению суда.

Адресатами законопроекта могут стать 
обладатели 10% всех выданных в РФ кре-
дитов, оценил член ОП РФ Леонид Шафи-
ров, сославшись на то, что из совокупно-
го портфеля кредитов физлицам в 10 трлн 
руб. более 1 трлн руб. просрочено на срок 
более 90 дней. Квартира может быть изъя-
та и при неуплате алиментов.
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Конфликт в Донбассе 
достали из-под снега
Обострение ситуации на востоке Украины 
становится новым испытанием для России и Запада

В зоне конфликта в Донбассе произошло 
самое серьезное обострение за послед-
ние месяцы — первое после смены влас-
ти в США. Ожесточенное противостоя-
ние украинской армии и подразделений 
самопровозглашенной ДНР, жертвами 
которого в последние дни оказались де-
сятки человек, разразилось в районе на-
селенных пунктов Авдеевка, Ясиноватая 
и Коминтерново. Международная ре-
акция на эскалацию конфликта на вос-
токе Украины показывает, что на фоне 
отсутствия инициатив со стороны адми-
нистрации президента США Дональда 
Трампа добиваться возвращения к пе-
ремирию и выполнения сторонами кон-
фликта минских соглашений предстоит 
ЕС, ОБСЕ и России.

Возобновление боевых действий сразу на 
нескольких участках линии соприкоснове-
ния в Донбассе началось еще в воскресенье 
и ко вчерашнему дню превратилось в про-
тивостояние с применением тяжелых воо-

ружений, напомнившее конфликт на восто-
ке Украины в его горячей фазе. Эпицентром 
конфликта стали населенные пункты Авде-
евка и Ясиноватая, находящиеся в несколь-
ких километрах от Донецка, а также поселок 
Коминтерново, расположенный в южной ча-
сти ДНР, на Мариупольском направлении.

«Бой очень интенсивный и продолжает-
ся»,— описал вчера днем ситуацию в 35-ты-
сячной Авдеевке, находящейся под контр-
олем украинской стороны, замкомандира 
72-й отдельной механизированной бригады 
Вооруженных сил Украины Александр Са-
марский. При этом он обвинил подразделе-
ния ДНР в использовании в Авдеевке тяже-
лых вооружений.

В ответ замкомандующего оперативным 
командованием ДНР Эдуард Басурин заявил 
об использовании украинскими силовика-
ми запрещенных минскими соглашениями 
реактивных систем залпового огня «Ураган».
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Экономическая ситуация в странах зоны 
евро в четвертом квартале 2016 года улуч-
шилась — рост ВВП ускорился, безработи-
ца сократилась до рекордно низкого за по-
следние семь лет уровня, а подорожавшее 
топливо подстегнуло инфляцию. В ЕЦБ, 
однако, пока не собираются ужесточать 
монетарную политику, одним из основных 
бенефициаров которой оказалась немец-
кая экономика,— профицит текущего сче-
та страны, по оценкам экспертов, стал са-
мым высоким в мире.

По итогам 2016 года рост ВВП в зоне евро 
и странах ЕС ускорился до 1,7% и 1,9% соответ-
ственно. Такую предварительную оценку опу-
бликовал вчера Евростат. В четвертом квартале 
год к году показатели оказались еще выше — 
1,8% и 1,9% (столько же, сколько было в третьем 
квартале, но больше, чем по итогам первой по-
ловины года). В 2015 году ВВП еврозоны вырос 
на 1,6%, ЕС — на 1,9%.

Ускорилась и инфляция в еврозоне (в го-
довом выражении): она выросла с 1,1% в де-

кабре 2016-го до 1,8% в январе 2017-го — са-
мого высокого уровня с февраля 2013 года. 
Впрочем, основной прирост произошел из-
за цен на энергоносители (8% год к году), за 
вычетом которых, а также продовольствия, 
годовое увеличение цен осталось на уров-
не 0,9%. По словам главы ЕЦБ Марио Драги, 
для регулятора определяющим будет имен-
но ускорение базовой инфляции (пока пред-
полагается, что программа выкупа активов, 
ослабляющая евро, будет действовать как ми-
нимум до конца года). Впрочем, глава Бундес-
банка (и член совета ЕЦБ) Йенс Вайдман счи-
тает, что устойчивый рост инфляции являет-
ся основанием для ужесточения монетарной 
политики.

Уровень безработицы в еврозоне снизился 
к концу года до 9,6% — самого низкого пока-
зателя с мая 2009 года (в декабре 2015-го было 
10,5%). В ЕС показатель в среднем ниже — 8,2%, 
год назад — 9%. Среди крупных европейских 
экономик безработица выросла лишь в Ита-
лии — до 12%. С учетом сезонности самый низ-

кий ее уровень зафиксирован в Чехии и Герма-
нии (3,5% и 3,9%), самыми высокими остают-
ся показатели Греции (23%) и Испании (18,4%). 
Для немецкой экономики безработица и вовсе 
оказалась самой низкой с 1990 года — на фоне 
ускорения роста ВВП, который, по прогнозам 
аналитиков, прибавит 1,9% (в 2017-м, впрочем, 
по официальному прогнозу, темпы роста мо-
гут замедлиться до 1,4%).

Поддержку крупнейшей экономике ва-
лютного блока оказал экспорт: по оценке не-
мецкого Ifo Institute, профицит текущего сче-
та в прошлом году достиг рекордных $297 мл-
рд (год назад — $271 млрд, официальная ста-
тистика за декабрь еще не опубликована). В 
доле к ВВП это 8,6% (Еврокомиссия рекомен-
дует, чтобы показатель не превышал 6%). На-
помним, профицит по текущему счету скла-
дывается из торговли товарами и услугами, 
оплаты труда, инвестиционных доходов и 
эквивалентен суммарному экспорту капи-
тала из страны. По размеру профицита тор-
говли товарами (с января по ноябрь он соста-

вил $255 млрд) Германия уступает лишь Ки-
таю, но суммарный профицит текущего сче-
та у КНР в прошлом году оказался ниже — 
$245 млрд, подсчитали в Ifo. Стоит заметить, 
что Германия — экспортер конечных това-
ров, на сборку которых завязаны многие про-
изводства в Восточной Европе, в частности в 
автопроме.

Крупнейший экспортный рынок для не-
мецких товаров — американский, на Герма-
нию приходится половина дефицита в торгов-
ле США с Европой, что уже вызвало критику 
со стороны советников Дональда Трампа, ста-
вящих Берлину в вину выигрыш от слабого ев-
ро (считается, что марка была бы крепче и это 
снизило бы конкурентоспособность немецко-
го экспорта). В то же время США остаются глав-
ными импортерами капитала — $478 млрд в 
целом за 2016 год, в том числе $557 млрд в тор-
говле товарами за три квартала, притом что по 
торговле услугами и зарубежным доходам, на-
оборот, наблюдался профицит $306 млрд.

Татьяна Едовина

Дешевый евро поддержал Европу
Немецкий экспорт вырос сверх положенного

Доля россиян с высшим образованием 
велика даже по меркам развитых стран, 
следует из доклада Высшей школы эко-
номики. Однако распределение как вы-
пускников, так и вузов по регионам очень 
неравномерно — например, охват места-
ми колеблется от 50% в Курской области 
до ноля в Ненецком автономном округе. 
С точки зрения качества обучения наи-
большая доля абитуриентов с высоким 
баллом ЕГЭ отмечена в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области, в то время как 
в 29 регионах вообще нет вузов, где сред-
ний балл ЕГЭ абитуриентов превышает 70.

Доля населения с высшим образованием 
в России сопоставима с показателями разви-
тых стран, хотя его доступность распределена 
по российским регионам неравномерно, кон-
статирует исследование Высшей школы эко-
номики. Согласно докладу «Доступность выс-
шего образования в регионах России», РФ на-
ряду с Канадой сегодня входит в число стран, 
имеющих самые высокие доли людей с выс-
шим образованием в общей численности на-

селения. Так, в возрастной когорте от 25 до 64 
лет 54% человек имеют вузовский диплом, в 
группе от 25 до 34 лет таковых 58%. Существен-
но численность имеющих дипломы возросла 
именно в последние 25 лет — к концу 1980-х 
годов высшее образование, по самым оптими-
стичным оценкам, имели не более 25–30% гра-
ждан. В тот же период сильно выросло число 
вузов — с 514 в 1991-м до 896 в 2015 году, и воз-
ник сегмент негосударственных вузов (41% от 
общего их числа).

Охват молодежи (17–25 лет) программа-
ми высшего образования в РФ составляет 33% 
(число студентов к общей численности этой 
возрастной категории), но ситуация в реги-
онах сильно различается. Так, наибольший 
охват зафиксирован в вузах Курской области 
(49,6%), где обучается около 1% всех студентов 
в России, что объясняется сравнительно боль-
шой сетью вузов (14 с числом студентов от 380 
до 6 тыс. человек). Далее в рейтинге находят-
ся Московский регион (49,2%) и Томская об-
ласть (46,4%). Однако почти в половине регио-
нов охват составляет менее 28% — например, 

в Тульской области (27,5%), Приморском крае 
(26,5%) и Архангельской области (22%). Худ-
шие результаты продемонстрировали Ненец-
кий (вузы отсутствуют) и Чукотский (10,2%) ав-
тономные округа.

По финансовой доступности (учитывает 
долю бюджетных и платных мест, число об-
щежитий и прожиточный минимум реги-
она) лучший результат у Санкт-Петербурга, 
где стоимость обучения и аренды жилья ока-
зались относительно невысокими по срав-
нению со среднегодовым доходом домохо-
зяйств (391 тыс. руб.). Второе место Амурской 
области обеспечили полное покрытие потен-
циальных студентов местами в общежитии и 
невысокая стоимость года обучения (39 тыс. 
руб.). Сложнее всего ситуация с финансовой 
доступностью высшего образования в Дагес-
тане (высокая стоимость обучения), Ингуше-
тии (невысокие доходы) и Чечне (высокие 
расходы на жилье).

В рейтинге с учетом качества вуза (доля пер-
вокурсников в вузе со средним баллом ЕГЭ вы-
ше 70) первое место занимают опять же Санкт-

Петербург и Ленинградская область, где доля 
таких абитуриентов достигает 64,7% всех пер-
вокурсников. На втором месте — Томская об-
ласть (56,9%), а на третьем — Свердловская об-
ласть (47,2%). В Москве и Московской области 
этот показатель достигает только 38,1%. При 
этом в 29 регионах нет вузов, где средний балл 
ЕГЭ абитуриентов превышает 70: в их число 
входят Камчатский край, Орловская область, 
Алтай, Тува и Чечня.

Нужно отметить, что при очень высокой до-
ле выпускников вузов число тех из них, кто 
впоследствии работает по полученной специ-
альности, является относительно небольшим 
(35%). Авторы исследования отмечают, что выс-
шее образование в РФ оказывает уже скорее 
адаптационную функцию, нежели служит со-
циальным лифтом. При этом можно предполо-
жить, что во многом его доступность отражает 
один из основных принципов российской со-
циальной политики — сохранение количест-
венных показателей советского периода при 
снижении их качественного измерения.

Анастасия Мануйлова

Граждане засиделись в аудиториях
По доле населения с дипломами Россия превзошла СССР

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 48,3

триллиона составил на 1 января 2017 года объем сезонно скорректированной денежной массы 
в широком определении (М2X), сообщает ЦБ в аналитической информации по состоянию денежных аг-
регатов на начало года. Это самый низкий показатель M2X с декабря 2015 года. Полностью динамика агрегата 
вряд ли может быть объяснена декабрьским укреплением рубля, хотя выход из долларовых депозитов в этой 
связи явно отразился в положительной динамике агрегата M2. Если динамика M2X отражает относительно 
крупные декабрьские платежи в валюте (в том числе за услуги — включая туризм), это при уточнении данных 
найдет отражение в оценках платежного баланса. В оценке вне сезонной коррекции M2X, напротив, вырос. 47
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ИНВЕСТИЦИИ

Большинство  
промышленников ждут 
стагнации капвложений 
в 2017 году

Исследования инвестиционной 
активности промышленных компаний 
расходятся в оценках как динамики 
инвестиционного спроса в конце 
2016 года, так и планов компаний 
на 2017 год. Результаты исследо-
вания Высшей школы экономики 
(ВШЭ) на базе опросов более тысячи 
руководителей промпредприятий, 
которые провел в конце 2016 года 
Росстат, свидетельствуют: 20% 
респондентов ожидают снижения 
капвложений в 2017 году, 63% — их 
стагнации и лишь 20% — увеличения. 
Эти данные не подтверждают резкого 
роста инвестиционных планов в об-
работке, зарегистрированных опро-
сами ИЭП им. Е. Гайдара в январе 
2017 года (см. ”Ъ“ от 23 января).

Вместе с тем в ВШЭ отмечают: 
46% руководителей сообщили об 
отсутствии инвестиционных планов 
на своих предприятиях, около 
30% строят их максимум до 2018 

года и лишь 19% — до 2020 года. 
Если краткосрочные капвложения 
традиционно ограничены высоким 
процентом по кредитам (об этом го-
ворили и респонденты ИЭП), низким 
уровнем спроса и санкциями, то но-
вым ограничением для планирования 
инвестиций за пределами 2019 года 
выступила объявленная властями на-
логовая реформа. «Нужно как можно 
быстрее обозначить основные па-
раметры указанной акции. Пока 
предприниматели не будут уверены, 
как изменится налогообложение тру-
да, капитала и недвижимости, они не 
станут форсировать инвестиционную 
активность своих предприятий»,— 
отмечают в ВШЭ.

Отметим, что оценки всплеска 
инвестиционного спроса в конце 
2016 года также разошлись. Индекс 
инвестспроса ЦМАКПа в декабре 
2016 года продолжал расти: объем 
предложения инвесттоваров в РФ 
за месяц увеличился на 0,8% с 
учетом сезонности (в среднем в 
четвертом квартале он рос на 0,7% 
в месяц). Позитив общего индекса 
обеспечивается ростом выпуска 
машин и оборудования для внутрен-
него рынка (см. график). Негатив 
в строительстве авторы исследова-
ния объясняют «необычно холодной 
и снежной зимой», выражая надежду 
на дальнейшее восстановление 
инвестактивности. Между тем в Мин-
экономики фиксируют первое в 2016 
году увеличение выпуска машин 
и оборудования лишь в декабре на 
4% — после спада на 11,8% и 18% 
в предыдущие месяцы — и объясня-
ют его выпуском железнодорожного 
подвижного состава и грузовиков.

Алексей Шаповалов
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ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ ИНДЕКСА
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ 
(%, СРЕДНЕМЕСЯЧНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ 
2007 ГОДА =100%)   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Минэкономики и Росаккредита-
ция внесли в Госдуму поправки, 
регулирующие работу органов, 
выдающих обязательные и до-
бровольные сертификаты соот-
ветствия на продукцию. По за-
мыслу ведомств, они должны 
приблизить российскую систе-
му аккредитации к требовани-
ям Международной организации 
по аккредитации лабораторий 
и помочь российским экспорте-
рам. Одна из самых заметных 
 новелл — запрет рекламировать 
возможность получения серти-
фикатов без указания реквизитов 
выдающих их органов.

Вчера в комитет Госдумы по эко-
номполитике попали поправки Бе-
лого дома к законам о рекламе и об 
аккредитации, вносящие измене-
ния в работу органов подтвержде-
ния соответствия. За эту деятель-
ность отвечает Росаккредитация, 
находящаяся в ведении Минэконо-
мики,— она контролирует органы 
по сертификации и испытательные 
лаборатории, выдающие сертифи-
каты на продукцию и протоколы ее 
испытаний.

В декабре 2016 года правительст-
во обещало заняться серьезной рас-
чисткой этого рынка (ужесточени-
ем ответственности за недобросо-
вестную сертификацию вплоть до 
уголовной) и совместной работой 
налоговой и таможенной служб по 

выявлению постоянных источни-
ков поддельных сертификатов. Эти 
меры упоминаются в стратегии про-
тиводействия незаконному оборо-
ту промышленной продукции на 
2020–2025 годы, в декабре ее утвер-
дил Белый дом. Пока, впрочем, по-
правки Росаккредитации выглядят 
мягче, но в ведомстве говорят, что 

будут обсуждать инструментарий в 
рамках подготовки проекта ко вто-
рому чтению.

На данный момент в проекте, вне-
сенном в Госдуму, Росаккредитация 
предлагает запретить рекламу вы-
дачи сертификатов на продукцию 
от неаккредитованных компаний и 
тех, кто не указывает реквизиты вы-
дающего такие документы органа. 
Изменения затронут и процедуры 
аккредитации, причем в них мож-
но найти как ужесточение требова-
ний для участников рынка, так и по-
слабления. Среди первых, напри-
мер, новые основания для внепла-
новых проверок — от угрозы жиз-

ни и здоровью граждан и возмож-
ных чрезвычайных ситуаций до вве-
дения потребителей в заблуждение. 
Ведомства предлагают прекращать 
аккредитацию лабораторий и орга-
нов по сертификации, которые боль-
ше чем на полгода затянули с проце-
дурой подтверждения компетентно-
сти (обязывает компании предста-
вить пакет документов, подтвержда-
ющих возможность работать и прой-
ти так называемую выездную оцен-
ку). Как пояснили 

”
Ъ“ в Росаккреди-

тации, сейчас на рынке есть компа-
нии, отзывающие заявление на под-
тверждение компетентности после 
его подачи либо уклоняющиеся от 
нее иными способами, а новации за-
кроют для них возможность работы 
без такого подтверждения. Ведомст-
во уже может прекращать аккредита-
цию компаний, которые уклоняют-
ся от процедуры (в течение 2016 го-
да в месяц она останавливала работу 
50–60 организаций), но четких сро-
ков в законе раньше не было. 

Сейчас, по данным главы ассоци-
аций испытательных лабораторий 
СИЛА Андрея Кежаева, цена «серти-
фиката за час» без выезда эксперта и 
испытания образцов может дости-
гать 100 тыс. руб. за один документ. 
По словам представителя центра сер-
тификации СЕРКОНС Алексея Каба-
нова, «ничего не мешает сотням по-
среднических контор рекламиро-
вать заведомо завышенные цены и 

сомнительные сроки работ в один-
два дня». В целом, отмечает он, уже-
сточение регулирования на рынках 
обязательной и добровольной серти-
фикации налицо. 

Разработчики объясняют необхо-
димость поправок тем, что нужно 
и устранить пробелы в регулирова-
нии, и гармонизировать законода-
тельство с требованиями Междуна-
родной организации по аккредита-
ции лабораторий (ILAC) и Междуна-
родного форума по аккредитации 
(IAF). В ноябре 2016 года аудиторы 
ILAC провели аудит российской си-
стемы сертификации и признали ее 
в принципе соответствующей тре-
бованиям организации. В Росаккре-
дитации надеются создать цивили-
зованный рынок, присоединиться к 
этим организациям и в перспективе 
дать возможность экспортерам при-
знавать за рубежом российские про-
токолы испытаний. 

В качестве послаблений для до-
бросовестных участников в законода-
тельство предлагается включить воз-
можность актуализировать свою об-
ласть аккредитации (в действующем 
профильном законе этого термина 
нет, но в техрегламентах Таможенно-
го союза такая процедура упоминает-
ся). Также лабораториям предлагает-
ся разрешить устранять ошибки, гро-
зящие прекращением аккредитации, 
в течение 40, а не 20 дней. 

Софья Окунь

«Сертификаты за час» выгоняют с рынка
Белый дом уточняет процедуры оценки соответствия

Росаккредитация под руко-
водством Алексея  Херсонцева 
в борьбе за добросовестное 
подтверждение соответствия 
намерена запретить рекламу 
«сертификатов за час»   
ФОТО АЛЕКСЕЯ НАСЫРОВА / ТАСС

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации
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Правозащитники согласны оставить картину Брюллова в России
КС рассмотрел дело о законности конфискации шедевра

Конституционный суд (КС) вче-
ра провел публичные слушания 
по жалобе коллекционера из Гер-
мании Александра Певзнера на 
нормы Уголовно-процессуально-
го кодекса (УПК), позволившие 
 Верховному суду (ВС) конфиско-
вать у него шедевр Карла Брюл-
лова «Христос во гробе»  спустя 
более года после  прекращения 
уголовного преследования вла-
дельца по делу о  контрабанде 
из-за истечения срока давно-
сти. Представители президент-
ского Совета по правам челове-
ка (СПЧ) и омбудсмена в РФ под-
держали позицию властей о том, 
что конфискация «орудия пре-
ступления» возможна без судеб-
ного следствия и вынесения об-
винительного приговора. С та-
кой трактовкой презумпции не-
виновности согласны не все экс-
перты СПЧ.

Коллекционер из Германии Алек-
сандр Певзнер обжаловал в КС поло-
жения ст. 81 УПК, согласно которым 
«орудия преступления, принадле-
жащие обвиняемому, подлежат кон-
фискации», а также неопределен-
ность ст. 401.6, запрещающую пово-
рот к худшему в суде кассационной 
инстанции. Напомним, коллегия по 
уголовным делам ВС 28 апреля 2016 
года признала подлежащей конфи-
скации картину Брюллова как «ору-
дия» преступления, совершенно-
го, по мнению ВС, господином Пе-
взнером в виде ненадлежащего та-
моженного оформления культур-
ной ценности: не уплатив пошли-
ну, он получил «преступный доход», 
а «для достижения преступного ре-
зультата использовалась оспаривае-
мая картина». Она была приобрете-
на Александром Певзнером и его же-
ной Ириной в Брюсселе, в 2003 году 
ввезена в Санкт-Петербург, арестова-

на ФСБ и передана на хранение в Го-
сударственный Русский музей. Дело 
дошло до суда, а через десять лет бы-
ло прекращено по сроку давности 
без рассмотрения по существу и вы-
несения приговора. Но ВС по пред-
ставлению Генпрокуратуры признал 
господина Певзнера «уклонившим-
ся от наказания», а конфискацию 
картины — «соразмерной содеянно-
му» и «не ухудшающей положение» 
владельцев (в том числе не подвер-
гавшейся уголовному преследова-
нию Ирины Певзнер) мерой. По мне-
нию заявителя, конфискация на та-
ком основании имущества у закон-
ных владельцев противоречит Кон-
ституции и Конвенции по защите 
прав человека. Жалоба о нарушении 
презумпции невиновности, прав 
собственности и принципа право-
вой определенности направлена за-
явителем в Европейский суд по пра-
вам человека (ЕСПЧ).

Представитель заявителя адвокат 
Максим Крупский вчера доказывал, 
что конфискация вещественного до-
казательства неконституционна и 
пределами срока поворота к худше-
му — тем более поскольку позволя-
ет «в течение жизни лишать бывших 
обвиняемых прав собственности». 
Отметим, что Леноблсуд дважды — 
в апелляционной и кассационной 
инстанциях — признал, что карти-
ну коллекционерам надо вернуть, с 
чем впоследствии не согласился ВС. 

Представители органов власти вче-
ра единодушно заявили, что конфи-
скация орудий преступления не про-
тиворечит принципу презумпции 
невиновности, отказ обвиняемого от 
борьбы за свое полное оправдание и 
прекращение его уголовного пресле-
дования по «нереабилитирующим» 
обстоятельствам «не освобождает ви-
новного» от обязательств по возмеще-
нию ущерба и компенсации вреда. 

Представитель уполномоченно-
го по правам человека в РФ Иван Со-
ловьев (ранее работал в полиции) 
назвал позиции властей «высоко-
профессиональными и аргументи-
рованными». Еще более неожидан-
ным оказалось выступление пред-
ставителя СПЧ Наталии Евдокимо-
вой, как и научное заключение, под-
писанное ею, а также судьей в отстав-
ке Сергеем Пашиным и профессо-
ром Высшей школы экономики Иль-
ей Шаблинским. Госпожа Евдокимо-
ва заявила, что выводы СПЧ базиру-
ются на позициях ВС и КС, оспорен-
ные нормы соответствуют Конститу-
ции, и нежелание обвиняемого про-
должать свою защиту может приве-
сти к конфискации у него «орудия 
преступления». «Я бы и хотела ска-
зать, что надо отдать картину, но не 
могу»,— заявила госпожа Евдокимо-
ва. Илья Шаблинский сказал 

”
Ъ“, что 

настоял на включении в отзыв СПЧ 

рекомендации разграничить поня-
тия «орудие преступления» и «пред-
меты контрабанды», но сам считает 
и спорные нормы, и конфискацию 
картины противоречащими Консти-
туции. Об этом же заявил 

”
Ъ“ член 

СПЧ адвокат Юрий Костанов. 
Судья КС в отставке и член СПЧ 

Тамара Морщакова считает, что спор-
ная статья УПК не могла быть осно-
ванием для конфискации картины, 
поскольку она не учитывает баланс 
частных и публичных интересов. 
Сергей Пашин отмечает, что для кон-
фискации по прекращенному делу 
должен быть установлен срок давно-
сти. По мнению адвоката Сергея Го-
лубка, выступавшие вчера в КС пра-
возащитники «не понимают прин-
цип презумпции невиновности и 
фактически играют в этом деле на 
стороне госорганов».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Защищать интересы России будут вне конкурса
Правительство меняет правила подбора юристов  
для ведения дел в международных судах

Юристов, которые способны за-
щитить интересы России в меж-
дународных и иностранных су-
дах, нужно приглашать на работу 
вне конкурса. Такой законопро-
ект внесло вчера в Госдуму пра-
вительство, предложив ради «по-
вышения эффективности» изме-
нить правила госзакупок в слу-
чаях, когда речь идет о юриди-
ческих услугах. Глава  думского 
комитета по  госстроительству 
Павел Крашенинников полно-
стью одобряет инициативу. Пра-
ктикующие юристы считают, что 
ради эффективности нужно ис-
пользовать как конкурсный от-
бор, так и закупку услуг у «един-
ственного поставщика».

Правительство считает нужным 
упростить процедуру, по которой го-
сорганы и госкомпании могут при-
глашать юристов «в целях обеспече-
ния защиты интересов РФ в иностран-
ных и международных судах и арби-
тражах». Сейчас нанять юристов мож-
но только по итогам конкурса, как то-
го требует закон «О контрактной сис-
теме в сфере закупок товаров, работ, 

услуг для обеспечения государствен-
ных и муниципальных нужд». Услу-
ги юристов, знающих международ-
ное право, следует закупать у «единст-
венного поставщика» (ст. 93 закона «О 
контрактной системе…») для «повы-
шения эффективности и оперативно-
сти закупок в целях обеспечения за-
щиты интересов РФ», говорится в по-
яснительной записке к проекту, по-
ступившему вчера в Госдуму.

«Я против конкурса»,— заявил 
”
Ъ“ 

председатель думского комитета по 
госстроительству Павел Крашенин-
ников, который возглавляет также 
Ассоциацию юристов России (АЮР). 
По его словам, «таких специалистов, 
которые могут защищать интересы 
в международных судах и арбитра-
жах, немного: они все наперечет». И 
потому к их услугам будет прибегать 
«любое юридическое агентство, ко-
торое выиграет конкурс», уверен го-
сподин Крашенинников.

«Вообще-то конкурсы вводились 
в свое время в систему госзакупок 
как антикоррупционная мера»,— 
заявила 

”
Ъ“ адвокат Карина Моска-

ленко. Конкурсный отбор предпола-

гает открытость в том числе в усло-
виях и требованиях, которые госо-
рган предъявляет потенциальному 
поставщику услуг, поэтому отказ от 
конкурсов «можно расценить как от-
каз от противодействия коррупции», 
считает госпожа Москаленко.

«Чтобы сформулировать условия 
конкурса на оказание юридических 
услуг в международных судах, нужно 
быть профессионалом в соответству-
ющих отраслях права»,— подчерки-
вает Павел Крашенинников. А таких 
профессионалов среди чиновников 
в госорганах может не быть. «Значит, 
они должны будут привлекать тех са-
мых профессиональных юристов, 
которые сформулируют условия кон-
курса и сами же потом будут в нем 
участвовать. Перегнули мы с конкур-
сами»,— считает председатель АЮР.

«Конкуренция на этом рынке до-
статочно высокая,— заявил 

”
Ъ“ парт-

нер BGP Litigation Александр Ване-
ев, имея в виду юридические услуги 
в международных арбитражах.— Но 
если говорить о сложных специфи-
ческих спорах, то в мире не так мно-
го фирм, которые в действительнос-

ти готовы ими заниматься». Поэто-
му в уникальных делах, например в 
споре акционеров ЮКОСа с РФ, «ме-
ханизм закупок юридических услуг 
у единственного поставщика име-
ет право на существование», считает 
господин Ванеев. Однако в стандарт-
ных спорах, в частности по коммер-
ческим контрактам или поставкам, 
«нельзя говорить о том, что услуга 
уникальна и ее можно купить толь-
ко у одного поставщика». По его мне-
нию, в каждом конкретном споре 
правильнее вначале определить, 
«какие из преимуществ присущи 
той или иной компании, а уже за-
тем на этом основании выбирать ме-
ханизм» — конкурс или единствен-
ный поставщик.

Если депутаты Госдумы одобрят 
правительственный законопроект, 
то в законе «О контрактной систе-
ме…» появится 49-я услуга, которую 
госорганы смогут закупать у «един-
ственного поставщика». Когда закон 
принимался (апрель 2013 года), в пе-
речне было всего 28 услуг.

Виктор Хамраев,  
Андрей Райский

Мастера  
вертикального взлета

По итогам перестановок откры-
тым остается вопрос о сменщике 
Дмитрия Шугаева на посту замгла-
вы «Ростеха». Вчера несколько вы-
сокопоставленных источников 

”
Ъ“ 

в правительстве и топ-менеджеров 
оборонных предприятий сообщи-
ли, что одним из кандидатов на ва-
кантный пост является индустриаль-
ный директор авиационного класте-
ра госкорпорации, экс-министр обо-
роны РФ (с 2007 по 2012 год) Анато-
лий Сердюков. По словам одного из 
них, с момента назначения экс-ми-
нистра в 2013 году гендиректором 
«ФНИИЦ М» ему удалось сделать в 
«Ростехе» «стремительную карьеру, 
несмотря на скандал, которым со-
провождался его уход из Миноборо-
ны». Спустя всего два года господин 
Сердюков стал индустриальным ди-
ректором «Ростеха», курирующим 
вопросы авиационной промышлен-
ности, а также вошел в состав прав-
ления госкорпорации. Вскоре он мо-
жет сменить Сергея Чемезова в сове-
те директоров ОАК: источники 

”
Ъ“ в 

Белом доме и авиационной отрасли 
утверждают, что имя Анатолия Сер-

дюкова есть в списке кандидатов от 
РФ в совет ОАК, внесенном в январе 
Минэкономики в правительство.

Иван Сафронов,  
Елена Киселева,  
Александра  
Жаркова-Джорджевич

с1

Александр Фомин, 
став заместителем министра 
обороны по международным 
вопросам, не оставит 
без внимания сферу военно-
технического сотрудничества   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Скандально известный бывший главный  
дорожник Воронежской области Александр 
Трубников 31 января досрочно покинул коло-
нию в Россоши, где отбывал наказание за  
получение взятки. Экс-чиновник стал широ-
ко известен весной 2013 года, когда во время 
обысков в его доме оперативники нашли более 
130 млн руб. наличными в различной валюте. 
Осужденному с третьей попытки удалось дока-
зать, что из-за онкологического заболевания 
он не может больше оставаться в заключении. 
Изъятые у него деньги так и не были обраще-
ны в доход государства. Более того, супруга 
осужденного, пытающаяся отсудить половину 
из них, уже добилась некоторого успеха.

По словам адвоката Веры Белкиной, представ-
ляющей интересы бывшего чиновника, Россошан-
ский райсуд Воронежской области решил освобо-
дить ее клиента из-под стражи 16 января. «Это реше-
ние вступило в законную силу, и Трубников поки-
нул ИК-8 в Россоши, где он отбывал наказание»,— 
рассказала госпожа Белкина. Судья Галина Забруско-
ва признала, что диагностированная у осужденного 
четвертая стадия рака не позволяет ему находиться 
в заключении. По словам госпожи Белкиной, ее кли-
ент не присутствовал на разбирательстве. «Если вы 
его сейчас увидите, то вряд ли узнаете. Трубников 
похудел более чем на 40 кг, у него тяжелое физиоло-
гическое состояние, он крайне подавлен морально. 
Ни представители колонии, ни прокурор не высту-
пали против ходатайства о его освобождении, слиш-
ком очевидна ситуация»,— рассказала Вера Белки-
на. Адвокат отметила, что выступавшие в суде врачи 
из ИК-8 также просили отпустить осужденного, «что-
бы с ним ничего не случилось в колонии». Обжало-
вать решение райсуда никто не стал.

Ленинский суд Воронежа в октябре 2015 года 
приговорил Александра Трубникова к семи года-
ми строгого режима и штрафу 150 млн руб. за «взя-
точничество» (ст. 290 УК РФ). Суд признал, что в об-
мен на содействие в получении господрядов и их 
беспроблемное исполнение он брал деньги и бес-

платно пользовался техникой, которую ему предо-
ставлял топ-менеджер ОАО «Воронежавтодор» Бо-
рис Смирнов. Экс-чиновник не признавал вину и 
называл скандал провокацией со стороны господи-
на Смирнова. Однако суд экс-чиновнику убедить не 
удалось. В марте прошлого года приговор оставил 
в силе областной суд. До этого решения дорожник 
не находился под стражей и просил не давать ему 
реальный срок — он уже тогда ссылался на онколо-
гическое заболевание и опасался, что может «не до-

жить до Пасхи». Оказавшись в заключении, Алек-
сандр Трубников подал ходатайство об освобожде-
нии по состоянию здоровья, но в минувшем сентя-
бре вновь получил отказ. Участники процесса рас-
сказывают, что врачи, обследовавшие заключенно-
го, прямо в суде попросили признать свои выводы 
незаконными из-за отсутствия в отчете одного из 
ключевых анализов. «В итоге процесс затянулся еще 
на полгода. Доктора сейчас делают неутешительные 
прогнозы. Уже в ближайшие дни Трубников ляжет в 
больницу»,— рассказала госпожа Белкина.

Бывший главный дорожник Воронежской обла-
сти стал известен благодаря тому, что приходился 
братом тогдашнему личному водителю губернато-
ра Алексея Гордеева, а также из-за результатов обы-
ска его дома в райцентре Хлевное соседней Липец-
кой области. Там оперативники нашли 134 млн 
руб. в разных валютах наличными. Деньги были 
расфасованы по мешкам и пластиковым тазам. 
Сам чиновник утверждал, что это доходы от биз-
неса, которым он с супругой Надеждой занимал-
ся до перехода на госслужбу. В таком виде деньги 
находились, по его словам, потому что так решила 
его жена, которая ими и распоряжалась. Уже после 
ареста Надежда Трубникова подала в суд на раздел 
имущества, в том числе добилась права претендо-
вать на половину из найденных наличных, кото-
рые сейчас находятся в региональном отделении 
казначейства. Связано это с тем, что областной суд 
в своем определении отказался перечислять аре-
стованные средства на погашение штрафных санк-
ций, а один из райсудов признал за госпожой Труб-
никовой право претендовать на эти деньги.

После этого судебные тяжбы переместились в 
Москву. Борясь за арестованные средства, госпо-
жа Трубникова подала иск к Минфину, СКР, казна-
чейству и даже к своему мужу, но Таганский рай-
суд его рассматривать отказался. Мосгорсуд отме-
нил данное решение, а новое рассмотрение пока 
не назначено.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Николай Сергеев

Осужденному за взятку  
не хватило здоровья на весь срок
Бывший главный дорожник Воронежской области освобожден по медицинским показаниям 

В Санкт-Петербурге сотрудники 
ФСБ посетили здание Государст-
венного Эрмитажа в рамках до-
следственной проверки, каса-
ющейся возможных нарушений 
со стороны генподрядчика стро-
ительства второй очереди ново-
го музейного фондохранилища 
в районе Старая Деревня. Чеки-
стов интересовала связанная 
с работами финансовая докумен-
тация. Претензий к самому му-
зею у силовиков нет.

Несколько оперативников УФСБ 
по Петербургу и Ленобласти посети-
ли Эрмитаж днем 31 января. Чеки-
сты попросили предоставить им до-
кументы, касающиеся исполнения 
контракта на строительство в спаль-
ном районе Петербурга Старая Дерев-
ня здания музейного фондохрани-
лища. Одновременно еще одна груп-
па сотрудников ФСБ посетила стро-
ящийся объект. По данным 

”
Ъ“, уго-

ловного дела, связанного с Государ-
ственным Эрмитажем, в производст-
ве у следственной службы региональ-
ного УФСБ пока нет, а финансовые до-
кументы изучались в рамках дослед-
ственной проверки, связанной с воз-
можными нарушениями, допущен-
ными генподрядчиком строительст-
ва фондохранилища — московским 
ООО «Мехстройтранс». Как полагают 
силовики, строительная компания, 
получившая от Эрмитажа в качестве 
аванса более 1 млрд руб., использова-
ла деньги не по назначению, в итоге 
сорвав сроки работ и задержав выпла-
ты субподрядчикам.

По данным Единой информацион-
ной системы (ЕИС) закупок, контракт 
Государственного Эрмитажа с ООО 
«Мехстройтранс» на сумму 3,667 млрд 
руб. был заключен в декабре 2015 го-
да сроком до 25 марта 2019 года с усло-
вием привлечения субподрядчиков 
в объеме не более 10% от стоимости 
контракта. Он предусматривает «вы-
полнение строительно-монтажных 
работ на объекте 

”
Строительство ком-

плекса зданий производственной ба-
зы и фондохранилища — III очередь, 
V-й этап строительства (3-й этап III оче-
реди строительства) по адресу: Санкт-
Петербург, улица Школьная, дом 39, 
литера А“». На 2017 год предусмотре-
но освоение 1,33 млрд руб., на 2018-й 
— 1,288 млрд руб. 16 августа 2016 го-
да Эрмитаж решил взыскать с подряд-
чика неустойку в связи с ненадлежа-
щим выполнением договора. Факти-
чески ему выплачено, согласно дан-
ным контракта в ЕИС, 1,074 млрд руб. 
в соответствии с актами приемки вы-
полненных работ. В качестве обеспе-
чения контракта действует банков-
ская гарантия на 1,111 млрд руб. вы-
данная подрядчику Первым чешско-
российским банком.

Как уточнили в Эрмитаже, «соглас-
но существующим правилам обяза-
тельный в таком проекте аванс был, 
как и полагается, выплачен Эрмита-
жем через казначейство. Иными сло-
вами, санкцию на дальнейшее рас-
ходование компанией 

”
Мехстрой-

транс“ средств авансового платежа 

дало после соответствующей провер-
ки, предполагающей анализ догово-
ров и документов, подтверждающих 
возникновение денежного обяза-
тельства по авансовым расходам ор-
ганизации, непосредственно управ-
ление Федерального казначейства по 
Санкт-Петербургу».

Объект, спроектированный гол-
ландским архитектором, лауреатом 
Притцкеровской премии Ремом Кол-
хасом, представляет собой 60-метро-
вый прозрачный куб с двойным фа-
садом, в котором должна была разме-
ститься научная библиотека «Мир Эр-
митажа», куда планировалось пере-
везти около 1 млн хранящихся в Эр-
митаже книг, за исключением редкой 
книги и справочно-рабочих фондов. 
Как предполагается, новая библио-
тека будет работать в трех режимах 
доступности — для сотрудников Эр-
митажа, специалистов и всех желаю-
щих, причем с «серьезным электрон-
ным насыщением». Кроме того, в но-
вом комплексе планируется разме-
стить «коллекцию костюма» и центр 
исследования моды. Самым сложным 
архитектурным элементом должна 
была стать крытая подвесная галерея 
над проходящей поблизости желез-
ной дорогой, устроенная по принци-
пу средневековых торговых мостов.

Осенью 2016 года официальные 
представители Государственного Эр-
митажа сообщали, что работы на объ-
екте ведутся со значительным отста-
ванием от графика — «59,1% от плана 
на 2016 год». Нарушения были зафик-
сированы, Эрмитаж выставил «Мех-
стройтрансу» штрафные санкции. 
Сумму штрафов музейные работники 
не уточнили, но заявили, что в резуль-
тате переговоров с руководством стро-
ительной компании «были получены 
заверения по увеличению темпов ра-
бот для выправления ситуации с отста-
ванием от графика работ». Несмотря 
на обещания строителей, темпы ос-
воения полученных средств не возро-
сли, а стройка практически замерла.

В региональном управлении ФСБ 
отказались официально комменти-
ровать мероприятия, проводившие-
ся в музейном комплексе. В свою оче-
редь, представители Государствен-
ного Эрмитажа сообщили: «По име-
ющейся у нас информации, в поме-
щениях реставрационно-хранитель-
ского центра 

”
Старая Деревня“ про-

водится оперативное мероприятие 
по обследованию одного из помеще-
ний административно-хозяйствен-
ной службы». Как заявляют музей-
ные работники, никто из сотрудни-
ков Эрмитажа не задействован в ме-
роприятии. Более того, «никаких по-
яснений по существу вопросов пред-
ставители УФСБ по Санкт-Петербур-
гу и Ленинградской области не да-
вали, вследствие чего Государствен-
ный Эрмитаж не имеет какой-либо 
информации о поводах процессуаль-
ной проверки». Деятельность музея 
осуществляется в штатном режиме.

Владислав Литовченко,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Чекисты 
заинтересовались 
фондами Эрмитажа
Начата проверка выполнения генподрядчиком 
строительства фондохранилища

Как стало известно ”Ъ“, красно-
дарские следователи допроси-
ли заместителя главы региона 
Юрия Гриценко в рамках рассле-
дования уголовного дела о хи-
щении 200 млн руб. из краево-
го бюджета, предназначенных 
для строительства перинаталь-
ного центра в Сочи. Следствие 
проверяет информацию о том, 
что для вывода средств мог ис-
пользоваться КБ «Кубанский уни-
версальный банк», у которого 
в октябре прошлого года была 
отозвана лицензия.

Как сообщили источники 
”
Ъ“, во 

второй половине дня в понедель-
ник в администрации Краснодар-
ского края были проведены обы-
ски в рамках уголовного дела, возбу-
жденного по ст. 201 УК РФ (злоупотре-
бление полномочиями в коммерче-
ской организации). Ранее в админи-
страции края уже проводилась мас-
штабная выемка документов. В реги-
ональных управлениях ФСБ России 
и Следственного комитета РФ след-
ственно-оперативные мероприятия 
не комментируют. По данным же со-
беседников 

”
Ъ“, группа следователей 

и оперативников численностью око-
ло 15 человек на двух микроавтобусах 
«Газель» прибыла к зданию админис-
трации в 16:30. Около 19:00 из глав-
ного входа в сопровождении трех со-
трудников правоохранительных ор-

ганов вышел заместитель главы края 
Юрий Гриценко. Чиновник вместе с 
сопровождавшими сел в микроавто-
бус, который направился в сторону 
краевого управления ФСБ. Как стало 
позже известно 

”
Ъ“, Юрий Гриценко 

был допрошен в рамках уголовного 
дела о злоупотреблении полномочи-
ями, также ответил на вопросы след-
ствия и один из его подчиненных. 
Юрий Гриценко является заместите-
лем главы Краснодарского края с ок-
тября 2015 года, курирует строитель-
ную сферу. Ранее он был депутатом го-
родской думы Краснодара.

Между тем помощник вице-губер-
натора Гриценко Ольга Котешева от-
рицает визит сотрудников правоох-
ранительных органов, она заявила 

”
Ъ“, что в 19:00 в понедельник госпо-

дин Гриценко находился на рабочем 
месте. На сайте же департамента СМИ 
администрации края во вторник поя-
вилась информация о том, что вице-
губернатор Кубани Юрий Гриценко 
провел личный прием граждан.

По данным источников 
”
Ъ“, в на-

стоящее время следствие проверяет 
законность использования 200 млн 
руб., выделенных в рамках краевой 
целевой программы «Модерниза-
ция здравоохранения Краснодарско-
го края на 2011–2016 годы» для стро-
ительства перинатального центра в 
Сочи. Конкурс на выполнение перво-
го этапа проекта с суммой вложений 

1,6 млрд руб. в октябре 2014 года вы-
играло ООО «Строительная компания 

”
Кубань“», заказчиком объекта явля-

ется ГКУ «Главное управление строи-
тельства Краснодарского края». Ввод 
в эксплуатацию первой очереди пе-
ринатального центра, намеченный 
на конец 2016 года, перенесен. При 
этом в арбитражном суде края нахо-
дится заявление о банкротстве строи-
тельной компании «Кубань», в прош-
лом году в отношении нее возбужде-
но 16 исполнительных производств.

По версии следствия, часть 
средств застройщика или его контр-
агентов находилась на расчетном 
счете в ООО «КБ 

”
Кубанский универ-

сальный банк“», у которого 27 октя-
бря 2016 года Центробанк отозвал 
лицензию, а 23 января 2017 года кре-
дитное учреждение было признано 
банкротом. В частности, в банке за-
висли 100 млн руб. компенсацион-
ного фонда саморегулируемой ор-
ганизации РОСК, в которую входило 
ООО «СК 

”
Кубань“»,— информация 

об этом размещена на сайте СРО. Уч-
редителем Кубанского универсаль-
ного банка была администрация 
муниципального образования го-
род Краснодар. По предположению 
следствия, должностным лицам бы-
ло заранее известно о предбанкрот-
ном состоянии банка, чем они вос-
пользовались для хищения средств.

Анна Перова, Краснодар

В Московском окружном военном 
суде (МОВС) завершились пре-
ния сторон по делу бывших зам-
начальника 3-го Центрального 
военного клинического госпиталя 
им. А. А. Вишневского (ЦВКГ) Ми-
нобороны Сергея Свистунова, на-
чальника приемного отделения 
того же медучреждения Авети- 
са Мелконяна и руководителя  
54-го отделения госпиталя Дмит-
рия Мокрицкого. За получение 
взяток в размере от 30 до 350 тыс. 
руб. гособвинение запросило для 
них от семи до 12 лет строгого ре-
жима. Полковник Свистунов, вы-
ступивший вчера с последним 
словом, просил его оправдать. 
Отметим, что до своего уголов-
ного преследования он являл-
ся не только известным врачом, 
но и проповедовал лечение мо-
литвами в госпитальном храме.

Расследование этого уголовного 
дела началось осенью 2015 года, ког-
да сотрудники медучреждения на-
писали обращение к президенту РФ 
Владимиру Путину с просьбой «ра-
зобраться с ситуацией вокруг ЦВКГ». 
По словам заявителей, в известном 
на всю страну военном госпитале су-
щественно снизилось качество ока-

зываемых услуг, заслуженные работ-
ники уволились, а на их места при-
шли новые, квалификация которых 
вызывает большое сомнение. При 
этом, утверждалось в обращении, ру-
ководство госпиталя выписывает се-
бе большие премии, а с военных и 
гражданских, которые должны по-
лучать бесплатные медицинские 
услуги по государственным квотам, 
в ЦВКГ берут от 150 до 300 тыс. руб.

В ходе прокурорской, а затем до-
следственной проверки часть фак-
тов подтвердилась, после чего со-
трудники СКР 15 ноября 2015 го-
да задержали замначальника ЦВКГ 
Сергея Свистунова и начальника 
54-го отделения госпиталя Дмит-
рия Мокрицкого. Обоих обвинили 
по ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение взя-
ток в крупном размере). Уже в ходе 
следствия к делу был привлечен их 
коллега — начальник приемного от-
деления ЦВКГ Аветис Мелконян, ко-
торый сразу признался в получении 
взяток, написав явку с повинной.

В свою очередь полковник Свисту-
нов настаивал, что стал жертвой ого-
вора и никогда не брал денег с паци-
ентов. По поводу якобы завышен-
ных премий он заявил, что их раз-
мер определял руководитель медуч-

реждения в зависимости от трудово-
го вклада каждого работника в общее 
дело. Его предполагаемый сообщник 
Мокрицкий вину признал частично. 
По его словам, деньги, взимавшиеся с 
пациентов, лечившихся по «бесплат-
ным квотам», поступали не в карман 
сотрудников госпиталя, а тратились 
на нужды всех его работников.

Выступая в прениях, прошед-
ших в МОВС, гособвинитель посчи-
тал эти заявления попыткой уйти от 
ответственности, потребовав при-
знать всех бывших руководящих 
работников госпиталя виновными 
в коррупции. Для Сергея Свистуно-
ва прокурор запросил 12 лет строго-
го режима и штраф в размере 8 млн 
руб. После отсидки, считает проку-
рор, ему в течение восьми лет необ-
ходимо запретить занимать руково-
дящие должности в медучреждени-
ях, а кроме того, господин Свисту-
нов должен быть лишен звания пол-
ковника медицинской службы и по-
четного звания «заслуженный врач 
Российской Федерации».

Для Дмитрия Мокрицкого го-
собвинитель запросил девять лет 
заключения с выплатой штрафа 
в 2,5 млн руб. При этом он также 
не должен в течение шести лет за-

нимать руководящие должности. 
Меньше всех — семь лет лишения 
свободы с уплатой штрафа в 2,5 млн 
руб. и лишение звания полковника 
медицинской службы — по просьбе 
обвинения должен получить при-
знавший вину Аветис Мелконян.

Их адвокаты настаивали на неви-
новности клиентов, все-таки предла-
гая в случае вынесения обвинитель-
ного приговора переквалифициро-
вать вменяемые врачам деяния на бо-
лее легкую ст. 285 УК (злоупотребле-
ние должностными полномочиями). 
После выступления защиты и реплик 
сторон подсудимые сказали послед-
нее слово, попросив суд проявить к 
ним снисхождение и милосердие.

Пикантность ситуации заклю-
чалась в том, что главный обвиняе-
мый — Сергей Свистунов — являлся 
не только известным военным вра-
чом, но и активным прихожанином 
Пантелеимоновского храма, постро-
енного в 2011 году на территории го-
спиталя в. Красногорске. Так, неза-
долго до своего задержания, высту-
пая в нем перед врачами, он расска-
зывал, что важно не только само ле-
чение, но и молитвенное попечение 
врачей о своих пациентах.

Алексей Соковнин

К краснодарским чиновникам 
появились вопросы по строительству
По делу о хищении средств на перинатальный центр  
проведены следственные мероприятия

Военным врачам прописали строгий режим
Руководителям ЦВКГ обвинение запросило от 7 до 12 лет лишения свободы

Как стало известно ”Ъ“, Ногин-
ский городской суд Московской 
области вынес приговор по де-
лу менеджеров ОАО «Славянка» 
(«дочка» ОАО «Оборонсервис», 
ныне «Гарнизон») и их сообщ-
ников, обвинявшихся в мошен-
ническом хищении в 2011 году 
10 млн руб. при благоустройст-
ве территорий частей ПВО, а так-
же даче взяток за подписание 
контрактов. Суд приговорил их к 
лишению свободы на сроки от че-
тырех лет до шести лет четырех 
месяцев, удовлетворив при этом 
в полном объеме гражданский 
иск Минобороны о возмещении 
ущерба. Один из фигурантов де-
ла умер до начала процесса. Суд 
признал его виновным, а дело 
в отношении него прекратил.

Ногинский городской суд Мос-
ковской области признал менедже-
ров «Славянки» Дмитрия Матвеева 
и Александра Баева, а также сотруд-
ников клининговой компании ООО 
«Руском» Виталия Лезнера и Юлию 
Аверьянову виновными в хищении 
10 млн руб., выделенных Миноборо-
ны на благоустройство подмосков-
ных частей ПВО, а также в даче взя-
ток командирам подразделений за 
подписание фиктивных актов при-
емки работ. Дмитрий Матвеев полу-
чил шесть лет четыре месяца коло-
нии общего режима, Юлия Аверья-
нова — пять с половиной лет, Вита-
лий Лезнер — четыре года. Бывший 

сотрудник «Славянки» Александр Ба-
ев умер еще до начала процесса, он 
также был признан виновным, после 
чего суд прекратил в отношении не-
го уголовное дело в связи со смертью. 
Кроме того, Ногинский горсуд полно-
стью удовлетворил гражданский иск 
Минобороны к подсудимым, обязав 
их солидарно выплатить военным 
10 млн руб. Следует отметить, что ни-
кто из фигурантов дела ни на следст-
вии, ни в суде своей вины не призна-
вал, требуя полного оправдания.

Как следует из материалов уголов-
ного дела, поводом для его возбужде-
ния послужила оперативная инфор-
мация департамента военной контр-
разведки ФСБ и ГУЭБиПК МВД РФ. 
Оперативники установили, что в 2011 
году ОАО «Славянка» заключило дого-
вор о благоустройстве территорий не-
скольких воинских частей за 10 млн 
руб. с Виталием Лезнером и Юлией 
Аверьяновой, представлявших кли-
нинговую компанию ООО «Руском». 
Контроль за уборщиками был возло-
жен на менеджеров «Славянки» Дмит-
рия Матвеева и Александра Баева. 
После того как ОАО «Славянка» пере-
числило деньги «Рускому», Аверья-
нова и Лезнер, по версии следствия, 
договорились с командирами ча-
стей и представителями «Славянки» 
о том, что уборка территорий воин-
ских частей производиться не будет. 
При этом командирам частей за под-
писание фиктивных актов приемки 
работ предприниматели заплатили 

от 400 тыс. до 700 тыс. руб. каждому. 
Остальные деньги, считает следствие, 
подельники поделили между собой.

После того как материалы опера-
тивников поступили в 516-й военный 
следственный отдел Балашихи, бы-
ло возбуждено уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере) и ч. 4 ст. 291 УК РФ 
(дача взятки в крупном размере) сна-
чала в отношении командиров четы-
рех частей ПВО. Весной прошлого го-
да они были признаны виновными 
Балашихинским гарнизонным воен-
ным судом, который приговорил их к 
лишению свободы на сроки от трех до 
шести лет. Вслед за военными под суд 
попал и также участвовавший в махи-
нациях менеджер «Славянки» Эдуард 
Лысенин. Ногинский горсуд рассмо-
трел его дело в особом порядке, по-
скольку фигурант полностью признал 
вину по восьми эпизодам, и пригово-
рил к шести годам колонии строгого 
режима и штрафу в размере 4 млн руб. 
В июне прошлого года в Ногинский 
горсуд было направлено дело в отно-
шении Матвеева, Баева, Аверьяновой 
и Лезнера. Однако суд тогда отказался 
рассматривать дело по существу, моти-
вировав свое решение отсутствием в 
материалах расследования «времени, 
места и способа совершения преступ-
ления», а также размера ущерба.

После получения текста приговора 
на руки все фигуранты дела будут его 
обжаловать.

Юрий Сенаторов

Суд оценил уборку воинских частей
Фигурантов дела «Славянки» приговорили  
к различным срокам заключения и выплате 10 млн рублей

Осужденный бывший главный дорожник  
Воронежской области Александр Трубников 
убедил суд, что излечиться от своей болезни 
сможет только на свободе   ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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новости

В Минприроды надеются решить пробле-
му загрязнения Байкала строительством 
очистных сооружений в Улан-Удэ. Регио-
нальные власти оценивают стоимость про-
екта в 2,7 млрд руб.— эти деньги планируют 
получить из федеральной целевой програм-
мы «Охрана озера Байкал и социально-эконо-
мическое развитие Байкальской природной 
территории на 2012–2020 годы». По другим 
оценкам, стоимость очистных сооружений 
может достигать 8 млрд руб. Однако, по мне-
нию экологов, городские стоки — это не един-
ственный источник загрязнения.

Глава Минприроды Сергей Донской заявил, 
что сделает все, «чтобы строительство новых 
очистных сооружений в Улан-Удэ началось уже 
в этом году». «Сегодня главный фактор загрязне-
ния Байкала, возможно, и причина эвтрофика-
ции (процесса ухудшения качества воды.— 

”
Ъ“) — 

это сточные воды, ЖКХ,— рассказал 
”
Ъ“ господин 

Донской.— Мы понимаем, что решение должно 
быть найдено в этом году. Это главный результат, 
к которому мы стремимся в рамках года экологии 
на Байкале».

Состояние объектов жилищно-коммунально-
го хозяйства Байкальской природной террито-
рии в природоохранном ведомстве характери-
зуют как «крайне изношенное». По словам пресс-
секретаря Минприроды Николая Гудкова, сейчас 
«озеро Байкал очищено на 20%». В частности, мас-
совое разрастание водоросли спирогиры, неха-
рактерное для водоема, ученые Московского го-
сударственного университета имени Ломоносо-
ва, а также НИИ биологии ФГБОУ ВПО ИГУ связы-
вают в том числе со «значительно возросшей ан-
тропогенной нагрузкой на побережье». По дан-
ным Минприроды, выбросы в озеро продолжают 
расти даже «при некотором снижении показате-
лей в центральной экологической зоне Байкаль-
ской природной территории».

Власти Бурятии оценили стоимость строитель-
ства очистных сооружений в 2,7 млрд руб. По дру-
гим оценкам, эта сумма может доходить до 8 мл-
рд руб., говорят в природоохранном ведомстве. 
Как заявил 

”
Ъ“ директор департамента экономи-

ки и финансов Минприроды Сергей Бубенов, фи-
нансирование планируется получить из ФЦП «Ох-
рана озера Байкал и социально-экономическое 
развитие Байкальской природной территории на 
2012–2020 годы». В 2017 году на все мероприятия 

программы приходится 7,66 млрд руб. «В ФЦП за-
ложено строительство очистных сооружений, ре-
сурс есть,— поясняет господин Бубенов.— До кон-
ца программы осталось четыре года, может быть, 
успеем построить только первую очередь, все бу-
дет зависеть от того, какое будет ресурсное обеспе-
чение в следующие годы». Предварительно на все 
мероприятия федеральной целевой программы 
в оставшиеся годы выделят еще около 26 млрд руб.

В Минстрое не смогли оперативно прокоммен-
тировать 

”
Ъ“, какой объем средств возможно вы-

делить по ФЦП на строительство очистных соору-
жений в Улан-Удэ в этом году.

По словам министра природных ресурсов, 
к финансированию строительства также плани-
руется привлечь частные инвестиции. Среди воз-
можных источников финансирования Сергей Бу-

бенов называл в том числе средства местного во-
доканала, полученные за коммунальные услуги.

При этом экологи считают, что строительство од-
ного очистного объекта в региональном центре не 
решит проблему загрязнения озера Байкал. «Хозяй-
ственно-бытовые стоки из населенных пунктов, ко-
торые находятся на берегу, дают большой процент 
загрязнения»,— заявил руководитель программы 
«Гринписа России» по особо охраняемым природ-
ным территориям Михаил Крейндлин. «Улан-Удэ 
находится не на берегу Байкала, поэтому пока все 
эти стоки спускаются по рекам в озеро и в результа-
те проходят хоть какую-то очистку,— подтвержда-
ет директор по природоохранной политике 

”
WWF 

России“ Евгений Шварц.— Тогда как на берегу мно-
го дачных поселков, кооперативов, где вообще нет 
очистных сооружений, а их стоки попадают непо-
средственно в озеро». «Конечно, все другие населен-
ные пункты дают меньше загрязнения, чем Улан-
Удэ,— говорит господин Шварц.— Но это тоже ог-
ромная проблема».

Ольга Никитина

Проблеме Байкала дали сточную оценку
Минприроды оценивает уровень очистки озера в 20%

В течение десяти дней в фонде 
«Справедливая помощь» прой-
дет общее собрание, на кото-
ром его сотрудники определят 
состав попечительского сове-
та и выберут новое руковод-
ство. Создатель и глава фон-
да Елизавета Глинка погибла 
в авиакатастрофе Ту-154 в Со-
чи 25 декабря. Тогда Доктор 
Лиза сопровождала гумани-
тарный груз — около тонны ме-
дикаментов, собранных фондом 
для университетского госпита-
ля в Латакии. Сотрудники фон-
да «Справедливая помощь» по-
могают паллиативным больным 
и их семьям, вывозят на лече-
ние в Москву детей с юго-восто-
ка Украины, оказывают помощь 
бездомным. Попечитель фонда 
КСЕНИЯ СОКОЛОВА и член прав-
ления фонда АНДРЕЙ МАКЕЕВ 
рассказали корреспонденту ”Ъ“ 
ВАЛЕРИИ МИШИНОЙ, что проис-
ходит с фондом сейчас и каким 
они видят его будущее.

— По словам сотрудников фон-
да, на Елизавете Петровне держа-
лось 80% его работы. Как теперь 
она строится?
АНДРЕЙ МАКЕЕВ (А. М.): Дейст-
вительно, большую часть работы 
брала на себя Лиза. Так что сейчас 
у всех сотрудников работы сильно 
прибавилось…
КСЕНИЯ СОКОЛОВА (К. С.): Тем не 
менее фонд работает в штатном ре-
жиме, все направления деятельнос-
ти сохранены.
— Сколько человек в фонде сей-
час работают?
К. С.: Меньше десяти. Хотя объем 
работы очень значителен. Знаете, 
я на днях говорила с одной женщи-
ной из Донецка — она участвовала 
в процессе эвакуации из Донбасса 
больных детей. Я подтвердила (чи-
сленность сотрудников.— 

”
Ъ“). Она 

очень удивилась и сказала, что, ра-
ботая с Лизой на протяжении года, 
считала, что фонд «Справедливая по-
мощь» — это целая армия. Настоль-
ко масштабной и хорошо организо-
ванной была работа. Со стороны Рос-
сии было задействовано несколько 
министерств.
А. М.: С нами работают сотрудники 
Минздрава и МЧС, таможенники 
и т. д. Когда дело касается эвакуации 
больных и раненых детей, действо-
вать надо очень быстро и без прово-
лочек. К счастью, это все понимают.
— Как вы считаете, что придется 
изменить в работе фонда?
А. М.: Организацию, которая управ-
лялась вручную одним человеком, 
придется превратить в более тех-
ничную структуру. Пользуясь свои-
ми возможностями, Елизавета Пет-
ровна могла, например, просить со-
действия и помощи у первых лиц. 
И они, как правило, лично зная 
ее, оперативно реагировали, ре-
шая конкретную задачу. Нам сейчас 
придется выстраивать механизмы 
взаимодействия с министерства-
ми и ведомствами и их сотрудника-
ми. Отстраивать систему. При этом 
фонд занимается такими вопроса-
ми, которые часто требуют нефор-
мального подхода. Например, нуж-
но срочно устроить в школу слабо-
видящего ребенка, который физи-
чески не может ее посещать и ко-
торому, чтобы попасть в москов-
скую школу, нужна прописка, вид 
на жительство. Нам нужно добить-
ся, чтобы все это системно реша-
лось. И вместо одного чуда, которое 

брала и делала Елизавета Петровна, 
нужно совершать множество бюро-
кратических усилий.
— В СМИ сообщают, что одной 
из кандидатур на должность гла-
вы фонда являетесь вы, Ксения. 
Это так? 
К. С.: На данный момент я являюсь 
попечителем фонда. Кто возглавит 
фонд, должны решить его сотрудни-
ки на общем собрании. Если мне та-
кое предложение поступит, я буду 
серьезно думать. Фонд — это боль-
шая, системная работа в новой для 
меня области. С Лизой мы дружили, 
действительно очень близко и мно-
го лет. Я ей помогала в ее начинани-
ях: будучи журналистом и обладая 
некоторыми связями, могла помочь 
быстро решить вопросы, с которы-
ми она обращалась. И просто при-
ходила в подвал на Пятницкой, где 
размещается фонд, приносила цве-
ты, старалась чем-то порадовать Ли-
зу и ее ребят, которые всегда заши-
вались. Но сотрудником фонда я ни-
когда не была.

Когда Лиза погибла, ее муж и со-
трудники фонда попросили меня 
временно взять на себя обязаннос-
ти попечителя, но неформальные, 
конкретно помочь с текущими дела-
ми, которые решать приходится по 
несколько в день. Я видела, как всем 
тяжело, и сразу согласилась. Сей-
час я помогаю справляться с самой 
разной текучкой — контактировать 
с чиновниками, получать нужные 
бумаги, да просто мясорубку в Дом 
милосердия купить. Как дальше бу-
дут развиваться события, кто возгла-
вит фонд и т. д., должно решить об-
щее собрание — таков устав. 
— Когда ожидается собрание?
К. С.: Я думаю, на следующей неде-
ле или в ближайшие десять дней. 
Кроме того, будет создан попечи-
тельский совет фонда, в который 
войдут представители благотвори-
тельного сообщества, обществен-
ные деятели и т. д. Мы думаем, что 
такой совет может помимо прочего 
стать площадкой для диалога част-
ных благотворителей и власти, ко-
торый поможет реализации круп-
ных проектов в этой области. Лиза, 
например, мечтала сделать больни-
цу для бедных. Очевидно, что для 
ее открытия понадобятся совмест-
ные усилия частных жертвователей 
и государства.
— Какая ситуация сейчас с фи-
нансированием фонда?
А. М.: Фонд существует на частные 
пожертвования, грантов у нас ни-
каких никогда не было. Сейчас все 
средства фонда находятся на счетах, 
мы их не трогаем и не будем трогать, 
пока не будет объявлено новое руко-
водство фонда. На текущие нужды, 
покупки и т. д. мы расходуем собст-
венные средства.
К. С.: Нам кажется очень важным, 
чтобы репутация Доктора Лизы и ее 
фонда оставалась на самом высоком 
уровне. Поэтому мы хотели бы, что-
бы все юридические и прочие пре-
образования были сделаны в пол-
ном соответствии с законодательст-
вом, а все движения средств и т. д. 
были совершенно прозрачны. При 
этом мы считаем, что главное на дан-
ный момент — это обеспечить рабо-
ту фонда, продолжать помогать всем 
нуждающимся в помощи, прежде 
всего больным и раненым детям. Не 
сомневаюсь, что Лиза одобрила бы 
такой подход.
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«Считают, что мы — 
это целая армия»
Фонд Елизаветы Глинки готовится 
к выборам нового руководства

Глава Минприроды Сергей Донской видит 
решение проблемы загрязненности Байкала 
в скорейшем строительстве новых очистных 
сооружений  ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Минобрнауки продолжает менять 
руководство ведущих универси-
тетов. Во вторник стало извест-
но, что свой пост покинул глава 
Московского государственного 
лингвистического университета 
(МГЛУ) Игорь Манохин. И. о. рек-
тора назначена декан факульте-
та английского языка вуза Ири-
на Краева. По информации ”Ъ“, 
назначение разделило профес-
сорско-преподавательский со-
став МГЛУ на два лагеря. Ранее 
Минобрнауки поменяло ректоров 
двух главных педагогических ву-
зов страны.

Минобрнауки не стало продле-
вать контракт с и. о. ректора МГЛУ 
Игорем Манохиным, возглавившим 
университет в феврале 2016 года по 
решению предыдущего министра 
образования и науки Дмитрия Лива-
нова. Новое руководство ведомства 
назначило и. о. ректора МГЛУ ранее 
занимавшую пост декана факульте-
та английского языка вуза кандида-
та филологических наук Ирину Кра-
еву. В пресс-службе Минобрнауки 
подтвердили 

”
Ъ“ факт смены ректо-

ра, не уточнив причин, по которым 
было принято решение. В ведомстве 
сообщили, что дата выборов ректора 
пока не определена.

Руководитель пресс-службы МГЛУ 
Елизавета Кондакова сообщила 

”
Ъ“, 

что во вторник покинула этот пост, 
новый глава еще не назначен, а зна-
чит, официальных комментариев вуз 
предоставить не может. Госпожа Крае-
ва была недоступна для комментари-

ев. «Решение принимает учредитель 
вуза, они (учредителем вуза является 
Минобрнауки РФ.— 

”
Ъ“) что хотят, то 

и делают,— заявил 
”
Ъ“ Игорь Мано-

хин.— Министерство приняло такое 
решение, оно и отвечает, как это отра-
зится на жизни вуза, я этого не знаю». 
Господин Манохин уточнил, что ни-
каких проверок перед тем, как он по-
кинул пост, не было.

Господин Манохин имеет звание 
полковника, в 1986 году он окон-
чил Свердловское высшее военно-
политическое танко-артиллерий-
ское училище, а до своего прихода 
на работу в МГЛУ десять лет был де-
каном факультета зарубежной воен-
ной информации Военного универ-
ситета Минобороны РФ. Несмотря 
на то что Игорь Манохин возглав-
лял МГЛУ всего один год, он несколь-
ко раз оказывался в центре сканда-
лов. Так, сразу после его назначе-
ния сообщество «Диссернет» заяви-
ло о многочисленных заимствова-
ниях в кандидатской диссертации 
господина Манохина. «Диссертация 
сдута целиком, от первой до послед-
ней буквы, с одного источника»,— 
отмечал тогда один из создателей со-
общества Сергей Пархоменко. В мар-
те 2016 года стало известно, что по-
чти 200 выпускников МГЛУ риску-
ют остаться без дипломов государст-
венного образца в связи с лишением 
МГЛУ аккредитации по ряду направ-
лений подготовки. После вмеша-
тельства Минобрнауки были достиг-
нуты договоренности о переводе сту-
дентов в другие вузы. В сентябре кол-

лектив одной из ведущих столичных 
школ — предуниверсария МГЛУ — 
заявил о «подрыве образовательно-
го процесса» администрацией вуза. 
Как сообщал 

”
Ъ“, руководство МГЛУ 

в свою очередь уверяло, что всему 
виной «непрофессионализм дирек-
тора школы».

По словам источника, знакомо-
го с ситуацией, реакция профессор-
ско-преподавательского состава на 
назначение противоположная: «Од-
ни радуются появившейся информа-
ции о том, что вслед за сменой руко-
водства на свои посты вернутся по-
кинувшие их с приходом Манохина 
проректоры и сотрудники ректора-
та, а другие опасаются, что измене-
ния негативно скажутся на жизни 
университета». Доцент МГЛУ Миха-
ил Загот в беседе с 

”
Ъ“ отметил, что 

«сейчас никто не знает, как назначе-
ние отразится на жизни вуза, Ирина 
Краева человек изнутри, а не откуда-
то назначенный,— как оптимист бу-
ду полагать, что станет лучше».

Напомним, осенью 2016 года Ми-
нобрнауки неожиданно сменило ру-
ководство двух ведущих педагогиче-
ских вузов страны. 14 октября ведом-
ство назначило нового и. о. ректора 
в Петербургском педагогическом 
университете имени Герцена — им 
стал выходец из СПбГУ Сергей Богда-
нов. А спустя неделю был уволен ру-
ководитель Московского педагоги-
ческого государственного универси-
тета (МПГУ) Алексей Семенов. 22 но-
ября из Минобрнауки на пост и. о. 
ректора МПГУ пришел Алексей Луб-

ков. Ректоров в российских вузах вы-
бирает ученый совет учебного заве-
дения. Затем это решение утвержда-
ется Минобрнауки.

Анна Макеева

Демилитаризация лингвистов
МГЛУ возглавил «человек изнутри»

В Совете федерации сегодня 
рассмотрят уже принятый Госду-
мой законопроект, декриминали-
зующий статью УК о побоях и от-
меняющий уголовное наказание 
за них для «близких лиц», то есть 
для супругов, родителей, усыно-
вителей. Правозащитники обра-
тились с коллективным откры-
тым письмом к спикеру Совфеда 
Валентине Матвиенко, в котором 
попросили не голосовать за из-
менения в законодательстве до 
принятия федерального закона 
«О профилактике семейно-быто-
вого насилия».

«Мы просим вас создать согласи-
тельную комиссию для доработки за-
конопроекта, а также не голосовать 
за декриминализацию побоев в се-
мье до принятия отдельного феде-
рального закона 

”
О профилактике 

семейно-бытового насилия“»,— го-

ворится в обращении к госпоже Мат-
виенко, направленном в Совет феде-
рации, а также распространенном 
в СМИ. Письмо госпоже Матвиенко 
подписали члены Совета по правам 
человека при президенте РФ Анита 
Соболева, Светлана Айвазова, Ири-
на Киркора и Наталия Евдокимова, 
основатели проекта W-сети взаи-
мопомощи женщин Алена Попова 
и Марина Ахмедова, руководитель 
проекта «Насилию.нет» Анна Риви-
на, сотрудники центра по предотвра-
щению насилия «Анна», центра по-
мощи пережившим сексуальное на-
силие «Сестры», а также ряд правоза-
щитников и юристов.

Напомним, в пятницу депута-
ты Госдумы приняли в третьем чте-
нии законопроект, исключающий 
из ст. 116 («Побои») УК РФ понятие 
«близкие родственники» и смягча-
ющий действовавшее с июля 2016 

года наказание для этой катего-
рии лиц. В случае если муж избил 
супругу или ребенка, суд сможет 
оштрафовать виновника (на сум-
му до 30 тыс. руб.) или применить 
арест, но это будет считаться адми-
нистративным правонарушением, 
а не уголовным, как это было с ию-
ля 2016 года. Уголовная ответствен-
ность за побои грозит только в слу-
чае рецидива. За исключение по-
нятия «близкие лица» из УК высту-
пали представители родительских 
сообществ, которые опасались, что 
«родителей могут посадить на два 
года за шлепок».

«Сторонники этого проекта (де-
криминализации побоев.— 

”
Ъ“) на-

зывают побои 
”
шлепками“ и заявля-

ют, что это незначительные правона-
рушения, которые не должны стро-
го наказываться в первый раз,— го-
ворится в письме.— Судебная пра-

ктика и опыт работы специалистов 
(полицейских, адвокатов, социаль-
ных работников) говорит об обрат-
ном: побои — это не шлепки, по-
бои — это удары, часто многократ-
ные, нередко посторонними пред-
метами, которые по счастливой слу-
чайности не привели к более серьез-
ным повреждениям, нежели гемато-
мы и ссадины».

Правозащитники приводят ре-
зультаты опроса ВЦИОМа: из 1,8 тыс. 
респондентов 33% сообщили, что 
«подобные случаи» (побои.— 

”
Ъ“) 

бывали в семьях их знакомых, 
а каждый десятый столкнулся с ни-
ми в своей семье. Согласно офици-
альной статистике МВД, за 2015 год 
50 780 человек признаны потерпев-
шими от насильственных престу-
плений в семье, из них 36 493 — жен-
щины, 11 756 — дети.

Валерия Мишина

Совет федерации попросили не шлепать
Правозащитники надеются, что сенаторы не станут смягчать наказание  
за семейное насилие



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 1 февраля 2017 №18   l   Коммерсантъ

мировая политика
Президент США  
бьет все антирекорды 
Противники Дональда Трампа ищут способ  
остановить его инициативы

Первые решения нового президента США 
 Дональда Трампа вызвали кризис сразу в двух 
американских ведомствах: Госдепартамен-
те и Министерстве юстиции. И если во внеш-
неполитическом ведомстве все ограничилось 
закрытой петицией несогласных с полити-
кой президента сотрудников, то конфликт 
с и. о. главы Минюста Салли Йейтс привел к ее 
отставке. Рейтинг Дональда Трампа тем време-
нем опустился до 42%. Пока противники нового 
главы Белого дома из числа высокопоставлен-
ных демократов и республиканцев ограничи-
ваются критикой, однако в будущем, как ут-
верждают эксперты, могут перейти к прямому 
противодействию его политике.

Президентское правление Дональда Трампа уже 
побило все американские рекорды по плотности 
скандалов на единицу времени. Вчера попытки но-
вого главы Белого дома выполнить свои предвы-
борные обещания привели к отставке и. о. минис-
тра юстиции (генерального прокурора) страны Сал-
ли Йейтс. Она издала постановление, согласно кото-
рому отказывалась защищать в суде введенный До-
нальдом Трампом запрет на въезд в США граждан се-
ми преимущественно мусульманских стран. Своим 
сотрудникам она также запретила это делать. В ответ 
Дональд Трамп уволил Салли Йейтс, заменив своим 
сторонником Дейной Боэнте. «Госпожа Йейтс — на-
значенец (бывшего президента.— 

”
Ъ“) Барака Оба-

мы и очень слаба по части контроля границ и неле-
гальной иммиграции»,— пояснил президент Трамп 
свое решение. Новый глава Минюста уже заявил, 
что будет защищать в суде указ президента.

Еще один скандал разразился в Госдепартамен-
те. Группа сотрудников ведомства составила закры-
тую «депешу несогласия» в адрес собственного ру-
ководства, содержание которой попало в американ-
ские СМИ. В документе говорится о категорическом 
несогласии с запретом на въезд в США граждан му-
сульманских стран и поясняется: «абсолютное боль-
шинство терактов совершается людьми, рожденны-
ми в США, или натурализованными американцами, 
прожившими в США много лет», а не приезжими из 
попавших под запрет стран. Политика президента, 
по мнению дипломатов, не только наносит ущерб 
имиджу Соединенных Штатов, но и попросту неэф-
фективна. Пресс-секретарь Белого дома Шон Спай-
сер, комментируя депешу, сообщил: сотрудники Гос-
департамента «должны либо придерживаться про-
граммы (президента.— 

”
Ъ“), либо уйти».

Напомним, вызвавший недовольство чиновни-
ков и хаос в американских аэропортах указ Дональ-
да Трампа был издан 27 января. Он включает в себя 
постоянный запрет на въезд в страну беженцев из 
Сирии, на четыре месяца приостанавливает въезд 
беженцев из других мусульманских стран и на три 
месяца запрещает въезд в страну всем гражданам 
семи преимущественно мусульманских государств 
(Ирака, Ирана, Сирии, Судана, Йемена, Ливии и Со-
мали). По подсчетам Комиссариата ООН по делам бе-

женцев, запрет повлияет на судьбу 20 тыс. потенци-
альных просителей убежища, которые планирова-
ли отправиться в США.

На фоне этих скандалов рейтинг одобрения по-
литики Дональда Трампа к субботе, по данным 
Gallup, упал до 42%. Новый президент США, таким 
образом, поставил антирекорд: уровень поддержки 
опустился ниже 50% на восьмой день его пребыва-
ния у власти. До этого антирекорд принадлежал 42-
му президенту Биллу Клинтону, сумевшему продер-
жаться 573 дня.

По словам опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, хотя не-

довольные политикой Дональда Трампа демокра-
ты и республиканцы пока ограничиваются лишь 
риторикой, у них есть целый ряд рычагов влия-
ния на ситуацию. «Указы президента США не мо-
гут быть выше законов, принимаемых Конгрес-
сом,— пояснил 

”
Ъ“ профессор политологии Джор-

джтаунского университета и руководитель про-
грамм РАНХиГС Сэмюэл Потоликкио.— Но в не-
которых случаях они могут подменять законы, за-
полняя собой пустоты в законодательстве. По су-
ти, это инструкции, поясняющие федеральным 
агентствам, каким именно образом исполнять 
уже существующие законы».

По словам господина Потоликкио, у Конгресса 
есть множество возможностей воспрепятствовать 
Дональду Трампу в проведении его политики. Са-
мый простой — объявить, что на выполнение ука-
за нет денег. «К примеру, президент Барак Обама из-
дал указ о закрытии тюрьмы на базе Гуантанамо, но 
Конгресс до сих пор не нашел денег на его испол-
нение»,— отметил эксперт. Во-вторых, Конгресс мо-
жет издать собственный закон, защищающий му-
сульман в США от указа, и он будет иметь приори-
тет. В настоящий момент большинство в Конгрессе 
контролируют республиканцы, которые, несмотря 
ни на что, склонны поддерживать Дональда Трампа. 
Впрочем, как указывает господин Потоликкио, пе-
ревес республиканцев минимален и многие из них 
все больше считают поддержку президента прямой 
угрозой для своей карьеры.

Немалые надежды противники Дональда Трампа 
возлагают и на Верховный суд, который, по их мне-
нию, должен признать указы главы Белого дома не-
конституционными. В настоящий момент в состав 
Верховного суда входят четыре судьи-либерала и че-
тыре судьи-консерватора при одном вакантном ме-
сте, оставшемся после смерти судьи Антонина Ска-
лии. Дональд Трамп имеет возможность назначить 
на эту вакансию «своего» человека, но, как отметил 
Сэмюэл Потоликкио, демократы в этом случае могут 
заблокировать его в Сенате, несмотря на меньшин-
ство. Этот прием называется «филибастер»: обструк-
ция принятия решения путем его бесконечного за-
тягивания и внесения поправок. «Американская си-
стема сдержек и противовесов имеет массу гарантий 
от назначения сумасшедших на ответственные по-
сты»,— резюмирует господин Потоликкио.

Михаил Коростиков

Дональд Трамп выбрал короля 
Иорданский монарх Абдалла II первым из арабских лидеров  
встретится с президентом США

Король Иордании Абдалла II стал первым араб-
ским  лидером, посетившим США после смены 
администрации в Белом доме. Выбор иордан-
ского монарха в качестве партнера для начала 
выстраивания новой ближневосточной страте-
гии США продиктован уникальной ролью Амма-
на, умело балансирующего между ключевыми 
игроками в регионе. Особый интерес к миссии 
Абдаллы II связан с тем, что его поездке в США 
предшествовали переговоры в Москве с прези-
дентом РФ Владимиром Путиным. Необходи-
мость нового взаимодействия США и России на 
Ближнем Востоке, которую подтвердили в хо-
де первого телефонного разговора президенты 
Путин и Трамп, повышает спрос на посредника 
между мировыми державами. Его роль и  может 
сыграть Иордания.

Официальный визит в США король Иордании 
Абдалла II начал в понедельник, предпочтя отме-
тить свой 55-летний юбилей не в кругу подданных, 
а среди американских политиков, формирующих 
новый курс Вашингтона на Ближнем Востоке. Про-
грамму визита, который продлится до четверга, от-
крыл рабочий завтрак Абдаллы II с вице-президен-
том США Майком Пенсом. Также в программе серия 
встреч с руководством обеих палат Конгресса, глава-
ми профильных комитетов, новым министром обо-
роны Джеймсом Мэттисом и другими членами ко-
манды Дональда Трампа.

Вопрос о том, произойдет ли личное общение ко-
роля с Дональдом Трампом, до последнего момен-
та оставался открытым. Однако уже после прибы-
тия иорданского монарха в США представитель Бе-
лого дома Шон Спайсер подтвердил, что «президент 
Трамп будет приветствовать короля в этот четверг 
в Вашингтоне в ходе молитвенного завтрака», на ко-
торый ежегодно собираются представители амери-
канской политической элиты.

Иорданский монарх стал первым ближнево-
сточным лидером, посетившим Вашингтон после 
происшедшей в американской политике «смены 
вех» (вторым на переговоры с Дональдом Трампом 
в феврале прилетит израильский премьер Бинья-
мин Нетаньяху).

Выбор Абдаллы II в качестве партнера для нача-
ла выстраивания новой ближневосточной страте-
гии США обусловлен той уникальной ролью, кото-
рую играет Амман в стратегически важном регио-
не. Иордания — одно из двух арабских государств, 
вместе с Египтом подписавшее мирный договор 
с Израилем еще в 70-е годы прошлого века,— в от-
личие от большинства своих соседей поддержива-
ет дипломатические отношения с еврейским госу-
дарством и при этом играет активную роль в урегу-
лировании региональных кризисов и конфликтов 
на стороне арабского мира.

В связи с этим одной из ключевых тем перегово-
ров Абдаллы II в Вашингтоне стал широко обсуждае-

мый в мире вопрос о возможности переноса амери-
канского посольства в Израиле из Тель-Авива в Ие-
русалим. На этом настаивают Биньямин Нетаньяху 
и влиятельные представители произраильского лоб-
би в США. Это не исключал ранее и Дональд Трамп. 
Иорданский монарх, перед поездкой в Вашингтон 
встретившийся с главой Палестинской националь-
ной администрации Махмудом Аббасом и выразив-
ший ему полную поддержку, намерен предпринять 
максимум усилий для того, чтобы объяснить ново-
му американскому руководству связанные с таким 
решением геополитические риски.

Второй блок вопросов, обсуждаемых в Вашингто-
не, связан с террористической группировкой «Ис-
ламское государство» (ИГ; запрещена в РФ), уничто-
жение которой Дональд Трамп назвал своим глав-
ным международным приоритетом. При прези-
денте Бараке Обаме Иордания вошла в сформиро-
ванную Вашингтоном международную коалицию 
по борьбе с ИГ. Однако в последние два года Амман 
снизил активность в коалиции. Это произошло по-
сле того, как исламисты сбили иорданский истреби-
тель и затем в феврале 2015 года публично казнили 
взятого в плен пилота. Переговоры Абдаллы II в Ва-
шингтоне призваны реанимировать американо-
иорданское сотрудничество в борьбе с ИГ.

Особую интригу визиту Абдаллы II в Вашингтон 
придает то обстоятельство, что за считаные дни до 
своей заокеанской поездки — 25 января — иордан-
ский монарх посетил Москву, проведя перегово-
ры в Кремле с президентом РФ Владимиром Пути-
ным. В ходе визита король Абдалла II, называвший 
господина Путина «другом и братом», отметил «стер-
жневую роль России» в мировой политике в целом 
и, в частности, в ближневосточном регионе. При 
этом он поддержал последние инициативы Москвы 
по возобновлению мирного процесса в Сирии, кото-
рые позволили провести в Астане первые перегово-
ры между Дамаском и представителями сирийской 
вооруженной оппозиции.

Напомним, что вскоре после отъезда монарха из 
российской столицы состоялся первый телефонный 
разговор президентов Путина и Трампа, подтвердив-
ших решимость объединить усилия для борьбы с ИГ 
и прекращения конфликтов на Ближнем Востоке.

«Абдалла II выступает за выработку механизма ра-
бочего взаимодействия между Москвой и новой ад-
министрацией США для совместного участия в си-
рийском урегулировании, борьбы с ИГ и возобнов-
ления палестино-израильского мирного процес-
са,— заявил 

”
Ъ“ старший научный сотрудник Ин-

ститута востоковедения РАН Владимир Сотников.— 
Учитывая это, в ходе визита в Вашингтон иордан-
ский монарх вполне может сыграть роль автори-
тетного посредника, объяснив команде Дональда 
Трампа, чего именно на Ближнем Востоке добивает-
ся Владимир Путин».

Сергей Строкань

Сербы и албанцы уперлись в стену
Евросоюз и НАТО взялись мирить Белград и Приштину

Лидеры Сербии и Косово встретятся сегодня в Брюс-
селе при посредничестве главы внешнеполитической 
службы ЕС Федерики Могерини. Евросоюз пытает-
ся не допустить нового сербско-албанского конфлик-
та, угроза которого стала реальной после недавнего 
инцидента с «русским поездом» с националистиче-
ской символикой, отправленным из Белграда на север 
Косово. К эскалации напряженности может привес-
ти и решение Приштины силой демонтировать сте-
ну, разделяющую сербскую и албанскую части горо-
да Косовска-Митровицы. К усилиям ЕС подключается 
и  НАТО — в пятницу в Косово прибывает генсек альянса 
Йенс Столтенберг. С подробностями — корреспондент 

”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.
Диалог между Белградом и Приштиной возобновляется 

после годичного перерыва. 24 января в Брюсселе состоялась 
предварительная встреча лидеров Сербии и Косово, а сегодня 
там же пройдут полноценные переговоры. Глава дипломатии 
ЕС Федерика Могерини пригласила в Брюссель сербского пре-
мьера Александра Вучича и его косовского коллегу Ису Мус-
тафу. Правительственные источники в Белграде и Приштине 
подтвердили 

”
Ъ“, что в переговорах примут участие и прези-

денты — Томислав Николич и Хашим Тачи. Так что сербско-
албанская встреча пройдет на максимально высоком уровне.

Европейские дипломатические источники 
”
Ъ“ рассказы-

вают: делегации Сербии и Косово обсудят «конкретные нере-
шенные вопросы и пути продолжения диалога». Посредни-
ком же выступит ЕС. Евросоюз решил снова взять под прямой 
контроль процесс примирения Сербии и Косово, когда в сере-
дине января они оказались на грани новой войны. Произош-
ло это после того, как Белград отправил в Косовска-Митрови-
цу (город в частично признанной республике, на севере кото-
рого проживают преимущественно сербы, а на юге — албан-
цы) полученный из России поезд, расписанный сербскими 
фресками и надписями «Косово — это Сербия», а косовский 
спецназ остановил его на границе (см. 

”
Ъ“ от 17 января).

Единственным итогом первого контакта лидеров Сербии 
и Косово 24 января стало их согласие возобновить диалог 
и «умерить риторику». Однако даже эти минимальные дого-
воренности выполняются с трудом. Хашим Тачи на днях об-
винил Белград в вооружении сербов на севере Косово «с целью 
его раздела по крымскому сценарию при поддержке из Рос-
сии». Лидеры Сербии упрекают косовские власти в направле-
нии на границу вооруженных спецназовцев, что противоре-
чит достигнутым ранее договоренностям.

Новым камнем преткновения грозит стать двухметровая 
бетонная стена, возведенная сербами в Косовска-Митрови-

це между ее северной и южной частями. Косовские власти 
давно грозятся снести стену, а спикер парламента Кадри Ве-
селе на днях объявил и сроки демонтажа: начало февраля. 
Местные сербы в ответ уверяют: «Не допустим!» — и взыва-
ют к помощи Белграда. Президент Сербии Томислав Нико-
лич на минувшей неделе посетовал, что Приштина отказы-
вается от прежней договоренности уменьшить высоту стены 
до 80 см, и изложил главный аргумент, предъявленный им 
косовскому коллеге: «Я спросил у Тачи, какой высоты стена 
вокруг его дома. Три метра? Почему тогда ему мешает стена 
80 см?» Тем не менее Хашим Тачи остался непреклонен: «Сте-
ну не уменьшат, а разрушат».

В условиях, когда позиции Белграда и Приштины зачастую 
расходятся диаметрально, опрошенные 

”
Ъ“ эксперты не ви-

дят реальной возможности для скорого достижения сербско-
албанской договоренности. Тем более что в Сербии в апреле 
предстоят президентские выборы, перед которыми градус по-
литической риторики неизбежно возрастет. «Косовская про-
блема для властей в Белграде — золотой рудник, откуда еще 
долго можно извлекать политические дивиденды»,— говорит 
известный белградский политолог и журналист Теофил Пан-
чич. Впрочем, по его словам, в более удобной позиции нахо-
дится Приштина, «которая не может потерять то, что практи-
чески имеет — независимость, Белград же не в состоянии ре-
ально вернуть исторически утраченное».

То, что власти Сербии могут эксплуатировать косовскую 
проблему лишь в целях пропаганды, а реально изменить си-
туацию не в силах, подтверждают и заявления новой админи-
страции США, с приходом которой сербы связывали большие 
надежды. Холодным душем для них стали слова нового гла-
вы Пентагона Джеймса Мэттиса, который высказался за то, 
чтобы «перед сокращением числа американских военнослу-
жащих в Косово местные силы безопасности получили воз-
можность выполнять функции защиты страны, что потребу-
ет внесения изменений в косовскую конституцию». Фактиче-
ски один из ключевых членов администрации Дональда Трам-
па выступил за создание вооруженных сил Косово, где сейчас 
есть только полиция, а функции поддержания безопасности 
возложены на войска стран НАТО в составе KFOR («Силы для 
Косово»). Неудивительно, что косовский президент Хашим Та-
чи горячо приветствовал позицию нового главы Пентагона.

В пятницу в Приштину прибывает генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг. Визит, судя по всему, внеплановый — о нем было 
объявлено за несколько дней до его начала. Таким образом, 
в альянсе также обеспокоены опасностью нового конфликта 
между Сербией и Косово, в который могут быть втянуты и на-
товские военные.

Конфликт в Донбассе  
достали из-под снега

«В результате наступления, которое 
было предпринято (украинской сторо-
ной.— 

”
Ъ“), часть территории неприз-

нанной республики была занята напа-
давшими. После контратаки удалось 
вернуть все на положение, которое 
предшествовало этой операции»,— про-
комментировал вчера ситуацию в Ав-
деевке пресс-секретарь президента РФ 
Владимира Путина Дмитрий Песков.

Версию Киева изложил 
”
Ъ“ источ-

ник, близкий к Минобороны Украины. 
По его словам, ситуация в районе Авде-
евки стала накаляться с декабря прош-
лого года. «Украинские бойцы, порой 
по своей инициативе, теснят против-
ника в 

”
серой зоне“ (на территориях, 

не контролируемых ни одной из сто-
рон.— 

”
Ъ“) не только под Авдеевкой, от-

куда совершаются нападения. При этом 
мы не нарушаем оговоренную мински-
ми соглашениями линию разграниче-
ния»,— объяснил 

”
Ъ“ источник в Киеве, 

близкий к украинскому военному ве-
домству. В ДНР тезис о соблюдении Ки-
евом минских соглашений оспаривают.

Обострение ситуации в зоне кон-
фликта в Донбассе вызвало серьезную 
обеспокоенность руководства Евросо-
юза, ОБСЕ и аккредитованных в Киеве 
западных дипломатов. В заявлении гла-
вы МИД ЕС Федерики Могерини гово-
рилось о «вопиющем нарушении пере-
мирия в рамках минских соглашений, 
подвергшем значительному риску гра-
жданское население». Госпожа Могери-
ни потребовала предоставить наблю-
дателям ОБСЕ «полный и неограничен-
ный доступ в зону конфликта». Схожую 
позицию выразила вчера председатель-
ствующая в ОБСЕ Австрия. «Мы при-
зываем обе стороны прекратить бои 
и предоставить доступ (в район кон-
фликта.— 

”
Ъ“) сотрудникам специаль-

ной мониторинговой миссии»,— гово-
рится в заявлении руководства органи-
зации. Вчера вечером постоянный со-
вет ОБСЕ собрался на специальное за-
седание, посвященное ситуации во-
круг Авдеевки.

Если европейские дипломаты воз-
лагают ответственность за эскалацию 
конфликта на обе стороны, то Москва 
считает происходящее результатом 
новой провокации со стороны Кие-
ва. В распространенном вчера заявле-
нии МИД РФ, выдержанном в предель-
но жестких тонах, говорится: «Вместо 
усилий по достижению устойчивого 
мира украинские власти упорно пы-
таются добиться военного решения 
конфликта. Хотелось бы напомнить, 
чем заканчивались для него подобно-
го рода авантюры». «Безусловно, и Мо-
сква, и Париж, и Берлин должны уси-
лить свое влияние и нажим, в данном 
случае на Киев, с тем чтобы вынудить 
Киев пойти-таки на выполнение тех 
пунктов, которые зафиксированы в со-
ответствующих документах»,— заявил 
вчера Дмитрий Песков.

Как заявил 
”
Ъ“ полпред ДНР в мин-

ской группе Денис Пушилин, поясняя 
причины эскалации, «сейчас прези-

дент Украины Петр Порошенко нахо-
дится в крайне незавидном положении 
и поэтому пользуется любой возможно-
стью привлечь к себе внимание». «Но-
вому президенту США Дональду Трам-
пу Украина не очень интересна — это 
головная боль. Не на первом месте 
украинский вопрос стоит и для Герма-
нии»,— добавил он.

В Киеве также обращают внимание 
на изменение геополитической ситу-
ации, но делают иные выводы. Как за-
явил 

”
Ъ“ собеседник, близкий к адми-

нистрации президента Украины, во-
енные действия со стороны ДНР бы-
ли приурочены к состоявшемуся в по-
недельник визиту Петра Порошенко 
в Берлин и его переговорам с канцле-
ром ФРГ Ангелой Меркель. «Обстрелы 
и атаки были призваны показать, что 
пока новому президенту США Дональ-
ду Трампу не до Украины, а Европа ре-
шает свои проблемы, в ДНР могут по-
пытаться добиться прямых перегово-

ров с руководством Украины»,— зая-
вил источник 

”
Ъ“. И добавил: «Но укра-

инское руководство будет действовать 
в рамках минского процесса и на такие 
переговоры не пойдет». «Возможно, это 
попытки представителей так называе-
мых республик выторговать для себя 
больше возможностей»,— добавил в бе-
седе с 

”
Ъ“ депутат от «Блока Петра Поро-

шенко» Александр Черненко.
Одним из шагов украинской сторо-

ны, призванным привлечь максималь-
ное международное внимание к про-
блеме, стало инициированное Киевом 
обсуждение ситуации на востоке Укра-
ины Совбезом ООН. Обсуждение ситу-
ации в Донбассе стало предметом вче-
рашнего заседания в Совбезе, прошед-
шего в закрытом режиме.

На фоне всплеска активности со сто-
роны ЕС, ОБСЕ и России, пытающихся 
остановить эскалацию в Донбассе, ре-
акции администрации Дональда Трам-
па до вчерашнего вечера так и не после-
довало. Таким образом, в условиях ут-
раты Вашингтоном интереса к украин-
скому конфликту добиваться возвра-
щения к перемирию и выполнения 
сторонами конфликта минских согла-
шений предстоит ЕС, ОБСЕ и России.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

Возлагая друг на друга 
ответственность за эскалацию, 
стороны конфликта на востоке 
Украины ждут поддержки от 
международных посредников 
(на фото — обстрелянный 
украинскими силовиками дом 
в Донецке)  ФОТО РИА НОВОСТИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 1164,15 (−11,49)
РТС 1164,15 (−11,49)
FTSE 100 7099,15 (−19,33)

DAX 30 11535,31 (−146,58)
DJIA* 19830,12 (−141,01)
NASDAQ Composite* 5584,85 (−28,86)

*На 20:25.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.02.17
Австралийский доллар 45,3943
Английский фунт 75,1484
Белорусский рубль** 31,0598
Датская крона* 86,6067

Доллар США 60,0851
Евро 64,2850
Индийская рупия*** 88,6335
Казахский тенге*** 18,5743

Канадский доллар 45,8385
Китайский юань* 87,3114
Норвежская крона* 72,3934
СДР 81,3787

Сингапурский доллар 42,3642
Новая турецкая лира 15,8808
Украинская гривна* 22,1634
Шведская крона* 68,1855

Швейцарский франк 60,4356
Японская иена*** 52,8662
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в информационную безопасность 
расследует корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Мария 
Коломыченко

История 
”
Ъ“ об уголовном деле по по-

дозрению в государственной измене, 
фигурантами которого, вероятно, вы-
ступают сотрудники Центра инфор-
мационной безопасности ФСБ Сер-
гей Михайлов и Дмитрий Докучаев, 
а также глава отдела расследования 
компьютерных инцидентов «Лабо-
ратории Касперского» Руслан Стоя-
нов и названный в СМИ одним из ли-
деров хакерской группировки «Шал-
тай-Болтай» Владимир Аникеев, поро-
дила чудовищную волну слухов, ин-
синуаций и домыслов. Число версий 
множится на глазах.

Анонимные источники успели с 
тех пор рассказать, например, о воз-
можной работе сотрудников ФСБ на 
ЦРУ, которому якобы передали ин-
формацию о хакерах, устроивших ата-
ки на серверы Демократической пар-
тии США. По другой версии, силови-
ки покрывали «Шалтая-Болтая», взла-
мывавшего почту политиков и биз-

несменов — роковой ошибкой груп-
пировки стала публикация якобы со-
держимого почтового ящика помощ-
ника президента РФ Владислава Сур-
кова на домене gov.ru, администри-
рованием которого занимается Феде-
ральная служба охраны. Известный 
американский эксперт по кибербез-
опасности Брайан Кребс выдвинул ги-
потезу, что аресты господ Михайлова 
и Докучаева вызваны местью основа-
теля платежной системы Chronopay 
Павла Врублевского, которого они не-
сколько лет назад посадили в тюрьму 
за организацию DDoS-атак.

Сама ФСБ тем временем офици-
ально сохраняет полное молчание. 
Но, возможно, ведомство все же ве-
дет собственную игру: иначе сложно 
объяснить неожиданное появление 
у СМИ многочисленных источников 
в до сих пор весьма закрытой служ-
бе, «знакомых с ситуацией». При этом 
стоит помнить, что материалы уголов-
ных дел по госизмене чаще всего на-
ходятся под грифом «секретно» и за 
разглашение данных может грозить 
уголовная ответственность. Из-за это-
го даже адвокаты часто не могут пол-
ностью ознакомиться с деталями об-
винения, которое предъявляют их 
подзащитным. Поэтому к альтруиз-
му тех, кто рискует собственной сво-
бодой, рассказывая в СМИ об обвине-
ниях, предъявленных сотрудникам 
ФСБ, стоит относиться критически.

Впрочем, это не значит, что выдви-
гаемые версии не имеют под собой 
оснований. Дело могло стать не толь-
ко итогом истории с обвинениями в 
хакерских атаках со стороны США, но 
и, например, результатом личной ме-
сти или борьбы за влияние в бюрокра-
тической системе. «Более чем 20-лет-
ний опыт взаимодействия с людьми 
из 

”
конторы“ дает основания сделать 

вывод, что результативность их рабо-
ты тем выше, чем меньше они обра-
щают внимание на следование прави-
лам. Поэтому в отношении любого со-
трудника — а о руководителях и речи 
нет — всегда есть за что зацепиться, 
стоит лишь задаться целью»,— резю-
мирует один из моих собеседников.

вчера

«РОЛЬФ»

сообщил о том, что Татьяна 
Луковецкая, генеральный ди-
ректор автодилера, перехо-
дит на работу в совет директо-
ров компании и возглавит его, 
одновременно на должность 
генерального директора ком-
пании назначена Светлана 
Виноградова, ранее занимав-
шая должность директора кластера 
дилерских центров. Как говорится 
в сообщении автодилера, соответ-
ствующие изменения вступят в силу 
с 1 февраля 2017 года. «В своей но-
вой должности Татьяна Луковецкая 
будет курировать стратегию разви-
тия компании, наиболее существен-
ные проекты»,— отмечается в сооб-
щении компании. «Интерфакс»

ПАО «ФАРМСТАНДАРТ»

решило уйти с Московской 
биржи. Решение о прекращении 
публичного статуса компании было 
принято на внеочередном собрании 
акционеров 30 января, говорится 
в сообщении фармпроизводителя. 
Теперь «Фармстандарт» обратится 
на Московскую биржу с заявлени-
ем о делистинге акций и в Банк Рос-
сии — чтобы снять с себя обязан-
ность раскрывать предусмотрен-
ную законом информацию. В ноя-
бре прошлого года компания уже 
провела делистинг с Лондонской 
биржи. «Интерфакс»

АТОР

подсчитала, что количество 
зарегистрированных в России 
туркомпаний может сокра-
титься на 10–15% на фоне вступ-
ления в силу нового закона, регу-
лирующего туристскую деятель-
ность. Соответствующее заявление 
сделала исполнительный директор 
АТОР Мая Ломидзе. Он обязыва-
ет туроператоров не только делать 
взносы в фонд ассоциации «Турпо-
мощь», но и формировать собст-
венные фонды персональной ответ-
ственности, предусматривающие 
ежегодные отчисления в размере 
1% от оборота. «Интерфакс»

МЭР МОСКВЫ  
СЕРГЕЙ СОБЯНИН

оценил доходы города от ту-
ристического бизнеса по ито-
гам 2016 года в 0,5 трлн руб. 
Об этом он заявил в ходе заседа-
ния президиума правительства Мо-
сквы. Согласно оценкам мэрии, 
за год столицу посетили 17,5 млн пу-
тешественников (на 40% больше, 
чем годом ранее), 74% из них — ту-
ристы из других регионов России. 
Александра Мерцалова

МИНФИН

поддержал обязательный пе-
ревод выплат бюджетникам 
на карты «Мир». Министерство 
подготовило положительный про-
ект отзыва на законопроект, уста-
навливающий обязанность банков 
с 2018 года переводить все денеж-
ные выплаты физлицам из бюджета 
или государственных внебюджет-
ных фондов на карту «Мир». Об этом 
сообщил источник, знакомый с по-
зицией ведомства. По мнению ве-
домства, это позволит установить 
единый режим выплат социально-
го характера и обеспечить доступ-
ность национальных платежных ин-
струментов. «Интерфакс»

АФК «СИСТЕМА»

передала собственному 
венчурному фонду Sistema 
Venture Capital свою долю 
в интернет-магазине Ozon 
в размере 10,8%, сообщи-
ли ”Ъ“ в фонде и подтвердил пред-
ставитель АФК Сергей Копытов. 
АФК и МТС купили по 10,8% Ozon 
в апреле 2014 года, каждый из по-
купателей заплатил по $75 млн. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
в 2015 году выручка ООО «Интер-
нет решения» составила 12,25   млрд 
руб., убыток — более 322 млн руб. 
 Роман Рожков

правила  
игры

Дело могло стать 
не только итогом исто-
рии с обвинениями в ха-
керских атаках со сто-
роны США, но и, напри-
мер, результатом лич-
ной мести или борьбы 
за влияние в бюрокра-
тической системе

Тариф не для больших
Минэнерго хочет свободных цен на газ для крупных потребителей

По данным 
”
Ъ“, Минэнерго 

предложило альтернативный 
подход для пилотного проекта 
по либерализации оптовых цен 
на газ для «Газпрома». ФАС хо-
тела тестировать либерализа-
цию в трех пилотных регионах 
Западной Сибири, но Минэнер-
го предлагает отменить регу-
лирование только для одной 
категории потребителей: са-
мых крупных — с потреблени-
ем от 150 млн кубометров в год. 
Но реализация какого бы то 
ни было варианта либерали-
зации цен остается под сомне-
нием, поскольку независимые 
производители газа категориче-
ски против.

Минэнерго направило в ФАС 
предложение, в котором вырази-
ло свою позицию относительно пи-
лотных проектов по либерализации 
оптовых цен на газ в РФ, рассказали 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей. Сейчас эти цены регулируются 
государством, но распространяют-
ся они только на «Газпром», а неза-
висимые производители могут про-
давать свой газ по любой цене. ФАС 
предлагала в этом году провести экс-
перимент в Тюменской области, Хан-
ты-Мансийском и Ямало-Ненецком 
АО, отменив регулирование опто-
вых цен на газ для промышленно-
сти (для населения оно сохранится). 
По данным 

”
Ъ“, ФАС уже направила 

в Минюст проект изменений в поста-
новление правительства.

Но Минэнерго, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, предложило ФАС дру-

гую схему: провести эксперимент не 
по регионам, а по одной категории 
потребителей — крупной промыш-

ленности с годовой выборкой газа от 
150 млн кубометров. Минэнерго счи-
тает, говорят источники 

”
Ъ“, что так 

проще масштабировать результаты 
пилота на отрасль — не придется де-
лать скидку на региональную специ-
фику. В министерстве отказались от 
комментариев.

Начальник профильного управ-
ления ФАС Дмитрий Махонин под-
твердил 

”
Ъ“, что Минэнерго направ-

ляло в службу такие предложения, 
отметив, что ФАС пока придержи-
вается своего подхода. В Минэконо-
мики заявили 

”
Ъ“, что считают идею 

о дерегулировании цен на газ пре-
ждевременной. Министерство пред-
лагает в рамках пилота предоста-
вить «Газпрому» возможность давать 
скидки от верхней границы регули-
руемой цены для крупных потреби-
телей с годовой выборкой от 100 млн 
кубометров.

Основной фактор, который сей-
час влияет на обсуждение либерали-
зации цен,— то, что «Газпром» в по-
следние годы теряет долю на вну-
треннем рынке, поскольку не име-
ет возможности бороться с незави-
симыми производителями, предла-
гающими более низкие цены. Отме-
на или смягчение регулирования 
позволили бы «Газпрому» конкури-
ровать с НОВАТЭКом и «Роснефтью». 
Независимые были категорически 
против таких изменений: они ука-
зывают, что у «Газпрома» есть доходы 
от экспорта газа, к которому другие 
компании не допущены. Кроме то-
го, транспортный тариф и стоимость 
услуг подземных хранилищ газа для 
независимых производителей вы-
ше, чем для монополии, что снижает 
конкурентоспособность газа НОВАТ-
ЭКа и «Роснефти» в регионах, удален-
ных от мест добычи.

Концепцию пилотного проекта 
ФАС критиковали за то, что было не-
понятно, почему для эксперимента 
выбраны регионы, наиболее близ-
кие к местам добычи. Здесь из-за низ-
ких расходов на транспорт наиболее 
высока маржа продаж газа, незави-
симые производители практически 
вытеснили «Газпром», тогда как пи-
лот даст монополии шанс вернуть 
потребителей. С этой точки зрения 
схема Минэнерго выглядит более 
сбалансированной. В ней «Газпром» 
остается главным потенциальным 
бенефициаром изменений, но вы-
году от снижения цен получит и ряд 
потребителей, а независимые произ-
водители газа теряют либо часть мар-
жи, либо долю на рынке.

В «Газпроме» отказались от ком-
ментариев. В НОВАТЭКе и «Роснеф-
ти» заявили, что не знакомы с пред-
ложениями Минэнерго. При этом в 
«Роснефти» отметили, что, пока ус-
ловия для либерализации цен на газ 
не созданы, необходимы равные ус-
ловия по доступу к трубе и справед-
ливый тариф на транспорт газа для 
всех участников рынка. По мнению 
Марии Беловой из Vygon Consulting, 
идея ФАС больше похожа на подго-
товку к дальнейшей либерализации 
цен на газ во всей стране, чем экспе-
римент на одной категории потреби-
телей. «В случае пилота в регионах 
мы можем, хотя и в приближении, 
понять, как либерализация отразит-
ся на работе рынка»,— полагает она. 
В целом, по мнению аналитика, важ-
но понять цель пилотов — либерали-
зовать цены ради более прозрачного 
рынка либо ради частичного восста-
новления позиций «Газпрома».

Юрий Барсуков

Россия освещает Абхазию через Грузию
Поставки энергии идут по кольцевой схеме

В ближайшие дни в Абхазии по техниче-
ским причинам остановится крупнейшая 
Ингурская ГЭС (1,3 ГВт). Абхазское «Черно-
морэнерго» заявило о намерении закры-
вать дефицит, получая энергию из России 
за счет поставок от «Интер РАО». Но в рос-
сийском холдинге опровергают наличие 
контрактов с Абхазией. По данным 

”
Ъ“, 

несмотря на признание Москвой незави-
симости Абхазии, у РФ до сих пор нет со-
глашений с Сухумом в сфере энергетики, 
а энергию для замещения выработки Ин-
гурской ГЭС, как и раньше, поставит Тби-
лиси, а «Интер РАО» формально проведет 
обычную экспортную операцию с Грузией. 
Прямой контракт с Абхазией мог бы ослож-
нить отношения с Грузией, где российский 
холдинг владеет рядом энергоактивов.

В феврале Абхазия намерена закрывать дефи-
цит электроэнергии за счет поставок 200 МВт со 
стороны России, заявил вчера глава местного РУП 
«Черноморэнерго» Аслан Басария. По его словам, 
на три-четыре недели остановится крупнейшая 
Ингурская ГЭС (1,3 ГВт), придется провести изы-
скательские работы и мониторинг деривацион-
ного тоннеля к Джварскому водохранилищу. Сей-
час уровень воды в нем — около 431 м, при паде-
нии его до 420 м ГЭС прекратит работу.

Господин Басария отметил, что в Москве бы-
ли совещания с госструктурами РФ по обеспече-
нию перетока со стороны России, а в Минске — 
встреча с вице-премьером, министром энергети-
ки Грузии Кахой Каладзе. Решение о получении 
перетока принято «в рамках взаимодействия аб-
хазских, российских и грузинских энергетиков», 
сказал топ-менеджер, добавив, что потребление 

Абхазии — 390 МВт. Еще 50–60 МВт страна полу-
чит от Перепадной ГЭС-1, также «есть договорен-
ность, что грузинская энергосистема нас подстра-
хует на недостаток электроэнергии», заявил он. 
Глава «Черноморэнерго» отметил, что цена пере-
тока составит 2,3–2,5 руб. за 1 кВт•ч, а общая его 
стоимость — 350–500 млн руб. «В рамках помощи 
и взаимодействия с Россией перед 

”
Интер РАО“, 

поставляющего электроэнергию на экспорт, ста-
вится задача не закладывать свою рентабельность 
в поставках энергии на территории Республики 
Абхазия»,— уточнил Аслан Басария.

Но в «Интер РАО» 
”
Ъ“ заявили, что в настоящий 

момент не имеют никаких договоров на постав-
ки электроэнергии в Абхазию и не ведут перего-
воров о таких поставках. 
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Минэкономики трудоустроит банкира
Михаил Полубояринов может занять пост замминистра

Как стало известно 
”
Ъ“, в прав-

лении ВЭБа вскоре появится 
еще один выходец из Сбербанка: 
пост первого зампреда займет 
глава Северо-Западного банка 
Сбербанка Дмитрий Курдюков. 
Он сменит Михаила Полубояри-
нова, одного из немногих пред-
ставителей старой команды 
в правлении. Проработавший 
в ВЭБе семь лет господин Полу-
бояринов может перейти на гос-
службу и занять кресло замми-
нистра экономики. По мнению 
экспертов, для обоих топ-менед-
жеров это достаточно адекват-
ный карьерный рост.

Как рассказали 
”
Ъ“ источники, 

близкие к ВЭБу и Сбербанку, на бли-
жайшем заседании набсовета го-
скорпорации в конце февраля бу-
дут рассматриваться изменения в 
составе ее правления. Пост перво-
го зампреда может покинуть Миха-
ил Полубояринов — один из немно-
гих представителей старой коман-
ды. Его место займет председатель 
Северо-Западного банка Сбербанка 
Дмитрий Курдюков. В пресс-службе 
ВЭБа не стали обсуждать кадровые 
вопросы. В Сбербанке лишь заяви-
ли, что «пресс-служба дает коммента-
рии только по факту кадровых изме-
нений в банке».

Дмитрий Курдюков в банковской 
сфере с 1995 года. До 2010 года рабо-
тал в Банке Москвы (присоединен к 
ВТБ) и «Уралсибе». В Сбербанке с 2010 
года, исходно занимал пост советни-
ка предправления, в 2011–2013 годах 
возглавлял Приволжский банк, а за-
тем стал руководителем Северо-За-
падного банка.

Михаил Полубояринов пришел в 
ВЭБ из «Аэрофлота» семь лет назад на 
должность директора департамента 
инфраструктуры. В 2011 году был на-
значен зампредом, а в 2012 году — 
первым зампредом. Крупнейшим 
проектом, которым он занимался, 
стала подготовка к Олимпиаде-2014: 
ВЭБ выступал основным кредитором 
многих олимпийских строек, про-
финансировав их в целом пример-
но на 250 млрд руб. После смены год 
назад руководства ВЭБа господин По-
лубояринов начал постепенно отхо-
дить от дел, сосредоточившись на по-
иске нового места работы, рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники в ВЭБе.

По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, Михаил Полубояринов мо-

жет перейти «в федеральное ведом-
ство на позицию замминистра». В ка-
честве наиболее вероятного места 
новой работы топ-менеджера источ-
ник 

”
Ъ“ назвал Минэкономики. «Это 

вполне логично с учетом его опыта 

работы в ВЭБе в качестве куратора 
финансирования ряда крупных ин-
фраструктурных проектов»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

О возможности трудоустройст-
ва Михаила Полубояринова в Мин-
экономики знает и источник 

”
Ъ“, 

близкий к министерству. Он утвер-
ждает, что эту кандидатуру актив-
но продвигает помощник президен-
та РФ Андрей Белоусов, в прошлом 
сам возглавлявший Минэкономи-
ки. Сейчас вакансий замминистра в 
министерстве нет, но возглавивший 
его в ноябре прошлого года Максим 
Орешкин в интервью 

”
Ъ“ 9 января 

признавал, что кадровому составу 
предстоит «определенная перезаг-
рузка и настройка». По данным 

”
Ъ“, 

до конца месяца свой пост может по-
кинуть замминистра Алексей Ведев 
(курирует сводный департамент ма-
кроэкономического прогнозирова-
ния и департамент бюджетного пла-
нирования и госпрограмм). В пресс-
службе Минэкономики 

”
Ъ“ заявили, 

что информацией о возможном на-
значении Михаила Полубоярино-
ва не располагают. Сам он вчера на 
звонки не ответил.

Глава совета директоров Top-
Contact Артур Шамилов называет 
уход Михаила Полубояринова «ожи-
даемым в рамках общей плановой 

кадровой ротации ВЭБа». «Для него 
переход в Минэкономики после дол-
гих лет, проведенных в ВЭБе, озна-
чал бы определенный рост, который 
открывает новые возможности»,— 
считает эксперт.

Дмитрий Курдюков, по его мне-
нию,— эффективный менеджер, ко-
торый «хоть и не относится к числу 
смелых новаторов, зарекомендовал 
себя как отличный исполнитель». Го-
сподин Шамилов считает, что в ко-
манде Сергея Горькова ему найдется 
место, поскольку «сейчас в ВЭБе идут 
масштабные изменения и четкое сле-
дование линии руководства имеет 
важное значение». «Дмитрий Курдю-
ков — надежный человек, который 
четко понимает поставленные пе-
ред ним задачи и эффективно стро-
ит процесс управления для их дости-
жения. Команду он формирует по то-
му же принципу»,— говорит быв-
ший зампред правления Сбербанка, 
в прошлом председатель правления 
«Уралсиба» Андрей Донских. По его 
мнению, немаловажно, что это чело-
век, который «не будет умалчивать 
о существующих проблемах до по-
следнего момента, а сразу сообщит и 
предложит пути решения».

Елена Киселева, 
Юлия Полякова, 
Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера банк «Пересвет», уже более 
трех месяцев ожидающий реше
ния регулятора о санации, сооб
щил о размещении субордини
рованных облигаций на сумму 
125 млрд руб. По сути, это первый 
этап подготовки к процедуре bail
in, в рамках которой 80% средств 
28 крупнейших кредиторов будут 
конвертированы в капитал бан
ка. При этом впервые псевдоак
ционеры банка получат возмож
ность до окончания срока сана
ции выйти из процесса за счет 
продажи облигаций на рынке.

Вчера банк «Пересвет» опублико-
вал сообщения, свидетельствующие о 
начале реализации плана по восста-
новлению деятельности банка. Из 
них следует, что акционеры банка одо-
брили размещение субординирован-
ных облигаций на сумму 125 млрд 
руб. сроком на 15 лет под 0,51%, а так-
же конвертацию субординированно-
го кредита от Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ) на сумму 100 млн 
руб. в акции банка. Эти средства банк 
получил в мае 2016 года в рамках про-
граммы докапитализации россий-
ских банков через ОФЗ. «В программе 
капитализации банков нет условия о 
том, что субординированный кредит 
АСВ может конвертироваться в акции, 
в каждом случае такое решение при-
нимает ЦБ,— сообщил замминистра 
финансов Алексей Моисеев.— Факти-
чески это первый случай, когда госпо-
мощь конвертируется в капитал в 
рамках санации».

Однако для глобального оздоровле-
ния банка необходима процедура bail-
in (конвертация средств крупнейших 

кредиторов в капитал банка). Именно 
для этого «Пересвет» и выпускает об-
лигации на сумму, сопоставимую с 
той, которая в качестве «дыры» обсу-
ждалась на совещаниях ЦБ с кредито-
рами (см. 

”
Ъ“ от 15 ноября 2016 года). 

«Облигации на 125 млрд руб. под 0,51% 
могут закрыть 

”
дыру“ примерно на 

100 млрд руб.,— рассуждает один из 
собеседников 

”
Ъ“, близкий к обсужде-

нию.— Однако на всех обсуждениях 
звучало, что часть суммы на оздоров-

ление банка предоставит ЦБ, а кредит 
регулятора, вероятнее всего, пойдет 
отдельным траншем и в эти 125 млрд 
руб. не включен». После введения вре-
менной администрации в банке в ок-
тябре 2016 года оценка «дыры» увели-
чивалась неоднократно. По данным 
на 1 января 2017 года, отрицательный 
капитал банка составил 45,8 млрд 
руб., увеличившись за месяц более 
чем на 30%. Санатором банка должен 
стать опорный банк «Роснефти» — 
ВБРР. Вчера в пресс-службе ВБРР отка-
зались комментировать ситуацию.

Ключевое в данной схеме — выбор 
инструмента поддержки, подчеркива-
ют участники рынка. Хотя bail-in уже 
дважды применялся для санации бан-
ков («Таврический» и Фондсервис-
банк), в обоих случаях речь шла о кон-
вертации части средств в субордини-

рованный кредит. «Субординирован-
ные облигации — более ликвидный 
инструмент, их можно продать с дис-
контом на рынке, в то время как сме-
на владельца субординированного 
кредита сложна и возможна только 
при согласовании с ЦБ»,— отмечает 
глава МФК Игорь Антонов (санирует 
«Таврический»). На это указывает и 
зампред правления банка «Возрожде-
ние» Андрей Шалимов. «Для кредито-
ров однозначно такой инструмент 

удобнее — облигации можно продать 
или заложить, и не исключено, что 
кредиторы таким образом оставляют 
себе возможность выйти из процесса 
до окончания санации, а с кредитом 
это невозможно,— отмечает он.— 
При этом с точки зрения поддержки 
банка оба инструмента по сути одина-
ковы». Второе отличие данной проце-
дуры bail-in — в случаях «Таврическо-
го» и Фондсервисбанка речь шла о 
конвертации депозита одного креди-
тора, а не многочисленной группы, 
что упрощало согласование санации. 
«Пока говорить о том, что санация со-
гласована, преждевременно,— счита-
ет один из кредиторов.— До сих пор 
нет уверенности, что почти три десят-
ка кредиторов четко исполнят обяза-
тельства по этой схеме».

Юлия Локшина

«Пересвету»  
выписали облигации
Первые затраты на его оздоровление составят 125 млрд руб.

Саморегулирование аудиторско
го рынка, вокруг которого было 
так много дискуссий в 2016 году, 
снова оказалось на повестке дня. 
После того как на рынке осталось 
две СРО с необходимым количе
ством членов, депутаты вдруг со
брались обсудить вопрос об от
мене критерия минимальной 
 численности и заменить его дру
гим — например, долей рынка. 
Не исключено, что такая нераз
бериха с требованиями возникла 
изза перехода аудиторского рын
ка изпод контроля Минфина 
к новому регулятору — ЦБ. 

Неожиданно для рынка депутаты 
Госдумы вернулись к обсуждению за-
конодательных требований к числен-
ности в аудиторских саморегулируе-
мых организациях (СРО). Точнее — к 
отмене таких критериев. На прошлой 
неделе законопроект об отмене огра-
ничений по численности членов СРО 
передали новому куратору — комите-
ту Госдумы по природным ресурсам, 
собственности и земельным отноше-
ниям. Глава комитета Николай Нико-
лаев отметил, что на сегодняшний 
день в сфере саморегулирования нет 
единообразия, что недопустимо. «За-
конопроект будет изучен именно с 
этой точки зрения»,— отметил он, до-
бавив, что при поступлении соответ-
ствующих пожеланий от будущего ре-
гулятора аудиторского рынка — ЦБ — 
в проект будут внесены соответствую-
щие изменения по критериям для 
СРО, какие действуют на других под-
надзорных ЦБ рынках. Согласно ин-
формации на сайте Госдумы, замеча-
ния по документу будут приниматься 
до 13 февраля, после этого планирует-
ся рассмотрение документа.

Таким образом, велика вероят-
ность, что существующие сейчас кри-
терии по численности СРО аудиторов 
(не менее 2 тыс. компаний или 10 тыс. 
аудиторов) будут отменены, а вместо 
них будет установлен критерий доли 

рынка. «Такой критерий действует, 
например, для СРО на финансовых 
рынках,— уточнил Николай Никола-
ев.— И если у отрасли аудита будет тот 
же регулятор, то логично установить 
такие же правила и требования». К 
СРО участников финрынков установ-
лены требования не в абсолютных ве-
личинах, а в процентах доли рынка — 
не менее 26%. В прошлом году аудито-
ры обращались в Минфин с предло-

жением установить такие же крите-
рии, но поправки так и не были при-
няты (см. 

”
Ъ“ от 20 июня 2016 года).

Парадокс в том, что новые требо-
вания к численности СРО в 2016 году 
привели к тому, что из пяти действу-
ющих СРО к концу года сформирова-
лись две. Сейчас, когда ситуация бо-
лее или менее стабилизировалась, 
менять правила — довольно стран-
ная идея, солидарны участники рын-
ка. «Аудиторы уже определились со 
СРО»,— отметила глава СРО РСА 
Людмила Козлова. В Минфине 

”
Ъ“ 

подтвердили, что в декабре 2016 года 
две СРО аудиторов выполнили кри-
терий по численности и сейчас объе-
диняют практически все действую-
щие организации и почти 80% ауди-
торов. Изменение же критерия чи-

сленности может привести к неожи-
данной конкуренции. «Очевидно, 
что принятие законопроекта невы-
годно ни одной из действующих 
СРО,— отметил председатель Межре-
гионального профсоюза аудиторов, 
бухгалтеров и финансовых работни-
ков Леонид Блинков.— Из-за него на 
рынке может появиться еще одна са-
морегулируемая организация, да и 
обстановку внутри вновь объединен-
ных СРО нельзя назвать спокойной». 
Поэтому действующие СРО будут 
всячески препятствовать его приня-
тию, резюмировал он.

Единственная причина, по кото-
рой этот вопрос снова стал актуаль-
ным,— передача надзора за аудитор-
ским рынком от Минфина к ЦБ, рассу-
ждают собеседники 

”
Ъ“. Судя по все-

му, теперь речь идет о замене текста 
законопроекта на тот, что устроит бу-
дущего регулятора рынка. «Возмож-
но, что проект актуализировали для 
того, чтобы внести в него изменения, 
откорректировать в соответствии с 
пожеланиями нового регулятора»,— 
отмечает глава МКПЦН Дмитрий Ви-
нокуров. «Многое в судьбе законопро-
екта зависит от позиции ЦБ,— под-
твердил глава комитета Госдумы по 
финансовым рынкам Анатолий Акса-
ков.— При этом мы можем внести 
требование о численности членов 
СРО в процентах доли рынка в любой 
из законопроектов, находящихся на 
рассмотрении в Госдуме, и вносящий 
поправки в закон 

”
Об аудиторской де-

ятельности“». В ЦБ 
”
Ъ“ сообщили, что 

для формирования СРО аудиторов в 
качестве критерия может использо-
ваться доля рынка. «Такой подход уже 
положительно зарекомендовал себя 
на финансовом рынке,— добавили в 
ЦБ.— При этом доля рынка может 
оцениваться не только по количеству 
членов СРО, но и по другим критери-
ям, например доле членов СРО на 
рынке аудиторских услуг». 

Вероника Горячева

Аудит не делится на два
Требования к отраслевой СРО могут снова измениться

По словам замглавы Федеральной 
службы судебных приставов РФ Татья-
ны Игнатьевой, в работе ведомства 
находится 874 тыс. производств о взы-
скании алиментов на сумму 100 млрд 
руб. Поднимался вопрос об изъятии 
квартир по долгам за ЖКХ.

В ходе слушаний многие участни-
ки обсуждения выступили против его 
принятия. Например, в Обществен-
ной палате (ОП РФ) сочли, что законо-
проект затронет беднейшие слои на-
селения. Леонид Шафиров посетовал, 
что пятипроцентный порог задол-
женности позволит запускать проце-
дуру изъятия жилья во многих регио-
нах (где квартиры стоят 500–600 тыс. 
руб.) при долгах свыше 25 тыс. руб. В 
результате человек может расстаться с 
квартирой, купив в кредит телевизор 
и не погасив долг вовремя. Против 
выступило и Росимущество, указав на 
то, что выселение должников из един-
ственного жилья может растянуться 
на неопределенный срок, есть риск 
оспаривания таких действий со сто-
роны должников, а найти покупате-
лей на изъятые квартиры будет за-
труднительно. По мнению уполномо-
ченной по правам человека в РФ Тать-
яны Москальковой, принятие законо-
проекта в данном виде увеличит чи-
сло бездомных.

А вот в Банке России заняли проти-
воположную позицию.

Там «концептуально одобрили» за-
конопроект. Присутствовавшая на ну-
левых чтениях советник юридиче-
ского департамента ЦБ Любовь Григо-
рьева назвала законопроект «непло-
хой идеей». Поддержал регулятора и 
крупнейший кредитор населения — 
Сбербанк. Представитель банка Евге-
ний Акимов даже поблагодарил Ми-
нюст за его разработку.

Впрочем, большинство кредито-
ров считает, что массовым изъятие 
единственного жилья не станет — это 
возможно лишь при существенной 
сумме долга. «Очевидно, что из-за не-
больших сумм банку просто невыгод-
но затевать изъятие имущества,— го-
ворит зампред правления ОТП-банка 
Сергей Капустин.— Реализация его 
потребует от банка определенных рас-
ходов, которые при небольших долгах 
просто не окупятся». По его оценкам, 
интересна подобная процедура может 
быть при долгах от 1 млн руб. «На мой 
взгляд, наибольший риск изъятия жи-
лья у физлиц, бравших потребитель-
ские кредиты на большие суммы, а 
также выступавших поручителями по 
кредитам малому и среднему бизне-
су»,— отмечает независимый член со-
вета СРО МИР Александр Арифов. «По 
кредитам малому и среднему бизнесу 
поручительство весьма распростране-
но. Думаю, если закон будет принят, 
это будет один из инструментов для 
банков»,— соглашается предправле-
ния СДМ-банка Максим Солнцев. 

Впрочем, взыскатели уверены, что 
риск лишиться квартиры, несомнен-
но, повысит платежную дисциплину. 
По словам главы совета директоров 
«Секвойя кредит консолидейшн» Еле-
ны Докучаевой, сама возможность 
изъятия единственного жилья за дол-
ги будет стимулом гасить долги. По ее 
словам, коллекторы могут иницииро-
вать изъятие имущества и при относи-
тельно небольших долгах, «если дело 
поставить на поток».

По результатам обсуждения Ми-
нюст пообещал доработать законопро-
ект с учетом всех замечаний. По словам 
представителя ведомства Дениса Нова-
ка, пятипроцентный порог может 
стать «плавающим». «Чем дороже жи-
лье, тем процент должен быть меньше, 
скажем, 0,5%»,— рассудил господин Но-
вак, добавив, что для дешевого жилья 
нужно «подходить к отметке в 30–40%». 
В Минюсте не исключили, что укажут в 
законопроекте минимальную сумму 
задолженности в 200 тыс. руб. Впро-
чем, после доработки законопроекту 
предстоит пройти одобрение депута-
тов. А они пока настроены крайне нега-
тивно. Глава Комитета Госдумы по фи-
нансовым рынкам Анатолий Аксаков 
заявил 

”
Ъ“, что он «категорически про-

тив»: «Принять его — это открыть ящик 
Пандоры, поскольку реализация его на 
практике может затронуть огромное 
число граждан».

Александр Воронов,  
Вероника Горячева

С долгами на выход 
с1

125 миллиардов рублей составит 
выпуск субординированных облигаций 
 банка «Пересвет» в рамках санации

ДОНАЛЬД ТРАМП БОРЕТСЯ С СИЛЬНЫМ ДОЛЛАРОМ

Американская валюта стремительно те
ряет позиции на мировом рынке относи
тельно ведущих мировых валют. Во втор
ник индекс DXY (курс доллара относи
тельно шести ведущих валют) опускался 
на 1%, до отметки 99,43 пункта. Тем са
мым американская валюта вернулась 
к минимальным уровням с 8 декабря 
прошлого года. Обновлению семинедель
ного минимума способствовали заявле
ния советника Трампа Питера Наварро 
о том, что Германия использует «сильно 
недооцененный евро» для получения пре
имуществ над США и своими партнерами 
из ЕС. «Рынки продолжают реагировать 
на риторику президента Трампа и других 
представителей администрации, сдержи
вая доллар»,— заявил агентству Reuters 
валютный стратег Credit Agricole Василий 
Серебряков. По словам аналитиков Sber
bank Investment Research, первая неделя 
правления Дональда Трампа показала, 
что «политика сильного доллара» явно 
не пользуется достаточной поддержкой.

В выигрыше оказались и валюты раз
вивающихся стран. По данным агентства 
Bloomberg, с начала недели они укрепи
ли позиции к доллару США на 0,2–2,3%. 
При этом рубль за указанный период 
ослабил позиции на 0,5%. По итогам ос
новной торговой сессии вторника курс 
доллара на Московской бирже вырос 
до 60,11 руб./$, что на 26 коп выше за
крытия понедельника и на 53 коп.— зна
чения пятницы. Отставание российской 

валюты связано с планами Минфина на
чать в феврале скупку валюты. Впрочем, 
это влияние может быть недолгим. «Эф
фект покупок может реализоваться не
скоро, учитывая, что месячные покупки 
могут составить около $2 млрд, и все это 
будет успешно компенсироваться сезон
ным увеличением профицита текущего 
счета и сохранением комфортной ситуа
ции с потоками капитала»,— отмечают 
аналитики ING. Виталий Гайдаев
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ЦИТАТА

Я думаю, что надо переходить 
 постепенно, пусть не сразу, 
к полному контролю за аудитор
скими организациями в сторону 
ЦБ. Это правильно
— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер,  
28 ноября 2016 года, в интервью НТВ

После всплеска активности 
на российском долговом рын
ке в декабре 2016 года в первый 
 месяц нового года эмитенты 
не спешили размещать облига
ции. За январь они привлекли 
на внутреннем рынке чуть бо
лее 27 млрд руб.— минимальный 
объем с мая 2013 года. Заемщики 
ждут дальнейшего смягчения де
нежнокредитной политики ЦБ, 
что в сочетании с сохранением 
благоприятной внешней конъ
юнктуры позволит восстановить 
активность на долговом рынке.

По данным агентства Cbonds, кор-
поративные заемщики в январе за-
метно сократили активность на рын-
ке публичного долга. За месяц они 
провели на внутреннем рынке лишь 
восемь размещений на общую сумму 
немногим более 27 млрд руб. (без уче-
та однодневных облигаций ВТБ). Это 
в девять раз меньше показателя дека-
бря (233,3 млрд руб., не учтены разме-
щения «Роснефти» на 600 млрд руб.) и 
почти вдвое меньше привлечений 
января 2016 года (47,7 млрд руб.). Та-
кой низкой активности эмитентов не 
было с мая 2013 года, когда эмитенты 
провели всего девять размещений на 
26 млрд руб.

Согласно статистике предшествую-
щих лет, в начале года всегда происхо-
дило резкое падение объемов корпора-
тивных размещений. По словам глав-
ного аналитика долговых рынков БК 
«Регион» Александра Ермака, низкая 
активность января традиционна для 
начала года, учитывая, что треть меся-
ца приходится на официальные празд-
ничные и выходные дни. К тому же 
корпоративные заемщики могли при-
держивать свой выход на первичный 
рынок в расчете на улучшение рыноч-

ных условий, о чем говорила динами-
ка вторичного рынка. «Возможно, мно-
гие корпоративные эмитенты занима-
ли выжидательные позиции, глядя на 
высокую активность нерезидентов на 
рынке ОФЗ, где доходность в первой 
половине месяца продолжила сни-
жаться, сохраняя тенденции конца 
прошлого года»,— отмечает господин 
Ермак. За первые две недели января до-
ходность десятилетних ОФЗ снизилась 
более чем на 0,4 п. п., до 8% годовых.

Однако ситуация на рынке начала 
ухудшаться после того, как первый 
вице-премьер РФ Игорь Шувалов объ-
явил о планах по покупке валюты на 
рынке. При этом решение Минфина о 
начале операций на внутреннем рын-
ке уже с начала февраля добавило не-
гатива. «Это отразилось в существен-
ной коррекции на рынке ОФЗ во вто-
рой половине января и привело к ро-
сту ставок на первичном и вторичном 
рынке»,— отмечает Александр Ермак. 
На последнем аукционе ОФЗ Минфи-
ну удалось реализовать облигации 
лишь на 36 млрд руб. из 40 млрд руб., 
что свидетельствует о падении инте-
реса к госбумагам. Тем не менее ми-
нистерство стало в январе крупней-
шим заемщиком на первичном рын-

ке — на трех аукционах ОФЗ оно при-
влекло более 119 млрд руб. Этот пока-
затель почти вдвое больше результата 
января 2016 года. Активность Минфи-
на логична, есть некоторая необходи-
мость в привлечении, а спрос на бума-
ги еще достаточно высокий, отмечает 
инвестиционный директор подразде-
ления B&N Exclusive Бинбанка Роман 
Серпенинов. В текущем году Минфин 
планирует разместить ОФЗ более чем 
на 1,55 трлн руб., что в полтора раза 
больше объема, привлеченного в 
2016 году (1,03 трлн руб.).

Вместе с тем участники рынка ожи-
дают улучшения конъюнктуры долго-
вого рынка. Ключевыми факторами, 
определяющими поведение эмитен-
тов и уровень ставок, станут общая си-
туация на рынках долгового капитала, 
снижение ставки ЦБ, наличие лик-
видности у инвесторов и глобальная 
экономическая конъюнктура. «В це-
лом в 2017 году мы ожидаем сущест-
венного увеличения объема размеще-
ний российскими заемщиками по 
сравнению с прошлым годом»,— ре-
зюмировал руководитель управления 
рынков долгового капитала «ВТБ Ка-
питал» Андрей Соловьев.

Виталий Гайдаев

Долг скромности
Корпоративные заемщики ждут смягчения  
политики Банка России
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Союз операторов железнодо
рожного транспорта (СОЖТ) 
 пожаловался в ФАС на рост 
цен у российских изготовите
лей цельнокатаных колес (ЦКК) 
 колесных пар за год более чем 
на 30%. СОЖТ прогнозирует уве
личение спроса на ЦКК и опаса
ется дефицита, что еще больше 
увеличит цену продукции. Ме
таллурги между тем настаивают 
на индексации цен в связи с ро
стом цены на сырье. При этом 
«Евраз НТМК» заявил о готов
ности увеличить производство 
 колес в 2017 году до 20%.

СОЖТ просит ФАС проверить пра-
вомерность «значительного повыше-
ния цен» изготовителями цельнока-
таных колес и взять ситуацию под 
контроль. Такое письмо союз напра-
вил в ФАС 20 января (есть у 

”
Ъ“). В ФАС 

подтвердили получение письма, до-
бавив, что оно находится в работе.

Колеса производят ОАО «Выксун-
ский металлургический завод» (ВМЗ, 
входит в Объединенную металлур-
гическую компанию (ОМК) Анато-
лия Седых) и ОАО «Евраз Нижнета-
гильский металлургический комби-
нат» («Евраз НТМК», входит в группу 
Evraz, принадлежащую Роману Абра-
мовичу и партнерам). На них, по дан-
ным СОЖТ, приходится до 90% поста-
вок. Остальной объем — продукция 
украинской компании «Интерпайп».

СОЖТ отмечает, что с января 2016 
года рыночная стоимость ЦКК рос-
сийских производителей повыси-
лась на треть. При этом, по прогнозам 
отраслевого сообщества, потребности 
рынка в ЦКК вскоре значительно уве-
личатся. При жизненном цикле ЦКК 
в среднем шесть-семь лет с 2017 года 

«прогнозируется массовая их замена 
у колесных пар вагонов, принятых на 
сеть в 2010–2012 годах — на пике ак-
тивного обновления парка», говорит-
ся в письме. Собеседник 

”
Ъ“ на рын-

ке объясняет, что в период 2015–2016 
годов произошло массовое списание 
грузовых вагонов (около 200 тыс. еди-
ниц), что привело к снижению спро-
са на ЦКК, поскольку при ремонтах за-
частую использовались детали со спи-
санных вагонов. Но в 2017 году и в бу-
дущие периоды ситуация однознач-
но изменится, говорит он: уже сейчас 
рынок ощущает повышение спроса 
на цельнокатаные колеса по сравне-
нию с 2016 годом. По его словам, про-
изводственные мощности россий-
ских изготовителей позволяют удов-
летворить растущий спрос, но на пра-
ктике они заинтересованы в сущест-
вовании дефицита.

Представитель ОМК пояснил 
”
Ъ“, 

что ВМЗ реализует колеса по рыноч-
ным ценам, «завод в четвертом квар-
тале 2016 года — начале 2017 го-
да произвел незначительные кор-
ректировки в ценах на колеса в свя-
зи со значительным ростом цен на 
металлургическое сырье». Все за-
явки, которые поступают сегодня 
на ВМЗ, предприятие удовлетворя-
ет в полной мере, поясняют в ОМК 
(мощность ВМЗ по колесам — до 
850 тыс. штук в год). Для удовлетво-
рения спроса ВМЗ заключил десяти-
летний контракт на поставку колес-
ной заготовки с заводом «Уральская 
сталь», отметили в ОМК. Источник 

”
Ъ“ в ОАО РЖД говорит, что в октя-

бре прошлого года в «Торговый дом 
РЖД» (ТД РЖД) поступило обраще-
ние от «ОМК-Сталь» с предложением 
об индексации цен с 1 января. Про-

изводитель объяснил, что только по 
причине роста цен на сырье расчет-
ная индексация цены на ЦКК долж-
на была составить более 36%. Сейчас 
ТД РЖД и производитель «рассматри-
вают варианты сотрудничества без 
ущемления интересов всех участни-
ков рынка», говорит собеседник 

”
Ъ“.

В Evraz сообщили, что в связи с 
возросшим спросом рост производ-
ства колес в 2017 году на комбинате 
составит до 20%. Управляющий ди-
ректор «Евраз НТМК» Алексей Куш-
нарев подтверждает повышение 
спроса на ЦКК. «В этом году мы уве-
личим производство российских 
грузовых колес, начнем отгрузки для 

”
Ласточки“, а также параллельно бу-

дем расширять линейку продукции 
и выходить на новые рынки — у нас 
для этого достаточно ресурсов»,— до-
бавляет господин Кушнарев.

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров отмечает, что 
металлурги пытаются максимально 
использовать благоприятную конъ-
юнктуру рынка, которая связана с 
совпадением роста спроса на новые 
вагоны и планируемыми на 2017 год 
заменами колесных пар. Мощностей 
российских производителей доста-
точно для обеспечения колесами как 
вагоностроительных, так и вагоноре-
монтных предприятий даже без по-
ставок колес с Украины, считает он. 
В то же время олигополистический 
характер рынка и агрессивная цено-
вая политика российских металлур-
гов практически исключают возмож-
ность стабилизации цен без вмеша-
тельства ФАС, говорит эксперт.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Колесные пары пошли в рост 
За прошлый год они подорожали на треть

Как стало известно 
”
Ъ“, продажи 

по программе льготного авто
кредитования в 2016  году выро
сли примерно на 33%, до 324 тыс. 
машин. На фоне ожидаемого 
оживления спроса и продления 
программы (3  млрд руб. на 2017 
год) эксперты ожидают роста 
 количества сделок по автокре
дитам. При этом в Минпром
торге обсуждают идею расшире
ния лимита стоимости машины, 
 которую можно купить по про
грамме, что позволит расши
рить охват рынка.

В 2016 году по программе льгот-
ного автокредитования было реа-
лизовано 324 тыс. легковых машин, 
рассказали 

”
Ъ“ в Минпромторге. Та-

ким образом, плановый показатель 
(270 тыс. машин) был превышен на 
20%, подчеркивают в министерстве. 
В 2017 году на поддержку автокреди-
тования из бюджета выделено 10 мл-
рд руб., из которых 7 млрд руб. на-
правлено на обслуживание ранее за-
ключенных кредитов, 3 млрд руб.— 
на новые. Сейчас средняя ставка 
по программе с учетом скидки со-
ставляет 9,47%, скидка — 6,67 п. п. 
По ней можно купить машину, вы-
пущенную в России, стоимостью 
до 1,15 млн руб. и массой не более 
3,5 тонны. В 2015 году по программе 
было реализовано 243,2 тыс. машин.

По словам источников 
”

Ъ“ на 
рынке, в Минпромторге обсужда-
ют возможность расширения лими-
та стоимости машин, реализуемых 
по программе, до 1,5 млн руб., «по-
скольку это потенциально позволит 
повысить эффективность програм-
мы и увеличить степень охвата рын-
ка». В ведомстве это не опровергли. 

Автоконцерны давно лоббировали 
эту идею, а Минпромторг относил-
ся к ней скептически. Но после скач-
ка цен на машины из-за девальвации 
рубля в конце 2015 года количество 
доступных под программу моделей 
сократилось.

По данным Национального бю-
ро кредитных историй (НБКИ), ко-
личество выданных автокреди-
тов в 2016 году выросло на 13,8%, 
до 552,4 тыс., причем в четвертом 
квартале кредитов было выдано 
на 23% больше, чем годом ранее,— 
161,3 тыс. Доля приобретенных в 
кредит машин в структуре авторын-

ка выросла в 2016 году на 7 п. п., до 
44%, что, впрочем, объясняется сжа-
тием рынка. Глава НБКИ Александр 
Викулин отмечал, что темпы выда-
чи автокредитов растут, хотя их ка-
чество продолжает ухудшаться: до-
ля просроченной задолженности 
свыше 30 дней превысила 9%.

На АвтоВАЗе не уточняют, сколь-
ко машин реализовано за счет льгот-
ного автокредитования, но сообщи-
ли, что с использованием всех про-
грамм (включая программу обнов-
ления парка) в прошлом году было 
продано около 50% машин. В Kia рас-
сказали, что в 2016 году по льготной 
программе было продано 25% ма-
шин против 28% годом ранее. В ком-
пании называют льготное автокре-
дитование «самой эффективной ме-
рой» господдержки с точки зрения 

стимулирования спроса. Кроме того, 
в Kia поддерживают идею расшире-
ния ценового лимита до 1,5 млн руб., 
поскольку это поможет стимулиро-
вать обновление парка через замену 
машин на новые. У Hyundai продажи 
по госпрограмме выросли с 21,5 тыс. 
до 28,5 тыс. машин, говорят в компа-
нии, подчеркивая, что она являет-
ся эффективным инструментом для 
поддержания рынка, а потраченные 
госсредства возвращаются в бюджет 
в виде налоговых сборов, акцизов 
на топливо и других расходов кли-
ента. В Hyundai «приветствуют рас-
пространение кредитной субсидии 

на все машины, произведенные в 
РФ, независимо от стоимости моде-
ли, поскольку это позитивно сказы-
вается как на бюджете, так и на инду-
стрии в целом».

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» полагает, что с учетом ожи-
даний по восстановлению рынка в 
2017 году можно ожидать роста сде-
лок по автокредитованию в абсолют-
ном выражении. По его мнению, с 
точки зрения стимулирования спро-
са расширение лимита стоимости 
целесообразно за счет более широ-
кого охвата покупателя и выбора ма-
шин. Тенденция роста цены на ма-
шины будет продолжаться, посколь-
ку эффект девальвации все еще пол-
ностью не переложен в цены, напо-
минает эксперт.

Яна Циноева

Авторынок зажил в кредит
Льготное автокредитование выросло на 33%

ФАС после декабрьского ро
ста цен на бензин напомнила 
двум крупным производите
лям нефтепродуктов — «Роснеф
ти» и «Газпром газэнергосети» 
— об их обязанности регулярно 
поставлять топливо на биржу. 
По правилам компании долж
ны продавать на торгах не ме
нее 10% своих объемов. Но, даже 
если они выполняют это тре
бование, паузы в поставках мо
гут влиять на стоимость бензи
на. Эксперты считают, что, хотя 
регулятор и ограничился не
обязательным к исполнению 
предупреждением, «Роснефть» 
и «Газпром» постараются устра
нить нарушения, не дожидаясь 
возбуждения дела и штрафа.

ФАС предупредила «Роснефть» и 
«Газпром газэнергосеть» о необходи-
мости поставлять на биржу не ме-
нее 10% производимого бензина и 
продавать его там равномерно. Как 
пояснили собеседники 

”
Ъ“ на рын-

ке, именно с последним условием 
на данный момент связаны претен-
зии регулятора. У обеих компаний 
по разным причинам были паузы в 
биржевых торгах в несколько дней. 
Устранить нарушения «Роснефть» и 
«Газпром газэнергосеть» должны до 
6 февраля 2017 года.

Как пояснили 
”
Ъ“ в структуре «Газ-

прома», компания продает на бирже 
больше нефтепродуктов, чем требу-
ют ФАС и Минэнерго. Так, в декабре 
2016 года на СПбМТСБ компания ре-
ализовала 61,6 тыс. тонн бензинов, 
в январе 2017 года — 65,9 тыс. тонн, 
то есть 26,75% и 24,39% соответствен-
но от объемов производства вместо 
предписанных 10%. «Принципы ре-
гулярности и равномерности в це-
лом по компании также соблюда-

ются»,— говорят в компании. При 
суточном нормативе продаж в де-
кабре 2016 года 1,2 тыс. тонн, а в ян-
варе 2017 года — 1,6 тыс. тонн «Газ-
пром газэнергосеть» в среднем сбы-
вала на бирже 3,24 тыс. и 4,392 тыс. 
тонн соответственно. Сейчас компа-
ния проводит дополнительную про-
верку соблюдения принципов регу-
лярности и равномерности за 2016–

2017 годы по каждому отдельному 
базису продаж нефтепродуктов (у 
«Газпром газэнергосети» десять ба-
зисов продаж в разных регионах). В 
«Роснефти» ситуацию комментиро-
вать не стали.

Пока предупреждение ФАС не 
влечет никаких последствий для 
компаний, а просто дает сигнал 
рынку. Нервозность ФАС может 
быть связана с необычной динами-
кой цен на автомобильное топливо 
в конце 2016 и начале 2017 года, ко-
торые впервые за многие годы по-
казывали рост вместо привычного 
сезонного снижения. В основном та-
кая тенденция связана с новым на-

логообложением нефтепереработ-
ки, которое делает экспорт топлива 
выгоднее. При этом несколько дней 
перерыва в поставках могут сущест-
венно повлиять на биржевые цены, 
отмечают источники 

”
Ъ“. Но, по их 

словам, иногда у компаний возни-
кают технические сложности с по-
ставками, особенно в январе. При 
этом собеседники 

”
Ъ“ среди трейде-

ров предполагают, что «Роснефть», 
видя рост экспортного нетбэка, пы-
талась удержать высокие цены на 
своих базисах.

Исполнительный директор 
HEADS Consulting Никита Кули-
ков отмечает, что ФАС пока огра-
ничивается превентивными мера-
ми, не возбуждая дел в отношении 
«Роснефти» и «Газпром газэнергосе-
ти», а лишь указывая на то, что ус-
матривает в их действиях призна-
ки злоупотребления доминирую-
щим положением. Предполагает-
ся, что после этого топливные ком-
пании устранят нарушения. Но, в 
отличие от предписаний, неиспол-
нение предупреждения не является 
нарушением — оштрафовать за это 
ФАС не может, говорит господин Ку-
ликов, зато служба может возбудить 
антимонопольное дело. По мнению 
эксперта, компании устранят нару-
шения, поскольку злоупотребление 
доминирующим положением на то-
варном рынке может привести как 
к наложению административного 
штрафа в размере до 1 млн руб., так 
и к весьма внушительным оборот-
ным штрафам. ФАС в 2011 году об-
ложила крупнейшие нефтяные ком-
пании многомиллиардными штра-
фами в связи с аналогичными нару-
шениями.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

У бензина выявили 
неравномерность
ФАС недовольна биржевыми продажами топлива  
«Роснефти» и «Газпрома»

В Минэнерго Грузии говорят, что 
в Москве никаких переговоров с уча-
стием грузинских представителей 
не было, судя по всему, имеются в ви-
ду переговоры между российскими 
и абхазскими энергетиками. В Минэ-
нерго РФ на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По данным 
”
Ъ“, техническая воз-

можность перетоков из Краснодар-
ского края в Абхазию существует, но 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

говорит, что сейчас между Москвой и 
Сухумом вообще нет официальных 
соглашений по работе энергосистем 
двух стран. Это соответствует факти-
ческому состоянию дел: абхазская и 
грузинская энергосистемы техниче-
ски не разделены, а пограничная Ин-

гурская ГЭС с 1993 года работает на 
две стороны: 60% выработки уходит 
Грузии, 40% — Абхазии, хотя офици-
альными документами это и не офор-
млено. А для «Интер РАО», владеюще-
го в Грузии энергоактивами (сети и 
энергосбыт компании «Теласи» и Хра-
ми ГЭС-1 и ГЭС-2), прямой контракт 
с Абхазией теоретически мог бы со-
здать определенные риски.

По данным источников 
”
Ъ“, пря-

мого экспорта энергии в Абхазию из 
РФ не будет, закрываться энергоде-
фицит будет за счет поставок с гру-
зинской стороны. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“ поясняет, что в таких слу-

чаях Грузия всегда договаривалась о 
поставках из РФ по ЛЭП «Кавкасио-
ни», платит за это Грузия, а потом по 
кольцевой схеме эта энергия перете-

кает в Абхазию. При этом о прямом 
свопе речи, по данным 

”
Ъ“, не идет. 

Цену энергии, названную Асланом 
Басарией, один из источников 

”
Ъ“ 

называет «лукавством», поясняя, что 
Грузия летом «вернет» электроэнер-
гию России по тем же расценкам. Пе-
ретоки между РФ и Грузией сезонны, 
летом после наполнения водохра-
нилищ Россия закупает здесь энер-
гию, зимой, наоборот, идет экспорт 
в Грузию. По данным «Интер РАО», в 
2015 году экспорт по направлению 
составил 511 млн кВт•ч, импорт — 
170 млн кВт•ч (за январь—сентябрь 
2016 года — 389 млн кВт•ч и 148 млн 
кВт•ч соответственно).

Владимир Дзагуто,  
Татьяна Дятел;  
Георгий Двали, Тбилиси

Россия освещает Абхазию  
через Грузию

Несмотря на санкции ЕС, 
СП «Роснефти» и норвежской 
Statoil все же начало буре
ние на доманиковых участках 
с трудноизвлекаемыми запаса
ми нефти в Самарской области. 
После введения Брюсселем сек
торальных санкций, запретив
ших работу на сланцевых ме
сторождениях в РФ, СП было 
заморожено. Но Statoil, видимо, 
удалось доказать властям, что 
залежи на участках в Поволжье 
надо считать не сланцевыми, 
а известняковыми.

Domanik Oil, СП «Роснефти» (51%) 
и норвежской Statoil, начала буре-
ние в рамках проекта по разработ-
ке доманиковых отложений трудно-
извлекаемой нефти в Самарской об-
ласти, сообщила российская нефте-
компания. О создании СП компании 
договорились еще в конце 2013 года, 
но с введением санкций Евросоюза, 
к которым присоединилась и не вхо-
дящая в союз Норвегия, проект на-
чал буксовать. По этой же причине 
было сорвано создание СП «Роснеф-
ти» с BP по разработке доманиковых 
отложений в Оренбургской обла-
сти. По договору Statoil должна бы-
ла инвестировать $60 млн, но санк-
ции запретили ей участие в сланце-
вых проектах и в работе на аркти-
ческом и глубоководном шельфе в 
РФ. В итоге Statoil нужно было дока-
зать властям ЕС или Норвегии, что 
доманиковые слои не относятся к 
сланцевым.

О намерении получить такие раз-
решения Statoil заявляла в 2015 го-
ду. Схожая ситуация была в 2016 го-
ду, когда норвежцы с «Роснефтью» 
пробурили две скважины на шель-
фе Охотского моря: проект не сочтен 
ни арктическим, ни глубоковод-
ным, но, как рассказывали собесед-
ники 

”
Ъ“, не было найдено коммер-

ческих запасов. «Операции, начатые 

”
Роснефтью“ и Statoil в Domanik Oil, 

являются не сланцевыми, а извест-
няковыми,— заявили 

”
Ъ“ в норвеж-

ской компании.— Мы находимся в 
постоянном контакте с властями для 
сохранения уверенности в том, что 
наши проекты соответствуют санк-
циям, и для получения соответству-
ющих одобрений». В «Роснефти» от-
казались от комментариев. Но ранее 
«Роснефть», оспаривая санкции в су-
де ЕС, пыталась добиться уточнения 
прописанного в санкциях термина 
«сланцевая залежь». По ее мнению, 
не любая нефть низкопроницаемых 
коллекторов является сланцевой, а 
только из залежей, содержащих ке-
роген. Еврокомиссия считала, что 
санкции должны распространяться 
на все месторождения с использова-
нием гидроразрыва пласта (ГРП, ис-
пользуется для повышения нефте-
отдачи как сложных пластов, так и 
обычных истощенных месторожде-
ний), но страны ЕС так и не пришли 
к единому мнению.

До 2019 года Domanik Oil плани-
рует пробурить не менее трех поис-
ковых скважин в пределах 12 участ-

ков «Роснефти», а также получить 
приток нефти с помощью ГРП. В тече-
ние 15 лет с начала добычи на выяв-
ленных там месторождениях будет 
действовать нулевая ставка НДПИ.

«Если норвежская компания уча-
ствует в проекте по добыче нефти в 
России, то либо эта ситуация не под-
падает под санкции ЕС, либо ей раз-
решили»,— отмечает управляющий 
партнер коллегии адвокатов «Мура-
нов, Черняков и партнеры» Алек-
сандр Муранов. Он говорит, что 
санкции, касающиеся сланцевой 
нефти, предусматривают возмож-
ность спецразрешения для ведения 
деятельности, компания должна по-
лучить его в уполномоченном орга-
не Норвегии либо через комиссию 
ЕС. При осуществлении деятельнос-
ти, запрещенной санкциями, без 
такого разрешения к компании и 
ее должностным лицам могут быть 
применены меры ответственности. 
«Конкретные меры вводились в ка-
ждой стране индивидуально, в дан-
ном случае норвежское правитель-
ство должно было принять нацио-
нальный акт об этом,— говорит го-
сподин Муранов.— В целом наибо-
лее распространенным видом от-
ветственности являются штрафы, 
но есть случаи и более строгого ре-
гулирования, например, в Великоб-
ритании возможно даже тюремное 
заключение».

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина,  
Евгений Хвостик

Statoil пробилась сквозь сланцы
Норвежцы запустили в Поволжье проект с «Роснефтью»

 44 процента автомобилей в 2016 году 
куплено в кредит

с7

ЦИТАТА

Российский потребитель в бли-
жайшие не то что годы, а десяти-
летия не увидит никаких серьез-
ных скачков цен на нефтепродук-
ты и на бензин
— Игорь Артемьев,
глава ФАС, в интервью программе  
«Поздняков», 5 декабря 2016 года
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деловые новости

Компания «Русские башни», специализирующая-
ся на сдаче в аренду инфраструктуры для сото-
вых операторов, нашла способ дополнительно 
монетизировать активы. Она начала разме-
щать громкоговорители, через которые власти 
Москвы смогут оповещать население о чрезвы-
чайных ситуациях. Операторы надеются, что ди-
версификация поможет снизить для них стои-
мость аренды башен, а расширение пула клиен-
тов уменьшит антимонопольные риски.

В конце 2016 года власти Москвы разместили на 200 
опорах двойного назначения ГК «Русские башни» ре-
трансляторы оповещения о чрезвычайных ситуациях, 
сообщила 

”
Ъ“ представитель департамента информаци-

онных технологий Москвы Елена Новикова. По ее сло-
вам, это пилотный проект по установке оконечного обо-
рудования комплексной системы экстренного оповеще-
ния населения Москвы (КСЭОН). Каналы связи для сис-
темы организовали МТС и «МегаФон».

Для «Русских башен», сдающих в аренду сотовым опе-
раторам места на своих опорах, установка ретрансляторов 
оповещения — новая услуга. «Осознавая высокую соци-
альную значимость развития КСЭОН Москвы, мы приня-
ли участие в проекте и рассчитываем на дальнейшее со-
трудничество в Москве и других регионах страны»,— со-
общил 

”
Ъ“ президент ГК «Русские башни» Александр Чуб.

По данным источника 
”
Ъ“, знакомого с проектом, 

посредником в нем фактически выступила компания 
«Акадо» Юрия Припачкина и группы «Ренова» Виктора 
Вексельберга. «Русские башни» привлечены к работам 
в рамках госконтракта на 80,7 млн руб., подписанного 
с «Акадо» департаментом по делам гражданской оборо-
ны, чрезвычайным ситуациям и пожарной безопасно-
сти Москвы. Согласно технической документации, под-
рядчик должен был установить 188 комплексов улич-

ной звукофикации, 73 всепогодных динамика речево-
го оповещения и 32 электросирены для оповещения 
населения по радиоканалам, в том числе в Новой Мо-
скве. «Закупка и установка средств связи, которые по 
условиям договора выполнила наша компания,— 
часть масштабного городского проекта, находящегося 
в стадии реализации»,— сообщили в «Акадо». В планах 
размещение оборудования еще на 200 опорах, уточня-
ет Елена Новикова.

К концу 2016 года ГК «Русские башни» в целом по Рос-
сии владела около 2,5 тыс. антенно-мачтовых сооруже-
ний, в том числе около 1 тыс. в Москве. Среди акционе-
ров «Русских башен» — UFG Asset Management, ЕБРР, 
Macquarie Russia & CIS Infrastructure Fund, ADM Capital, 
Sumitomo Corporation и IFC. Основной конкурент в Мо-
скве — компания «Вертикаль».

В департаменте по делам гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и пожарной безопасности Мо-
сквы не видят рисков привлечения к развитию КСЭОН 
компании с иностранными акционерами. «Оконечная 
часть системы несекретная»,— поясняет начальник 
управления связи, оповещения и автоматизированных 
систем управления Сергей Мартышков.

«Система оповещения на столбах не занимает много 
места, а значит, они лучше монетизируются. Операто-
рам от этого контракта косвенная польза, так как башен-
ная компания может дать меньшую цену»,— отмечает 

”
Ъ“ вице-президент по корпоративной стратегии и раз-

витию бизнеса «Вымпелкома» Александр Поповский. 
Башенные компании, которые сдают недвижимость в 
аренду только четырем сотовым операторам, расширя-
ют пул клиентов, снимая таким образом с себя риски 
«нарваться на сговор», добавляет собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к одному из крупнейших операторов.
Владислав Новый

На «Русских башнях» включают 
гражданскую оборону
Столичные власти разместили ретрансляторы на опорах компании

Руководителей компаний нуж-
но освободить от уголовной от-
ветственности за деяния, свя-
занные с угрозой безопасности 
критической IT-инфраструкту-
ры в оборонной, финансовой, 
транспортной и других отра-
слях, считает Российский союз 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП). С тем, чтобы 
уголовную ответственность за-
менить административной, со-
гласен и министр связи Нико-
лай Никифоров. В Госдуме гото-
вы рассмотреть эти поправки.

Комиссия РСПП по связи и ИКТ 
предложила заменить уголовную от-
ветственность для руководителей 
компаний за действия, подвергшие 
опасности целостность критической 
информационной инфраструктуры, 
на административную, сообщил 
«Интерфакс». Уголовная ответствен-
ность за это «кажется избыточной», 
сказал на заседании комиссии ген-
директор «МегаФона» Сергей Солда-
тенков. «У меня и моих коллег эта 
инициатива вызывает опасения»,— 
сообщил он. В «Вымпелкоме» 

”
Ъ“ со-

общили, что согласны с предложе-
нием комиссии, в МТС от коммента-
риев воздержались.

«Операционно управляя компани-
ей, зачастую мы можем недосмотреть, 
наспех принять те или иные решения 
не в пользу выполнения закона. За та-
кие просчеты и промашки уголовная 
ответственность чрезмерна»,— ска-
зал в ходе заседания гендиректор «По-
чты России» Дмитрий Страшнов. 
Предложение заменить уголовную 
ответственность на административ-
ную поддержал и глава Минкомсвязи 

Николай Никифоров. Соответствую-
щие поправки, по его словам, нужно 
вносить «как можно скорее». Безопас-
ность государства важнее, чем интере-
сы бизнеса, напомнил член комитета 
Госдумы по информполитике Вадим 
Деньгин. «Если у руководителей та-
ких крупных компаний и предприя-
тий, как 

”
МегаФон“ и 

”
Почта России“, 

есть сомнения и опасения, то есть 
смысл на одном из ближайших засе-
даний комитета рассмотреть этот во-
прос с привлечением экспертов»,— 
заявил он 

”
Ъ“.

Правительственный законопро-
ект «О безопасности критической ин-
формационной инфраструктуры РФ» 
был принят в первом чтении 27 янва-
ря. К таким объектам отнесены ин-
формационные системы, сети госо-
рганов, предприятий оборонной 
промышленности, транспорта, кре-
дитно-финансовой сферы и др. Со-
гласно документу, с 1 января 2018 го-
да за неправомерное воздействие на 
эту инфраструктуру предусмотрено 
лишение свободы на срок до десяти 
лет. Также предусматривается уголов-
ная ответственность за нарушения 
правил эксплуатации средств хране-
ния, обработки и передачи охраняе-
мой компьютерной информации.

• За 2016 год количество хакер-
ских атак на российские официаль-
ные информационные ресурсы утро-
илось и составило более 70 млн, рас-
сказывал замдиректора ФСБ Дмит-
рий Шальков. По данным судебного 
департамента при Верховном суде 
РФ, за первое полугодие 2016 года по 
ст. 272 Уголовного кодекса (неправо-
мерный доступ к компьютерной ин-
формации) было осуждено 109 чело-

век. Около половины преступлений 
совершены по предварительному сго-
вору или организованной группой ли-
бо с использованием своего служебно-
го положения.
Поправки к законопроекту гото-

вят и в Совете федерации. Об этом 
вчера на конференции ИД «Коммер-
сантъ» «Код безопасности» сообщи-
ла сенатор Людмила Бокова. Она, в 
частности, предлагает уточнить 
определение «информационные ре-
сурсы». Российская ассоциация 
электронных коммуникаций (РАЭК) 
вчера предложила расширить пере-
чень владельцев критической ин-
формационной инфраструктуры, 
включив в него предприятия, рабо-
тающие в секторах водоснабжения, 
гидротехнической и пищевой про-
мышленности. Из-за доступа вла-
дельцев критической информаци-
онной инфраструктуры к механиз-
мам обмена информацией о ком-
пьютерных инцидентах в РАЭК так-
же считают необходимым пересмо-
треть перечень сведений, составля-
ющих гостайну. Могут потребовать-
ся уточнения и «в части требований 
к персоналу, допущенному к работе 
на значимых объектах критической 
информационной инфраструкту-
ры», говорится в заключении РАЭК. 
Необходимо изменить требования 
к информации о критической ин-
фраструктуре, согласен консультант 
по безопасности Cisco Systems Алек-
сей Лукацкий. «Возможно, к гостай-
не следует отнести все данные о та-
ких объектах»,— полагает он.

Роман Рожков,  
Анна Занина,  
Кристина Сапрыкина

Топ-менеджерам  
пробивают штрафные
Бизнес ходатайствует  
о послаблениях в ответственности за киберпреступления

Одной из главных кризисных 
тенденций на рынке организо-
ванного туризма стало сокраще-
ние числа поездок россиян: по 
подсчетам турагентств, за два го-
да доля путешественников, вы-
езжающих за границу чаще раза 
в год, сократилась почти вдвое. 
Стимулировать туристов чаще 
покупать туры может возвраще-
ние на массовый рынок Египта.

За два года экономического кри-
зиса число россиян, ездящих в от-
пуск за рубеж более одного раза в год, 
резко снизилось. Такие данные при-
вели опрошенные 

”
Ъ“ турагенты. По 

оценкам представителя «ОнлайнТур» 
Игоря Блинова, если до начала де-
вальвации рубля в конце 2014 года 
доля клиентов компании, выезжав-
ших за рубеж не менее двух раз, была 
40%, то теперь она около 20%. Похо-
жие данные приводят в сети «Горя-
чие туры»: в зависимости от агентст-
ва, число часто путешествующих 
клиентов за два года сократилось на 
30–50%. В Level.Travel говорят о ме-
нее серьезном спаде: если в 2014 году 
два раза в год за границу выбирались 
14% клиентов компании, то в 2016 го-
ду этот показатель сократился до 11%. 
«Хорошо прослеживается желание 
людей сэкономить на отдыхе: если в 
2015 году средний чек по проданным 
турам составлял 61 тыс. руб., то в 2016 
году он сократился до 56 тыс. руб., 
клиенты чаще выбирают бюджет-
ные варианты размещения и реже 
бронируют системы all inclusive»,— 
отмечает гендиректор Level.Travel 
Дмитрий Малютин.

Падение частоты путешествий 
россиян фиксируют и туроперато-

ры. Гендиректор компании «Дель-
фин» Сергей Ромашкин говорит, что 
в его компании число клиентов, пу-
тешествующих несколько раз в год, 
за кризис упало на 30–50%. Дирек-
тор департамента развития агент-
ской сети BSI Group Татьяна Белова, 
впрочем, считает, что эта тенденция 
свойственна только экономичному 
и среднему сегментам. «Среди кли-
ентов, предпочитающих отдых 
уровня VIP, за прошедшие два года 
мы не отмечаем уменьшения часто-
ты ежегодных поездок: для этой ка-
тегории туристов стоимость отдыха 
не имеет принципиального значе-
ния»,— рассуждает госпожа Белова. 
С ней согласен гендиректор «ВИП 
сервиса» Дмитрий Горин. «В недоро-
гом сегменте те, кто раньше выби-
рался за рубеж три-четыре раза в 
год, теперь сокращают число пое-
здок лишь до летнего путешествия 
на море»,— добавляет господин Го-
рин. По его мнению, такая ситуация 
оказала прямое влияние на общее 
количество выезжающих за рубеж 
россиян: если в 2014 году их было 
17 млн человек, то по прогнозным 
итогам 2016 года их будет меньше 
почти в два раза — 9 млн человек.

Организованный туризм острее 
других бизнесов в сфере услуг среа-
гировал на ухудшение макроэконо-
мической ситуации и девальвацию 
рубля. Резкое падение продаж туро-
ператоры начали фиксировать уже в 
конце 2014 года. Согласно озвучен-
ным ранее данным Промсвязьбан-
ка, с 2014 года рынок организован-
ного туризма сократился более чем 
в два раза: с $7,7 млрд до $3,6 млрд в 
2016 году (см. 

”
Ъ“ от 18 ноября 2016 

года). Но, как говорит Игорь Блинов, 
снижение числа часто путешествую-
щих клиентов не сказалось напря-
мую на оборотах агентств — часть 
средств компенсировалась прито-
ком новых клиентов и ростом сег-
мента организованного внутренне-
го туризма.

Несмотря на негативные тенден-
ции последних двух лет, участники 
рынка рассчитывают на постепен-
ное восстановление показателей. 
Так, Дмитрий Горин ожидает, что 
частота поездок путешественников 
вырастет уже в этом году: «Основа-
ния так думать дает рост продаж ту-
ров на период новогодних праздни-
ков. Очевидно, что люди, съездив 
один раз на отдых летом, затем от-
правились за границу еще раз — на 
зимние каникулы». Господин Бли-
нов надеется, что доля часто путе-
шествующих туристов вернется на 
докризисные показатели к концу 
года. «Вторичный спрос может обес-
печить возвращение на массовый 
рынок Египта, что, скорее всего, 
произойдет ближе к лету: ажиотажа 
по этому направлению, скорее все-
го, не появится, но уже зимой оно 
станет хорошим бюджетным вари-
антом для дополнительной поезд-
ки»,— полагает он.

Оптимизма коллег не разделяет 
господин Ромашкин. По его мне-
нию, говорить о росте частоты пое-
здок путешественников можно бу-
дет только при реальном росте дохо-
дов россиян или появления у них по-
требительной уверенности: «Сейчас 
никаких предпосылок для этого нет» 
(см. 

”
Ъ“ от 31 января).

Александра Мерцалова

Туристы не повторяются 
Все больше россиян ездят за границу не чаще раза в год

По словам президента Российско-
го зернового союза Аркадия Злочев-
ского, в прошлом сезоне они сохраня-
лись на уровне 30 тыс. руб. за тонну, в 
этом опустились до 25–26 тыс. руб. 
При этом, отмечает он, у производите-
лей отсутствует стимул расширять по-
севы из-за роста валютных издержек 
на технику, средства защиты расте-
ний и удобрения. Рентабельным биз-
нес можно считать при внутренней 
цене от 34 тыс. руб. за тонну риса, ут-
верждает господин Радченко. Генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько, 
впрочем, говорит, что цены на отече-
ственный рис начали динамично ра-
сти после Нового года: сейчас они со-
ставляют 31,7 тыс. руб. за тонну.

Низкая цена на внутреннем рынке 
вынуждает производителей наращи-
вать экспортные поставки, говорит 
представитель крупного российского 
производителя риса. Это подтвержда-
ет директор аналитического центра 
«Совэкон» Андрей Сизов: по его под-
счетам, в первые пять месяцев сезона 

(июль—ноябрь 2016 года) в Россию 
было импортировано 50 тыс. тонн ри-
са, тогда как на экспорт было отправ-
лено 74 тыс. тонн. Годом ранее за ана-
логичный период в страну ввезли 
74 тыс. тонн риса при экспорте при-
мерно 35 тыс. тонн. Значительное уве-
личение экспортных объемов фикси-

рует и господин Рылько: по его дан-
ным, в сентябре—декабре 2016 года 
отечественные производители вывез-
ли за рубеж порядка 114 тыс. тонн 
продукции в пересчете на сырец, а го-
дом ранее — только 54 тыс. тонн. В 
конце 2016 года цена FOB за тонну 
российского риса достигала $500–
510, говорит Михаил Радченко.

Негативная для производителей 
конъюнктура может привести в 2017 
году к сокращению посевов риса и 
росту цен до 40 тыс. руб. за тонну, 
считает один из отечественных про-
изводителей риса. В этом случае, го-
ворит Дмитрий Рылько, экспорт ста-
нет невыгодным, а при условии до-
статочного объема импорта вероят-
ность возникновения дефицита сни-
зится. В пресс-службе Минсельхоза 
заявили, что не видят оснований для 
дефицита на рынке риса.

По данным Росстата, в 2016 году 
средние розничные цены на рис в 
России снизились на 0,1–1%. Опро-
шенные 

”
Ъ“ ритейлеры официально 

не комментируют ситуацию с цена-
ми на рис. Но собеседник 

”
Ъ“ в круп-

ной розничной сети признает, что в 
конце 2016 года у российских произ-
водителей были некоторые пробле-
мы с поставками, но они не носили 
системного характера. По его сло-
вам, на полках более 95% риса, в том 
числе длиннозерный, российского 
производства и пока ситуация не вы-
зывает беспокойства у ритейлеров.

Анатолий Костырев

Рис как водой смыло
с1

1,07 
млн тонн риса 
 собрано в России 
в 2016 году,  
по данным Росстата

Образовательный проект «Тео-
рии и практики» второй раз за 
полтора года сменил владельца. 
Группа «Альпина», специализи-
рующаяся на бизнес-литерату-
ре, выкупила 100% компании 
у инвестиционно-издательского 
холдинга Т8. Издатели готовят-
ся к росту спроса на цифровой 
контент и планируют развивать 
проект как сервис для подбора 
образовательных решений.

Издательская группа «Альпина», 
специализирующаяся на выпуске 
бизнес- и научно-популярной лите-
ратуры, приобрела 100% ООО «Тео-
рии и практики» (T&P). Сделка была 
разбита на два этапа, уточнил совла-
делец «Альпины» Александр Лиман-
ский: 51% T&P был приобретен у хол-
динга Т8 в 2016 году, а оставшиеся 
49% — в январе 2017-го. Совладе-
лец Т8 Борис Макаренков подтвер-
дил продажу «Теорий и практик». Он 
считает, что направление развития 
«Альпины» поможет плодотворно 
развивать проект. Сумму и условия 
сделки стороны не разглашают.

Проект T&P был основан в 2009 го-
ду, а в 2012-м вошел в состав холдинга 
Dream Industries, также развивающе-
го сервисы Bookmate и Zvooq. Инвес-
тиционно-издательский холдинг Т8 
приобрел 100% T&P осенью 2015 года. 
В Dream Industries незадолго до сдел-
ки оценивали T&P в $4 млн (вместе с 
сайтом Exchange.es, который позже 
слился с T&P), а выручку за 2014 год — 
в $1,5 млн, сообщали тогда «Ведомо-
сти». Совладелец Dream Industries 
Виктор Фрумкин затруднился дать те-

кущую оценку проекту, сославшись 
на то, что не следит за компанией по-
сле ее выхода из Dream Industries.

T&P рассказывают об образова-
тельных и культурных событиях в 
крупных городах России, а также 
предоставляют площадку для он-
лайн-курсов. По данным SimilarWeb, 
в декабре 2016 года сайт T&P посети-
ли 679,2 тыс. человек.

Для «Альпины» это долгосрочная 
стратегическая инвестиция, говорят 
в издательстве. У образовательных 
порталов большое будущее, уверен 
Александр Лиманский. Продажи 
«Альпины» в 2016 году увеличились 
на 25%, отмечает он, то есть спрос на 
научно-популярные книги и книги 
по саморазвитию постоянно растет. 
«Однако мы ожидаем, что в дальней-
шем цифровой контент будет посте-

пенно забирать долю у бумажных но-
сителей, и нам важно быть готовыми 
к такому будущему заранее»,— добав-
ляет господин Лиманский.

Сейчас в «Альпине» монетизируют 
T&P по рекламной модели, предлагая 
проект корпоративным клиентам 
«как площадку с огромным охватом 
умной, успешной и образованной ау-
дитории», говорит Александр Лиман-
ский. Контент проекта также может 
быть встроен в электронную библио-
теку для корпоративных пользовате-
лей, уточняет он. В перспективе «Аль-
пина» планирует превратить T&P в 
полноценный сервис по подбору 
образовательных решений. «Мы хо-
тим сделать проект, благодаря которо-
му человек мог бы находить ответы на 
возникающие запросы к образова-
нию в разные периоды своей жизни, 
принимать верные для себя решения 
и выстраивать индивидуальную обра-
зовательную парадигму»,— подчер-
кивает господин Лиманский.

У T&P есть добавленная имидже-
вая стоимость — приобретение про-
екта «Альпиной» пойдет на пользу 
имиджу издательства, считает соучре-
дитель книжного магазина «Фалан-
стер» Борис Куприянов. Вопрос в том, 
как именно «Альпина» решит разви-
вать проект, отмечает он: если тот бу-
дет вести образовательную деятель-
ность и станет продолжением «Альпи-
ны нон-фикшн», то все от этого только 
выиграют, но использование T&P для 
бизнес-семинаров и продвижения 
бизнес-литературы вряд ли поможет 
органично развивать проект.

Елизавета Макарова

«Альпина» изучила «Теории и практики»
Издательство полностью выкупило проект

ЦИТАТА

В России все свободно, можно 
 делать любую вещь, если ниша 
свободна. Лекций не существо
вало — теперь мы их придумали, 
и  так можно делать с чем угодно, 
то есть все свободно, кроме нефти
— Антон Гладкобородов,
основатель T&P и Coub,  
в интервью «Финам FM» в 2011 году



культура

Первые впечатления от проходяще-
го в Роттердаме 46-го Международно-
го кинофестиваля показали, как остро 
одержимо кино демонами самопоз-
нания и нарциссизма. Их присутствие 
в каждом из просмотренных фильмов 
отмечал АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Испано-колумбийская картина Пед-
ро Агилеры снабжена пресным англоя-
зычным названием «Моя сестра», однако 
в оригинале называется куда более выра-
зительно — «Демоны глаза». Ее герой Оли-
вер — кинорежиссер артхаусного кино, то 
есть такого, какое преимущественно по-
казывают в Роттердаме. Судьба авторов по-
добного толка нелегка, и она явно отпеча-
талась на облике Оливера — усталого, ра-
но поседевшего мужчины, глаз которо-
го загорается главным образом от риско-
ванных сексуальных экспериментов. Не-
ожиданно опознав на одном из порносай-
тов свою младшую сводную сестру Авро-
ру, он начинает гораздо более пристально 
приглядываться к прилежной студентке. 
Он тайно устанавливает в ее комнате ви-
деокамеру и наблюдает жизнь сестры в са-
мых интимных проявлениях через оваль-
ное отверстие, напоминающее замочную 
скважину. Разумеется, тайное скоро стано-
вится явным.

Явно адресуясь к классике кинемато-
графа (фильм «Подглядывающий», или 
«Любопытный Том», Майкла Пауэлла), 
а в аннотации скромно сопоставляясь 
с греческой трагедией, работа Агилеры 
остается довольно примитивным подра-
жанием. Она не поднимается в постанов-
ке моральных и эстетических вопросов 
хоть на сколько-нибудь заметную высо-
ту. Однако даже эта картина сигнализиру-
ет о стремлении современного кино к са-
морефлексии. Тем более это проявляется 
в самых зрелых фильмах конкурсной про-
граммы. В каждом есть некое эстетическое 
зеркало, в которое он смотрится и любует-
ся собой.

В американском «Колумбусе» роль зер-
кала играет архитектура. Если бы не она, 
отношения 19-летней Кейси и 37-летнего 
корейца Джина, каждый из которых стра-
дает от своей семейной травмы, были бы 
не так уж интересны. Напряжение и вну-
треннюю насыщенность им придает фон 
повествования — постмодернистские от-
чуждающие здания и парковые ландшаф-
ты, исполненные глубокой печали. В них 
как в водоеме отражается безысходность 
тихой драмы, резонирует заторможен-
ный ритм жизни, лишенной перспектив, 

полной незаметных жертв и горьких разо-
чарований. Кейси связана заботой о мате-
ри-наркоманке, Джин прикован к посте-
ли отца, лежащего в коме. Чувства геро-
ев друг к другу выглядят платонически-
ми или только кажутся таковыми? Поми-
мо архитектуры, скульптуры, комнатного 
и ландшафтного дизайна фильм, снятый 
режиссером корейского происхождения 
с псевдонимом kogonada (с маленькой 
буквы), заглядывает и в зеркало кинемато-
графа, видя там образы классических лент 
Антониони, Ясудзиро Одзу, Вонг Карвая.

Константин Боянов в фильме «Светлое 
будущее» строит свой кинематографиче-
ский мир с оглядкой на живопись. Этому 
помогает сам сюжет — история юноши, 
стремящегося стать художником и, вопре-
ки своей аутичной сверхчувствительной 

природе, установить контакты с окружаю-
щими. Павел вырывается из дома и совер-
шает путешествие, конечной точкой кото-
рого должна стать мастерская его идола — 
французского живописца Арно. Впрочем, 
история рассказана в обратном порядке — 
от встречи с кумиром, которая скорее все 
усложнила, а не прояснила, до ссоры с ма-
терью и конфликта в школе, где во время 
урока Павел нарисовал обнаженной одно-
классницу-мусульманку. Сюжет завязыва-
ется в Англии, где герой живет вместе с бо-
гемной матерью-болгаркой, и интересен 
не только и не столько психологическими 
поворотами и социальными контекстами, 
сколько необычной оптикой, в которой он 
представлен на экране. Гротескные, мрач-
ные полотна Арно задают живописный ка-
мертон остальным эпизодам фильма, кото-
рые разыгрываются то в болезненном све-
те неоновых ламп, то в закатных сумерках, 
то при свечах. И каждый эпизод отвечает 
определенному периоду в духовном созре-
вании юного героя.

Еще одна картина, вроде бы построен-
ная по сходному «зеркальному» принци-
пу, снята хорватом Игорем Бежиновичем 
и называется «Короткая экскурсия». Моло-
дежная компания бездумно развлекается 
на лоне природы, а потом в разгар летней 
жары отправляется в заброшенный мона-
стырь посмотреть старые фрески. Лома-
ется автобус, приходится идти пешком, 
по дороге герои встречают удивительных 
людей и зверей, а сами по очереди отби-
ваются от коллектива, их словно засасы-
вает и поглощает чуждое безжалостное 
пространство. В финале пейзаж становит-
ся апокалиптическим, как и изображе-
ния на фресках. Впрочем, похоже, все это 
только привиделось, почудилось от пере-
грева. В сухом остатке — горечь бессмы-
сленного существования и приглушен-
ные отзвуки прошедшей в этих краях вой-
ны. В отличие от других фильмов в этом 
меньше изысков и затей, больше — про-
зы жизни и типичной восточноевропей-
ской депрессии.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Демоны киноглаза
Начался кинофестиваль в Роттердаме
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В петербургской Библиотеке книжной графики открылась  
выставка советского иллюстратора Юрия Сырнева.  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Музее Москвы при поддержке 
галереи «Риджина» открылась 
выставка Семена Файбисови-
ча с двумя его последними про-
ектами о Москве — «Мой двор» 
и «Казанский В.». О новом худо-
жественном курсе важного со-
ветского андерграундного ху-
дожника рассказывает МАРИНА 
АНЦИПЕРОВА.

Семен Файбисович — одно из 
главных лиц отечественного нео-
фициального искусства. В отличие 
от Кабакова с Пивоваровым он не 
занимался концептуализмом, в от-
личие от Комара с Меламидом — 
соц-артом. Он рисовал реалистиче-
ские картины, портреты советско-
го времени — в поездах метро, на 
улицах и демонстрациях, а оттого 
не укладывался в общий контекст 
и не всегда был понятен иностран-
цам. Эндрю Соломон, автор мону-
ментальной книги о советских ху-
дожниках во времена гласности, 
писал о Семене Файбисовиче так: 
«выглядит как Санта-Клаус, а его ра-
боты в технике фотореализма сен-
тиментальны, как поздравитель-
ные открытки». Сентиментально-
сти автор как раз и не предполагал 
и предлагал антисоветскую альтер-
нативу: за одинаковыми лицами на 
улицах скрывалась общая атмосфе-
ра советской тоски и жути, которая 
была подтекстом его реалистиче-
ского толка работ.

Файбисович начинал с абстрак-
ции, и к абстракции он вернулся 
в 1990-е (с фокусом не на то, что мы 
видим,— а как мы это видим), пе-
ред тем как совершить долгий пере-
рыв в своей живописи. И в этом от-
ношении его интересно сравнить 
с другим художником конца XX ве-
ка, знаменитым своим движением 
в живописи от реализма к абстрак-
ции и наоборот — Герхардом Рих-
тером. Решение попробовать зани-
маться живописью по фотографиям 
выводит последнего из творческого 
тупика и паузы в работе — сначала 
он списывает с газет и архивов, по-
том начинает использовать собст-
венные фотографии. Идея исполь-
зовать фотографию в качестве базо-
вого материала избавляет его от обя-
зательства проецировать смысл — 

а монохромная гамма подчеркивает 
искусственность и «открыточность» 
фотографии. Рихтер размывает от-
дельные детали и тем самым уби-
рает слишком подробную инфор-
мацию фотографии, где все детали 
равнозначны. С 1976 года его баланс 
смещается в сторону беспредметно-
го искусства, однако он продолжает 
заниматься фотографией.

Использовать фотографии в ка-
честве материала для своих работ 
Файбисович начинает в середине 
2000-х годов после долгого перио-
да в занятии живописью. Как и Рих-
тер, он размывает фотографии на 
своих картинах в поисках новой 
художественной выразительности. 
Как и у Рихтера, его фотореалисти-
ческие работы предполагают су-
ществование другой реальности, 
проступающей под ними. У Рих-
тера внутри каждой работы лежит 
абстракция и философское рассу-
ждение о том, что мир непознава-
ем — по крайней мере, полностью. 
У Файбисовича — одновременно 
и абстрактное, и конкретное лицо 
эпохи.

В Музее Москвы представле-
ны две серии Файбисовича — па-
сторальный «Мой двор» 2014 го-
да и совсем свежий, повышенной 
контрастности «Казанский В.», на-
поминающий своими тонами и жи-
вописной фактурой то Караваджо 
(«В духе старых мастеров»), то пе-
редвижников («Животный мир»), 
а то и кубистов («Свет божий»). Обе 
серии посвящены неизменной му-
зе Файбисовича, «мусорной» (как он 
сам ее называет) Москве — с голубя-
ми и грязью, бомжами и трещина-
ми на асфальте. После «Моего дво-
ра» художника стали спрашивать, 
отчего же он смягчился — и начал 
рисовать счастливых людей и дет-
ские площадки. Но «Казанский В.» 
становится вновь воплощением мо-
сковской жути: грузные и тревож-
ные люди спешат, едят и спивают-
ся в привокзальном безвременье, 
которое становится метафорой на-
ступившей эпохи. Обе серии разве-
шаны по краям высокого верхнего 
зала Музея Москвы, так что грани-
ца между ними очерчена нечетко 
и, проходя от пасторали прошлых 
лет к «Властной вертикали» и «Лю-
ку, голубю с двумя бомжами», поне-
воле ощущаешь тяжелое сгущение 
времени и вновь проступающее 
тревожное лицо эпохи — которая 
в глазах художника становится все 
конкретнее и конкретнее.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Дойти до самой жути
Семен Файбисович показал меняющееся лицо эпохи  
в Музее Москвы

Семен Файбисович в своем  
творчестве пару лет назад 
смягчился, но потом его рабо-
ты снова стали воплощением 
московской жути   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Педро Альмодовар возглавит 
жюри Каннского кинофестиваля
Испанский кинорежиссер Педро Альмодовар воз-
главит в этом году жюри Каннского международно-
го кинофестиваля. Об этом вчера сообщил его орга-
низационный комитет. «Я очень счастлив отметить 
70-й юбилей Каннского кинофестиваля в столь вы-
сокой роли. Я благодарен, польщен, и мне немного 
страшно. Быть председателем жюри — это большая 
ответственность, и я надеюсь, что окажусь на высоте 
положения, я всей душой и всем телом посвящу се-
бя выполнению этой задачи, которая одновремен-
но и приятна, и является высокой привилегией»,— 
приводятся в сообщении слова режиссера.

«В этом году у фестиваля круглая дата — его 70-й вы-
пуск. Но мы будем праздновать не только свой юби-
лей, а прежде всего общую любовь к кинематографу. 
В связи с этим выбор в качестве председателя Педро 
Альмодовара неслучаен — он указывает на универ-
сальность кино, потому что это фигура хорошо извест-
ная и популярная как в Испании и Европе, так и в Ла-
тинской Америке, других регионах. И во многом это 
связано с тематикой его кинолент»,— заявил художест-
венный директор Каннского фестиваля Тьерри Фремо.

Директор фестиваля признал, что ему было не-
просто уговорить Педро Альмодовара. «Всегда, ког-
да тому или иному кинодеятелю предлагается воз-
главить жюри, он колеблется, размышляет над тем, 
имеет ли он моральное право выносить столь важ-
ные решения относительно фильмов других авто-
ров, своих собратьев по киномиру»,— отметил он. 
«Но в конечном счете Педро Альмодовар согласил-
ся, потому что он прекрасно разбирается в кино, зна-
ком с очень многими режиссерами и актерами. В об-
щем, он прекрасно подходит на роль председателя 
жюри»,— подчеркнул Тьерри Фремо.

70-й Каннский кинофестиваль пройдет с 17 по 
28 мая. ТАСС

КИНО

ЭСТРАДА

Россия выступит 
на «Евровидении-2017» в Киеве 
во втором полуфинале
Российские артисты выступят в первой части второ-
го полуфинала «Евровидения-2017», который прой-
дет в Киеве 11 мая. Об этом стало известно по итогам 
состоявшейся вчера в Колонном зале киевской город-
ской государственной администрации жеребьевки 
между странами—участницами песенного конкурса.

Вместе с представителями России во втором полу-
финале выступят исполнители с Мальты, из Македо-
нии, Нидерландов, Сербии, Дании, Румынии, Вен-
грии, Австрии, Ирландии, Швейцарии, Эстонии, 
Израиля, Болгарии, Сан-Марино, Литвы, Хорватии, 
Норвегии и Белоруссии.

В первом полуфинале, который состоится 9 мая, 
на сцену выйдут артисты из Черногории, Финлян-
дии, Грузии, Португалии, Бельгии, Швеции, Алба-
нии, Азербайджана, Австралии, Словении, Арме-
нии, Молдавии, Чехии, Латвии, Греции, Исландии 
Польши и с Кипра.

Всего в «Евровидении-2017» примут участие пред-
ставители 43 стран. Точный порядок выступления 
полуфиналистов будет определен продюсерами кон-
курса позже. Финал состоится 13 мая. ТАСС

Даже не самый сильный фильм «Де-
моны глаза» Педро Агилеры демон-
стрирует стремление современного 
кино к саморефлексии  ФОТО IMDB.COM
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В пятом туре второго группового этапа  
Кубка Европы — топ-16 — «Химки» в гостях  
сыграют с литовским «Лиеткабелисом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

В трансферном окне 
не показалось ничего нового
Зимой 2017 года сохранились тренды 2016-го

В Европе вчера закрылось зим-
нее трансферное окно. Эта кам-
пания получилась не очень гром-
кой — во всяком случае на фоне 
прошлогодней, которая обозначи-
ла главные тренды, сохранившие-
ся и сейчас. Речь в первую очередь 
о доминировании на рынке англий-
ских клубов и неожиданно возник-
шей конкуренции со стороны Китая.

Вчера абсолютно все европейские 
издания, уделяющие серьезное внима-
ние спорту, устраивали для пользова-
телей своих сайтов традиционный для 
последнего дня действия трансферно-
го окна аттракцион, открывая разделы, 
где можно было следить за перехода-
ми перед дедлайном в режиме online. 
Впрочем, предварялись эти трансля-
ции, как правило, похожими преам-
булами: сделок-«блокбастеров» вы, ско-
рее всего, не дождетесь, а по-настояще-
му интересное, вероятно, уже успело 
случиться. И аналитики, комментиру-
ющие окончание кампании, были не-
обычно немногословны — словно ска-
зать было особенно и нечего.

На самом деле все понятно. Нуж-
ные и яркие слова были произнесены 
ровно год назад — когда захлопыва-
лось предыдущее зимнее окно. Имен-
но оно обозначило актуальные транс-
ферные тренды.

Доминирующих было два. Первый 
— это активность английских клубов, 
которые в январе 2016-го впервые пе-
рекрыли знаковую отметку, потратив 
за сезон более £1 млрд на новичков, 
ударно потрудившись и летом, и зи-

мой. Второй — неожиданная конкурен-
ция, созданная ведущим европейским 
лигам Китаем. Его команды, до сих пор 
державшиеся чрезвычайно скромно, 
умудрились по тратам в рамках транс-
ферного периода — почти €260 млн — 
обойти даже англичан. Объяснения 
этим явлениям находились без труда.

В английской премьер-лиге оживле-
ние возникло перед вступлением в си-
лу летом 2016 года нового телевизион-
ного договора на космическую сумму 
£8 млрд, гарантирующего дополнитель-
ные доходы. Чтобы их не упустить, од-
ним — грандам — надо было постарать-
ся оказаться как можно выше в турнир-
ной таблице (лидерам достается и боль-
шая доля от общего телевизионного пи-
рога), другим — середнякам и аутсай-
дерам — сохранить право выступать в 
элитном дивизионе. А что касается Ки-
тая, то все уже были в курсе, что в этой 
стране много денег и что она увлеклась 
футболом. Просто никто не догадывал-
ся, что увлеклась настолько, что готова 
инвестировать десятки миллионов не в 
списанных героев, как Катар или ОАЭ, а 
в востребованных суперзвезд.

Собственно, основной сюжет ок-
на нынешнего о том, что обе тенден-
ции сохранились. Английская премь-
ер-лига снова опередила всех в смысле 
активности (перед дедлайном общий 
оборот средств, заработанных или по-
траченных на трансферы в Англии, 
составлял примерно €349 млн, и это в 
два с лишним раза больше, чем у бли-
жайших европейских конкурентов — 
Франции и Германии), а ближе всех к 

ней расположился не кто-то из соседей 
по континенту, а по-прежнему Китай, 
невзирая на чуточку ужесточенный ли-
мит на легионеров и призывы прави-
тельства быть поаккуратнее с футболь-
ными инвестициями (его трансфер-
ный оборот перевалил за €198 млн, 
притом что приобретения, и среди них 
рекордное для зимы — бразильца Ос-
кара у «Челси» за €60 млн,— явно прео-
бладают над потерями, а китайское ок-
но закрывается на месяц позже).

Если уж рассуждать о чем-то, то не о 
глобальных, а локальных феноменах. 
Ну допустим, о небольшом рывке бун-
деслиги. Вчера сумма, потраченная ее 
клубами в январе на трансферы, пере-
валила за €100 млн. Для Англии — в об-
щем-то ерунда, для немецкого футбола 
— новый зимний рекорд, превосходя-
щий прежний, двухлетней давности, 
аж на €40 млн. Но любопытнее всего, 
что установлен он был благодаря фак-
тически исключительно молодым игро-
кам, на которых сейчас бундеслига сде-
лала ставку. Ее клубы накупили целый 
отряд тинейджеров, а возглавил его по 
стоимости ямайский вингер Леон Бей-
ли: он обошелся «Байеру» в €12 млн.

Или, допустим, о французском 
всплеске. Францию привыкли вос-
принимать как страну, замыкающую 
«большую футбольную пятерку», в том 
числе в смысле финансовых возмож-
ностей. Однако в январе она являлась 
чуть ли не первым поставщиком от-
носительно громких трансферных но-
востей. Причем в качестве не продав-
ца талантов, как это бывало чаще все-

го, а покупателя. Немец Юлиан Дракс-
лер, решивший перезапустить карьеру, 
перейдя из «Вольфсбурга» в ПСЖ, обо-
шелся парижанам в €40 млн — дешев-
ле, чем Оскар «Шанхай СИПГ», но доро-
же него футболистов, отправившихся в 
начале 2017 года в европейскую коман-
ду, не было. А в десятке самых крупных 
трансферов окна — еще трое игроков, 
подписанных французскими гранда-
ми. Это Гонсало Гуэдес (ПСЖ, €30 млн), 
Мемфис Депай («Лион», €16 млн) и Ди-
митри Пайет («Марсель», €31,2 млн).

История с Пайетом вообще хит. Два 
года назад «Марсель» продал класс-
ного полузащитника в «Вест-Хэм» за 
€15 млн. Некоторое время он оправ-
дывал вложения, демонстрируя хоро-
шую игру. Но в текущем сезоне вдруг 
захандрил, заскучал по родине — да 
так, что отказывался приходить на тре-
нировки, ужинать вместе с партнера-
ми и даже разговаривать с ними. Лон-
донцы, разумеется, захотели избавить-
ся от скандалиста и с удивлением об-
наружили, что «Марсель» не прочь его 
вернуть за цену в два с половиной раза 
выше цены продажи. Хотя к классиче-
скому бизнесу и трендам случай с Пай-
етом вряд ли имеет отношение.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Динамо» пошло 
по второму кругу
Оно снова уступило польской «Заксе»

Единственным российским 
клубом, у которого остались 
проблемы на групповом эта-
пе Лиги чемпионов, являет-
ся московское «Динамо», вче-
ра на старте второго круга 
турнира потерпевшее второе 
подряд поражение со счетом 
1:3 от польской «Заксы».

Московское «Динамо» заста-
вило говорить о себе еще до 
старта нынешнего сезона, ре-
шившись на довольно любопыт-
ный эксперимент. «Импортоза-
мещение» в российском спор-
те в принципе в тренде, но ди-
намовцы в этом вопросе пош-
ли дальше любого из авторитет-
ных клубов, какой игровой вид 
ни возьми. В отечественном во-
лейболе и так действует чрезвы-
чайно жесткий лимит на легио-
неров — два человека в заявке, а 
бело-голубые умудрились уком-
плектовать состав, обойдясь во-
обще без иностранцев, хотя еще 
недавно пригласить пару класс-
ных зарубежных волейболи-
стов для них считалось нормой. 
Теперь состав получился чисто 
российским.

И надо признать, экспери-
мент к каким-то катастрофиче-
ским последствиям пока не при-
вел. «Динамо» идет вторым вслед 
за безусловным фаворитом «Зе-
нитом» в регулярном чемпио-
нате России и неплохо выгляде-
ло в Лиге чемпионов вплоть до 
заключительного тура первого 
круга. В нем оно уступило в Мо-
скве польской «Заксе» и после 
этой осечки очутилось не то что-
бы в сложном, но по крайней ме-
ре в таком положении, когда иг-
рать спустя рукава уже непозво-
лительно.

В play-off главного еврокубка 
из группы гарантированно вы-
ходят две команды. Так вот «Ди-
намо» перед вчерашним матчем 
с той же «Заксой», но уже в Поль-
ше второе место как раз и зани-
мало, опережая бельгийский 
«Нолико» и турецкий «Стамбул». 
Однако кое-какой риск свалить-
ся с него пониже существовал, 
притом что два других россий-
ских участника Лиги чемпио-
нов — «Зенит» и «Белогорье» — 
от нервотрепки были фактиче-
ски избавлены. Казанцы, имев-
шие чистый послужной спи-
сок, вчера официально зарабо-
тали путевку в play-off, разгро-
мив дома в трех сетах немец-

кий «Фридрихсхафен», а белго-
родцы, у которых единствен-
ное поражение — от «Перуджи» 
— было пятисетовым, то есть 
приносящим очко, могут зара-
ботать ее сегодня, удачно сыг-
рав с итальянским клубом на 
своем поле.

«Динамо» же противостоял 
крепчайший соперник, кото-
рый к тому же играл дома. И в 
стартовой партии его преиму-
щество было велико. Две недели 
назад в Москве динамовцев сгу-
били прежде всего собственные 
ошибки. Теперь их опять было 
хоть отбавляй. Тренер динамов-
цев Юрий Маричев, как толь-
ко польская команда впервые 
чуть-чуть оторвалась, взял тайм-
аут, но сразу после него бело-го-
лубые сорвали прием, а потом 
подарили хозяевам целую пор-
цию легких очков. Случившее-
ся в следующем сете было еще 
обиднее. В начале партии «Ди-
намо» умудрилось уйти вперед 
на полдесятка мячей, а через де-
сять минут заставило Мариче-
ва опять повышать голос, пото-
му что лидерство растаяло. За-
тем динамовцы еще разок убе-
жали, уже не так далеко, и еще 
разок провалились — по пол-
ной программе, без шансов вы-
карабкаться.

В третьей партии «Динамо» 
провернуло трюк даже покру-
че, чем «Закса» в предыдущей,— 
отыграло отставание в шесть мя-
чей. А в концовке отыграло еще 
и двойной сетбол, вскоре дожав 
хозяев на балансе. Это рождало 
надежду, однако четвертую пар-
тию на том же уровне динамов-
цам провести не удалось. Резуль-
тат вышел таким же, как в Мо-
скве,— поражение со счетом 
1:3. А это значит, что на финише 
группового этапа «Динамо» все 
же придется напрягаться.

Алексей Доспехов

Два года назад «Марсель»  
продал Димитри Пайета  
«Вест-Хэму» за €15 млн.  
Для того чтобы вернуть  
полузащитника, французскому 
клубу пришлось заплатить  
в два раза больше   ФОТО AP

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

МПК воодушевлен 
сотрудничеством с ПКР
Международный паралимпий-
ский комитет (МПК) положи-
тельно оценил сотрудничество 
с Паралимпийским комитетом 
России (ПКР) по вопросу восста-
новления его членства в орга-
низации. Об этом сообщил пре-
зидент МПК Филип Крейвен, 
слова которого приводит пресс-
служба международной органи-
зации.

«Совет МПК воодушевлен со-
трудничеством рабочей груп-
пы с Паралимпийским комите-
том России,— сказал господин 
Крейвен.— Мы искренне над-
еемся на продолжение этого со-
трудничества».

Филип Крейвен также отме-
тил, что восстановление членст-
ва ПКР в организации произой-

дет не раньше конца мая. Следу-
ющий совет МПК пройдет в Бар-
селоне между 19 и 21 мая.

В понедельник МПК ответил 
отказом на просьбу ПКР разре-
шить российским спортсменам 
участвовать в квалификацион-
ных соревнованиях Паралим-
пиады 2018 года. МПК 7 августа 
2016 года по итогам расследо-
вания фактов из доклада неза-
висимой комиссии Всемирно-
го антидопингового агентства 
под руководством Ричарда Ма-
кларена объявил о приостанов-
лении членства ПКР в органи-
зации и недопуске всех россий-
ских спортсменов к Паралим-
пиаде-2016 в Рио-де-Жанейро. 
21 ноября прошлого года МПК 
обнародовал список критери-
ев для восстановления членст-
ва ПКР. ТАСС

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КУБОК ЕВРОПЫ

«Локомотив-Кубань» проиграл как надо
Краснодарцы обеспечили себе первое место в группе

Краснодарский «Локомо-
тив-Кубань» вчера уступил 
«Гран-Канарии» со счетом 
66:68, но, несмотря на это, 
досрочно, за тур до оконча-
ния второго группового эта-
па — топ-16, гарантировал 
себе первое место в груп-
пе E. Благодаря этому подо-
печные Саши Обрадовича 
получат преимущество сво-
ей площадки в четвертьфи-
нальной серии play-off Куб-
ка Европы.

«Локомотив-Кубань» наря-
ду с «Баварией» и «Валенсией» 
обеспечил себе выход в play-
off Кубка Европы досрочно. Все 
благодаря четырем подряд по-
бедам, одержанным подопеч-
ными Саши Обрадовича. Не-
смотря на это, расслабляться в 
оставшихся играх краснодар-
цы не могли. Все-таки преиму-
щество своей площадки в чет-
вертьфинальной серии, кото-
рое дает первое место в груп-
пе,— довольно значимый 
приз, чтобы ради него еще раз 
напрячься. Да и терять побед-
ный настрой «Локомотиву» яв-
но не хотелось — даже несмо-
тря на то, что в противостоя-
нии с «Гран-Канарией» красно-

дарцев вполне устраивало и по-
ражение. Главное было не усту-
пить испанцам больше 15 оч-
ков (именно с такой разницей 
«Локомотив» обыграл «Гран-Ка-
нарию» в матче первого круга).

А вот «Гран-Канарии», во-
обще-то считавшейся одним 

из основных претендентов 
на победу в турнире, но по-
ставившей свои перспекти-
вы под сомнение осечками, 
которые были допущены на 
старте стадии топ-16, победа 
была куда нужнее. Ведь она 
при определенных услови-
ях (в состоявшемся поздно ве-
чером еще одном матче груп-
пы E «Мурсия» должна была 
обыграть «Фуэнлабраду») вы-
водила команду в play-off. По-
ражение же вынуждало отло-
жить решение вопроса до по-
следнего тура, где всякое мо-
жет случиться.

Гости, как и ожидалось, с 
первых минут постарались 
остановить «Локомотив» за 
счет жесткой игры в оборо-
не и какое-то время даже пре-
успевали в этом. Ни с ближ-
ней, ни со средней дистан-
ции у краснодарцев почти ни-
чего не получалось. Но выход 
был найден. В составе «Локо-
мотива» хватает снайперов, 
и вчера именно они приня-
лись бомбить кольцо гостей, 
отметившись убийственной 
точностью: восемь попада-
ний из восьми за первые пол-
торы десятиминутки. Четыре 
дальних броска удались Мэт-
ту Дженнингу, а еще по два на 
свой счет записали Евгений 
Бабурин и Райан Брокхофф. 
То есть только дальние броски 
принесли «Локомотиву» 24 оч-
ка. При этом за первую поло-
вину матча краснодарцы на-
брали 43 балла — на шесть 
больше, чем «Гран-Канария». 
Испанская команда в основ-
ном усилиями хорошо извест-
ного болельщикам «Локомо-
тива» Ричарда Хендрикса, ко-
торый с 2013 по 2015 год играл 
в Краснодаре, а также вернув-
шего былые кондиции Кайла 

Курича все же нашла подходы 
к быстрой обороне хозяев и 
уже в начале третьей четверти 
перехватила лидерство, кото-
рое к ее окончанию достигло 
шести очков.

Впрочем, запас прочно-
сти у «Локомотива» оставал-
ся вполне достаточным, что-
бы не нервничать и просто 
сыграть на результат. Правда, 
когда отрыв «Гран-Канарии» 
достиг десяти очков, Обрадо-
вич все же утратил спокойст-
вие и взял тайм-аут. К счастью, 
он пошел команде на пользу. 
Догнать гостей «Локомотиву», 
правда, не удалось, но пораже-
ние со счетом 66:68 дало хозяе-
вам то, что требовалось,— пер-
вое место в группе E.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2838 оч-
ков. 2 (2). Фабиано Каруана (США) — 2827. 
3 (4). Уэсли Со (США) — 2822. 4 (3). Влади-
мир Крамник (Россия) — 2811. 5 (5). Мак-
сим Вашье-Лаграв (Франция) — 2796. 6 (6). 
Вишванатан Ананд (Индия) — 2786. 7 (9). Ле-

вон Аронян (Армения) — 2785. 8 (7). Хикару 
Накамура (США) — 2785. 9 (8). Сергей Ка-
рякин (Россия) — 2783. 10 (10). Аниш Ги-
ри (Нидерланды) — 2769... 17 (11). Ян Не-
помнящий — 2749... 18 (19). Петр Свид-
лер — 2748… 20 (20). Александр Грищук — 
2742… 24 (24) Дмитрий Андрейкин (все — 
Россия) — 2734.
В скобках — позиция гроссмейстера  
в декабрьском рейтинге.

12 очков, набранных 
Марди Коллинзом  
(в центре), помогли  
«Локомотиву-Кубани» 
добиться нужного ре-
зультата в противостоя-
нии с «Гран-Канарией»    
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

Второе подряд поражение от «Заксы» заставит волейболистов  
«Динамо» (в бело-голубой форме) по полной выложиться в концовке  
группового этапа   ФОТО CEV

Второй групповой 
этап — топ-16
Группа E. Пятый тур. «Локомотив-Ку-
бань» (Россия)—«Гран-Канария» (Испания) 
66:68. Положение команд. 1. «Локо-
мотив-Кубань» — 9 очков. 2. «Гран-Кана-
рия» — 8. 3. «Мурсия» — 5 (после 4 игр). 4. 
«Фуэнлабрада» — 5 (4).

Матч «Фуэнлабрада» (Испания)—«Мурсия» 
(Испания) завершился после подписания 
номера в печать. «Локомотив-Кубань» 
вышел в 1/4 финала.

Групповой этап. 
Четвертый тур
Группа A. «Закса» (Польша)—«Динамо» (Рос-
сия, Москва) 3:1 (25:17; 25:22, 27:29; 25:21). 
Положение команд. 1. «Закса» — 12 очков. 
2. «Динамо» — 6. 3. «Нолико» (Бельгия) — 2 (по-
сле 3 матчей). 4. «Стамбул» (Турция) — 1 (2).
Группа C. «Зенит» (Россия)—
«Фридрихсхафен» (Германия) 3:0 (25:18; 
40:38; 25:17). Положение команд. 
1. «Зенит» — 12 очков. 2. «Аркас» (Турция) — 5 
(после 3 матчей). 3. «Фридрихсхафен» — 3. 
4. «Пари-Волей» (Франция) — 1 (3).
«Закса» и «Зенит» вышли в первый раунд 
play-off.
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